
ПРИЛАВОК Украшениям
с синтетическими камнями 
выделят другие витрины

Деление атомов

Евгений Гайва

Ювелирные изделия с искусственными драгоценными 
камнями должны продаваться на отдельных витринах, 
чтобы не вводить покупателей в заблуждение, считают в 
минфине. Ведомство подготовило проект постановления 
правительства.

Согласно документу витрины с синтетикой продавцы 
должны снабжать специальной табличкой — «ювелир-
ные и другие изделия, содержащие вставки из материа-
лов искусственного происхождения». По замыслу авто-
ров, это должно исключить обман. Сейчас «установить 
искусственное происхождение современных синтетиче-
ских камней без применения специальной аппаратуры 
затруднительно», отмечают в минфине. Натуральные и 
выращенные искусственно камни образованы одними и 
теми же атомами, говорят специалисты. Однако найти в 
природе ювелирные камни гораздо сложнее, чем синте-
зировать в лаборатории.

В первую очередь новое правило может иметь значе-
ние для продажи изделий с бриллиантами, считает за-
влабораторией Геммологического центра МГУ Алек-
сандр Столяревич. «Синтетические рубины, изумруды, 
александриты известны всем еще с советских времен, 
так что выкладывать их на отдельные полки не имеет 
особого смысла. Но синтетические бриллианты для юве-
лирного рынка — новый материал. Диагностируется он 
плохо, такие изделия целесообразно отделять 
от природных бриллиантов», — пояснил «РГ» 
эксперт.

ФИНАНСЫ Амнистию 
капитала продлят
до 1 марта 2020 года

Третий пошел

Юлия Кривошапко

У россиян , которые по какой-то причине до сих пор не 
задекларировали зарубежные активы и счета в ино-
странных банках, еще будет возможность это сделать, не 
опасаясь последствий. Правительство внесло в Госдуму 
пакет законопроектов о продлении так называемой ам-
нистии капитала до 1 марта 2020 года. Предполагается, 
что Комитет Госдумы по бюджету и налогам рассмотрит 
поправки на заседании 15 апреля, а в первом чтении де-
путаты обсудят их в четверг, 18 апреля.

Продлить амнистию капитала как минимум еще на 
год поручил президент Владимир Путин. В свое время 
изъяны национальной юрисдикции, недостаточная га-
рантия защиты частной собственности вынудили мно-
гих предпринимателей вывести свои активы и капитал 
за границу, отмечал Владимир Путин, выступая на фору-
ме «Деловой России». Теперь государство хочет дать им 
возможность вернуть их.

Подать спецдекларацию в рамках третьего этапа кам-
пании по добровольному декларированию счетов и ак-
тивов можно будет с 1 мая 2019 года по 29 февраля 2020 
года. Условия «продленной» амнистии предполагают, 
что воспользоваться ею смогут те, кто готов перевести 
деньги и активы в Россию (раньше такого требования не 
было). Все действовавшие во время проведения второго 
этапа амнистии гарантии — освобождение от налоговой, 
административной и уголовной (по некоторым эконо-
мическим статьям) ответственности за нарушения нало-
гового и валютного законодательства — при соблюдении 
этих условий сохраняются. 

Продлена будет и увязанная с амнистией льгота, по-
дразумевающая освобождение владельцев контролиру-
емых иностранных компаний (КИК) от налога 
на доходы физлиц при условии, что они станут 
налоговыми резидентами РФ в этом году.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Глава Росприроднадзора Светлана Радионова 
считает неизбежным диалог экологов и бизнеса 

Другой Земли 
нам не дано

Игорь Елков

П
ервая в 2019 году цере-
мония развода пеших и 
конных караулов Прези-

дентского полка прошла в Крем-
ле в субботу.

Перед зрителями на Собор-
ной площади выступили Рота 
специального караула и Кавале-
рийский почетный эскорт Пре-
зидентского полка. В кулуарах 
говорят о возможном участии 
мотоциклистов, но это в пер-
спективе. Пока все участники 
либо дефилируют пешком, либо 
на лошадях.

Новациями стали новые эле-
менты «лабиринт», «ручей», 
«часы».

«Лабиринт» — встречное дви-
жение солдат и синхронное вра-
щение карабинов. «Ручей» — пе-
рестроение по двум контурам-
прямоугольникам. А элемент 
«часы» так назвали из-за схоже-
сти строевых приемов с рабо-
той часового механизма. 

Еще новация: работа с ору-
жием в более быстром темпе — 
без пауз и всем составом пешего 
караула одновременно. Там 20 
элементов, но чтобы научиться 

их визуально разделять, зрите-
лю надо посетить субботнее 
шоу не один раз.

Многие так и делают.
Выступление проходило под 

военные марши: медь выдувал 
Президентский оркестр.

«Потрясающие профессио-
налы, — не сдерживал эмоций 
француз Дидье Маруани. — Ни 
одной фальшивой ноты! Хотя 
понимаю, насколько сложно в 
движении играть на улице да 
еще в такой холод».

Вообще-то по московским 
меркам погода стояла вполне 
сносная: плюс 5 на солнце. Но 
мсье Маруани прилетел из Па-
рижа, где плюс 16. Для самых 
молодых читателей: Маруани — 
это основатель группы Space, 

пионер электронной музыки. 
Скачайте на смартфон его ком-
позицию Space Opera и запусти-
те в присутствии родителей. Их 
реакция превзойдет ожидания. 
30 лет назад это был мировой 
хит. Альбом побывал даже на 
космической станции «Мир».

Мэтр электронной музыки в 
Кремле был на высоте: комен-
дант Кремля генерал-лейтенант 
Сергей Хлебников пригласил 
его посмотреть шоу с колоколь-
ни «Иван Великий».

«Вообще-то я родом из Мона-
ко, — отреагировал Дидье. — У 
нас при княжеском дворе тоже 
есть традиции выступлений по-
четного караула. Но 
церемония в Кремле 
восхитительна».

Александр Емельяненков

Б
едный инспектор ну-
жен криминалу, но 
вреден государству. А 
введение экологиче-
ского налога развяжет 
руки и даст больше 
свободы контроль-
ным органам — так 
обозначила свою по-

зицию и свой подход к решению 
поставленных задач глава Рос-
природнадзора Светлана Радио-
нова. 

В Москве под ее руководст-
вом только что состоялась рас-
ширенная коллегия Федера-

льной службы по надзору в 
сфере природопользования. 
Перед этим глава ведомства 
дала развернутое интервью 
«Российской газете» и поддер-
жала экологические инициати-

вы редакции, включая журна-
листские расследования, кото-
рые мы ведем в контакте с об-
щественными организациями 
и правоохранительными орга-
нами. 

Надзорная работа как одна 
из функций государства вам, 
Светлана Геннадьевна,  хоро-
шо знакома. Но возглавить 
федеральный надзор в сфере 
природопользования при-
шлось сравнительно недав-
но... 

С В Е ТЛ А Н А  РА Д И О Н О В А :  Новое для 
меня — животный мир, вопросы 
биоразнообразия, все, что каса-
ется конвенции CITES — это ре-
гулирование международной 
торговли дикими видами, кото-
рые находятся под угрозой ис-
чезновения. А что-то было зна-
комо и хорошо понятно из 
прежней работы в Ростехнадзо-

ре. Это и вопросы недропользо-
вания, и все, что касается ли-
цензионных требований, взаи-
модействия с предприятиями.  Я 
не считаю себя глубоким специ-
алистом в экологии, я — юрист 
по базовому образованию. И 
моя задача на этом этапе — най-
ти, вычленить наиболее грамот-
ных специалистов и создать ко-
манду. Чем сейчас и занима-
юсь… 

И в рабочие дни, и в выходные? 
Что за цифры у вас на  календа-
ре? Отсчет с момен-
та назначения на но-
вую должность?

СОБЫТИЕ В Кремле стартовал 15-й сезон развода караулов Президентского полка 

Как по «часам»

02
В детских 
садах 
будут учить 
финансовой 
грамотности

03
Конституци- 
онный суд РФ 
обязал платить 
за работу 
в выходные 
сверх зарплат-
ного минимума

03
Акционеры 
Facebook 
хотят отпра-
вить Марка 
Цукерберга 
в отставку

05
Подорожал 
проезд 
по трассам М4, 
М3 и М11

06
В Париже 
намерены 
открыть 
ночные линии 
метро 
и трамваев

07
Школьные 
учебники 
собираются 
проверять 
каждые 
пять лет

За негативное воздействие на природу в 2018 году внесено в казну 15 миллиардов рублей.

А К Ц Е Н Т

В будущем в разводе караулов в Кремле 
могут задействовать мотоциклистов. 
Но пока все участники маршируют 
в пешем строю и гарцуют на лихих конях

А К Ц Е Н Т

Я — контролер, меня не любят. Поэтому 
так важно опереться на общественных 
инспекторов. Если вы себе доверяете 
больше, чем мне, пойдемте со мной

Австралийский доллар  46,0781
Азербайджанский манат  38,0295
Армянский драм**  13,2861
Белорусский рубль  30,5971
Болгарский лев  37,2694
Бразильский реал  16,7268

Венгерский форинт**  22,6201
Вон Республики Корея***  56,6959
Гонконгский доллар* 82,2576
Датская крона*  97,6555
Доллар США  64,5171
Евро  72,8398

Индийская рупия**  93,2395
Казахстанский тенге**  16,9903
Канадский доллар  48,3310
Киргизский сом**  92,3983
Китайский юань*  96,0734
Молдавский лей*  36,5019

Новый туркменский манат  18,4598
Норвежская крона*  75,7875
Польский злотый  17,0158
Румынский лей  15,3185
СДР  89,6697
Сингапурский доллар  47,5825

Таджикский сомони*  68,4169
Турецкая лира  11,1873
Узбекский сум***  76,3618
Украинская гривна*  24,1431
Фунт стерлингов  84,2722
Чешская крона*  28,4567

Шведская крона*    69,5865
Швейцарский франк  64,3947
Южноафриканский рэнд*  46,1575
Японская иена**  57,6380

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.04.19

Маринато Гилерме 
выучил русский язык 
и стал основным 
вратарем 
сборной
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Алла Пугачева 
не хочет быть 
такой, как все
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Эльвира Набиуллина 
считает возможным 
снижение ключевой 
ставки в 2019 году
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Тотальный диктант 
по тексту обозревателя 
«Российской газеты» 
Павла Басинского писали 
в 80 странах мира
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В церемонии принимает участие только одна девушка — Ирина Мамаева. Гарцует на вороном по кличке Портзай.
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ТЭК Силуанов допустил 
снижение цен на нефть 
до 40 долларов за баррель

Эффект 
по бочке

Юлия Кривошапко

При отказе ОПЕК+ от сделки по снижению добычи не-
фти, цены на нее могут опуститься до 40 долларов за 
баррель. Это скажется на курсе рубля, в меньшей сте-
пени на инфляции, но шоком для экономики не станет 
благодаря накопленным резервам. Об этом заявил пер-
вый вице-премьер, министр финансов Антон Силуа-
нов.

Организация стран — экспортеров нефти (ОПЕК) и 
не входящие в картель государства, в том числе Россия, 
в конце 2016 года заключили соглашение о сокраще-
нии добычи нефти, чтобы стабилизировать цены на 
мировом рынке. Договоренности дважды продлева-
лись. В начале декабре 2018 года партнеры заключили 
новое соглашение, которое будет действовать до 1 
июля 2019 года. Что будет после, пока неясно.

«Решения нет, вопрос пока обсуждается», 
— сказал журналистам Антон Силуанов. 
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ПРОЕКТ Зачем детям знать 
финансовую грамоту

Приключения 
монетки

Ксения Колесникова

Министерство просвещения вместе с Банком России 
разработало программу экономического воспитания 
для детских садов. А точнее — для детей 5—7 лет.

Казалось бы, зачем пятилетке финансовая грамот-
ность? Но, как показывают опросы, почти 70 процен-
тов родителей считают, что 5—7 лет — это самый подхо-
дящий возраст для «обучения детей базовым знаниям 
экономики».  В основе программы — нескучная сказоч-
ная теория по каждой теме: «приключения монетки», 
«как зайчика бережливости учили», «новое платье ко-
роля»... Плюс игры, конкурсы и веселые задачки, про-
стая арифметика. Малыш узнает о важности труда и 
мире профессий, торговле и семейном бюджете, дохо-
дах и расходах, денежных знаках России и других 
стран. Плюс научится объективно оценивать навязчи-
вую рекламу, беречь свои и чужие вещи. С этого учеб-
ного года по инновационной программе уже работают 
пилотные детские сады во многих регионах.

— К программе прилагаются методические и демон-
страционные материалы. В них содержатся практиче-
ские указания и карточки к занятиям по темам: «Труд 
и продукт труда (товар)», «Деньги и цена (стои-
мость)», «Реклама: правда и ложь, разум и чувства, же-
лания и возможности», «Полезные экономические на-
выки и привычки в быту», — рассказали «РГ» в Банке 
России. — Материалами могут пользоваться как воспи-
татели детских садов, так и родители. 

РЕГИОН Вячеслав Володин 
возьмет на контроль 
состояние исторических 
памятников Саратовской 
области 

Любить 
и беречь

Андрей Куликов, Саратов

Во время рабочей поездки в свой избирательный округ 
— Саратовскую область — председатель Госдумы Вячес-
лав Володин вместе с представителями общественно-
сти обсудил варианты сохранения исторической части 
областного центра. 

Встреча прошла в Петровском зале Художественно-
го музея А.Н. Радищева, коллекция произведений 
искусства которого считается одной из лучших в рос-
сийской провинции. Правда, прекрасные старинные 
интерьеры зала, как обратил внимание собравшихся 
гость, портило пятно на потолке — следы от протечки 
крыши из-за нерасторопности хозяйственных служб 
во время прошедшей зимы. По словам начальника об-
ластного управления по охране объектов культурного 
наследия Владими-
ра Мухина, в пред-
шествующие деся-
тилетия в Саратове, 
в отличие от многих 
соседних городов, 
сохранил свой об-
лик исторический 
центр. А в прошлом 
году, как рассказал 
чиновник, наконец 
удалось разрешить 
давнюю проблему — 
региональное правительство выделило средства на 
определение охранных зон для зданий — памятников 
истории и культуры. Планируется, что такая работа 
будет продолжена и в текущем году. Как считает специ-
алист, это позволит не только защитить старинные зда-
ния, но и получить представление, каким образом 
можно развивать исторический центр города, не при-
чинив ему ущерба.

В то же время блогеры-краеведы были не так опти-
мистичны. Как они подчеркнули, многие годы в Сара-
тове не решается проблема с выделением средств на 
реставрацию самих памятников. Между тем, по под-
счетам краеведа-любителя Владимира Лешукова, толь-
ко за прошедшую зиму серьезно пострадали 9 истори-
ческих зданий. 

Вячеслав Володин в своем выступлении предосте-
рег местные власти от продолжения точечной застрой-
ки. Кроме всего прочего строительство высоток в исто-
рическом центре снижает стоимость аренды и прода-
жи площадей в старинных особняках и тем самым пре-
пятствует реставрации памятников. «Что делать с Са-
ратовом? — задал вопрос спикер представителям го-
родской власти и сам же на него ответил: — Саратов 
надо любить».

Вячеслав Володин пообещал, что вместе с другими 
депутатами Госдумы от региона проконтролирует во-
прос состояния памятников истории и культуры феде-
рального значения в Саратовской области, и поручил 
местной власти провести такую же работу в отноше-
нии региональных и муниципальных памятников.  

Спикер Госдумы также предложил краеведам и спе-
циалистам в сфере охраны подготовить свои предло-
жения о внесении изменений в том числе в федераль-
ное законодательство и заверил, что они будут внима-
тельно рассмотрены. 

ВЛАСТЬ Президент, правительство, Госдума и Совет Федерации опубликовали декларации о доходах 

Рубли в годовом измерении
Кира Латухина, 
Сергей Белов, 
Татьяна Замахина

В 
пятницу были опублико-
ваны декларации о дохо-
дах президента, его адми-

нистрации, премьер-министра, 
членов правительства, депута-
тов Госдумы  и  членов  Совета 
Федерации. 

Кремль: корректировка 
с прошлым годом

На сайте президента появи-
лись сведения о доходах, расхо-
дах и имуществе главы государ-
ства и сотрудников Кремля, а 
также членов их семей. В 2018 
году Владимир Путин заработал 
в два с лишним раза меньше, 
чем в 2017 году: 8,648 млн ру-
блей — разница составила при-
мерно 10 млн. Имущество главы 
государства осталось тем же: в 
собственности квартира 77 кв. 
м и гараж 18 м, в пользовании 
еще одна квартира 153,7 кв. м и 
гаражное место 18 кв. м. Из ав-
тотехники у президента — два 
автомобиля «ГАЗ М21», а также 
«Нива» и прицеп «Скиф». На-
помним, что в 2017 году значи-
тельное увеличение дохода гла-
вы государства объяснялось 
продажей земельного участка 
площадью 1500 кв. м.

Больше всех в кремлевской 
администрации заработал пол-
пред президента в Приволж-
ском федеральном округе Игорь 
Комаров: 657,3 млн рублей. Ему 
принадлежат пять участков 
земли, дом, квартира, газопро-
вод, нежилые помещения, авто-
мобили Lada Largus и Mercedes-
Benz Viano. А также в пользова-
нии земельный участок и квар-
тира.

Доход главы администрации 
Кремля Антона Вайно составил 
9,6 млн рублей. Первый замгла-

вы кремлевской администра-
ции Алексей Громов указал в де-
кларации 10,5 млн рублей. Пер-
вый заместитель руководителя 
администрации президента 
Сергей Кириенко сообщил о 
66,63 млн рублей дохода.

Пресс-секретарь главы госу-
дарства Дмитрий Песков зара-
ботал 12,8 млн рублей, на 1,5 
млн меньше, чем в 2017 году. Ру-
ководитель протокола прези-
дента Владислав Китаев — 7,9 
млн рублей.

Секретарь Совета безопа-
сности Николай Патрушев заде-
кларировал 33,7 млн рублей. 

Из помощников президента 
больше всех заработал Игорь 
Левитин — 16,5 млн рублей. На 
втором месте Андрей Фурсенко 
— 9,5 млн, на третьем — Владис-
лав Сурков и Юрий Ушаков (по 
8,7 млн). Лариса Брычева указа-
ла 8,5 млн рублей в качестве до-
хода, Анатолий Серышев — 7,8 
млн, Андрей Белоусов — 7,7 млн, 
Дмитрий Шальков — 7,5 млн, 
Дмитрий Калимулин — 7,3 млн 
рублей.

Правительство: 
новички и старожилы  

Доход премьер-министра 
Дмитрия Медведева в прошлом 
году составил 9,9 миллиона ру-
блей. Список недвижимого иму-
щества главы кабмина не изме-
нился: у него в долгосрочной 
аренде земельный участок пло-
щадью 47 соток и квартира 367 
квадратных метров в собствен-
ности.  В автопарке Медведева 
два раритетных автомобиля — 
«ГАЗ-20» и «ГАЗ-21».

Больше всех заработал его 
заместитель Юрий Трутнев. В 
декларации указано более 538 
миллионов рублей. Как поясни-
ли представители вице-премье-
ра, это получилось за счет про-
дажи части недвижимого иму-

щества и ценных бумаг, нахо-
дившихся, как к этому обязыва-
ет законодательство, в довери-
тельном управлении.

Министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров тоже 
продавал активы и получил в 
2018 году 443 миллиона рублей. 
Реализация имущества мини-
стром культуры Владимиром 
Мединским принесла ему до-
полнительные средства — всего 
42 миллиона рублей. Первый 
вице-премьер, министр финан-
сов Антон Силуанов за год свои 
доходы увеличил в 1,6 раза — с 
25 до 40 миллионов рублей.

Декларации других членов 
кабмина сопоставимы с прош-
логодними.  Вице-премьер 
Дмитрий Козак заработал 22,8 
миллиона, министр экономиче-
ского развития Максим Ореш-
кин — 21,5, министр энергетики 
Александр Новак — 18,6 миллио-
на рублей. Министр обороны 
Сергей Шойгу задекларировал 
11,5 миллиона, а глава МВД Вла-
димир Колокольцев — 10 милли-
онов.

В прошлом году в правитель-
ство пришли работать ряд но-
вых лиц, для некоторых проце-
дура отчета о доходах проходи-
ла впервые. Министр сельского 
хозяйства Дмитрий Патрушев 
сразу вошел в первую тройку со 
183,8 миллиона рублей. О 47,5 
миллионах заявил глава мин-
природы Дмитрий Кобылкин, 
пришедший в федеральное пра-

вительство из кресла губерна-
тора. Такой же путь в Москву 
проделал и министр строитель-
ства и ЖКХ Владимир Якушев, 
задекларировавший 23,1 мил-
лиона рублей. Чуть больше — 
23,9 миллиона — заработал ви-
це-премьер Алексей Гордеев, а 
министр цифрового развития, 
связи и массовых коммуника-
ций Константин Носков — 31,9 
миллиона.

У вице-премьера Юрия Бо-
рисова — 17,2 миллиона рублей, 
у зампреда правительства Тать-
яны Голиковой — 14,2 миллиона 
рублей, вице-премьер, глава ап-

парата правительства Констан-
тин Чуйченко отчитался о 13 
миллионах.

Совфед: рубли и метры 
Спикер Совета Федерации 

Валентина Матвиенко зарабо-
тала в прошлом году 15,27 млн 
рублей. В собственности у нее 
имеются дачный участок пло-
щадью 3,6 тыс. кв. м, дачный 
склон, прилегающий к участку 
и не подлежащий застройке 
(2,77 тыс. кв. м), дача (729 кв. 
м), хозблок (255 кв. м), кварти-
ра (290 кв. м), машино-место, 
три нежилых здания общей пло-
щадью около 760 кв. м, объект 
незавершенного строительства 
(250 кв. м). Кроме того, у главы 
верхней палаты находится в 
пользовании служебная дача 
площадью 730 кв. м, земли насе-
ленных пунктов общей площа-
дью почти 5,5 тыс. кв. м. Автомо-

билями Валентина Матвиенко 
не владеет.

Отчитались и вице-спикеры 
Совфеда. Так, Евгений Бушмин 
по итогам прошлого года зара-
ботал чуть более 7,5 млн ру-
блей, Юрий Воробьев — 6,3 млн 
рублей, Галина Карелова — 5,3 
млн рублей, Андрей Турчак — 
4,7 млн рублей. Самым высоко-
доходным стал сенатор от Кам-
чатки Валерий Пономарев — 2,3 
миллиарда рублей по итогам 
прошлого года. 

Наряду со стандартными ти-
пами недвижимости сенаторы 
задекларировали такие необыч-
ные объекты, как контрольно-
пропускной пункт, чайный до-
мик, ветроэнергетическую 
установку и домик охотника. 
При этом недвижимость за гра-
ницей есть в пользовании или 
собственности у девяти россий-
ских сенаторов из 170 — в Швей-
царии, Болгарии, Великобрита-
нии, Эстонии, Бельгии, Герма-
нии, Черногории и Италии.

Госдума: деньги 
на благотворительность

Как свидетельствует декла-
рация спикера Госдумы Вячес-
лава Володина, в 2018 году он 
заработал 71,7 млн рублей. При 
этом половину дохода спикер 
Госдумы отдал на благотвори-
тельность. Для Вячеслава Воло-
дина, как и для ряда других де-
путатов, это традиция. Как 
уточнила советник спикера ГД 
по связям со СМИ Анастасия 
Кашеварова, общая сумма этих 
пожертвований составила 
38,85 млн рублей. В частности, 
деньги пошли на строительство 
школы для детей из малообеспе-
ченных семей, а также адре-
сную помощь таким семьям. 
Часть средств переведены на за-
вершение строительства дома 
для жителей бараков. Вячеслав 

Володин среди прочего пожер-
твовал и благотворительному 
фонду им. Елизаветы Глинки 
«Доктор Лиза».

Что касается собственности 
председателя Госдумы, то это 
жилой дом площадью почти 1 
тыс. кв. м, квартира площадью 
174,3 кв. м, земельный участок, 
два гостевых дома, ряд построек 
и машино-мест. Личного авто-
транспорта у Володина нет.

Доходы лидеров думских 
фракций в 2018 году находятся 
в разбросе от 4,8 до 7,9 млн ру-
блей. Лидер КПРФ Геннадий Зю-
ганов заработал в 2018 году 7,9 
млн рублей. Председатель ЛДПР 
Владимир Жириновский — 6,7 
млн рублей. У руководителя 
фракции «Справедливая Рос-
сия» Сергей Миронова — 4,9 млн 
рублей. У главы фракции «Еди-
ная Россия» Сергея Неверова 
(он же вице-спикер) — 4,8 млн 
рублей. Среди вице-спикеров 
Госдумы больший разброс дохо-
дов. Петр Толстой (фракция 
«Единая Россия») в 2018 году 
отчитался о 21,97 млн рублей. 
Зампред палаты Ольга Епифа-
нова («Справедливая Россия») 
также продемонстрировала до-
ход на уровне 21 млн рублей. 
Расклад по другим вице-спике-
рам таков:  Игорь Лебедев 
(ЛДПР) — 20,4 млн рублей, Ири-
на Яровая («Единая Россия») — 
6,41 млн рублей, Иван Мельни-
ков (первый вице-спикер от 
КПРФ) — 5,72 млн рублей. Пер-
вый вице-спикер Александр Жу-
ков («Единая Россия») указал в 
декларации доход в размере 
5,22 млн рублей и его коллега по 
фракции Ольга Тимофеева — 
4,82 млн рублей. Самый боль-
шой доход в Госдуме по итогам 
2018 года продемонстрировал 
депутат Григорий Аникеев, за-
работавший более 2,3 миллиар-
да рублей. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал к лидерству в космосе

На цифровую орбиту  

Кира Латухина

Ч
тобы быть в числе ли-
деров на земле, нуж-
но быть лидерами в 
космосе, заявил пре-
зидент. В День космо-
навтики Владимир 
Путин приехал на 
НПО «Энергомаш» 
посмотреть на самые 

мощные двигатели для ракет, а 
позже выступил на торжествен-
ном вечере в Кремле.

Предприятие разрабатывает 
жидкостные двигатели, которые 
устанавливаются практически 
на все российские ракеты-носи-
тели: «Союз», «Протон», «Анга-
ра», а также на американские 
Atlas V и Antares, на отечествен-
ные космические корабли, орби-
тальные станции и спутники. 
Президента сопровождали вице-
премьер Юрий Борисов, помощ-
ник главы государства Андрей Бе-
лоусов, губернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев, глава «Роскос-
моса» Дмитрий Рогозин, генди-
ректор «НПО Энергомаш» Игорь 
Арбузов.

Сотрудники предприятия по-
благодарили главу государства за 

поддержку решения по созданию 
Национального космического 
центра. «Во-первых, надо было 
понять, что делать с «Хруниче-
вым», «Хруничева» надо разви-
вать. Много было всяких споров 
на этот счет. И, конечно, не хоте-
лось отдавать куда-то просто в 
коммерцию эти территории», — 
заметил Путин. «Второе, нам дей-
ствительно нужно сосредоточить 
внимание на том, чтобы делать 
абсолютно новые шаги в разви-
тии космической отрасли, делать 
ее еще более современной, 
устремленной в будущее», — ска-
зал он. В авиации цифровизация 
уже сделала больше шагов, чем в 
космической отрасли, заметил 
президент, то есть есть над чем ра-
ботать. Это была инициатива «Ро-
скосмоса», и мэр Москвы поддер-
жал идею, продолжил он. Проект 

будет стоить 25 млрд рублей, кон-
тур должен появиться в 2022 году.

Спрашивали и о господдержке 
проектов по цифровой информа-
ции. «Цифровизация — это гене-
ральный путь развития», — отве-
тил глава государства. Одно из на-
правлений — создание цифровых 
двойников», — сказал он. «Агрегат 
начинает создаваться в «цифре» с 
помощью датчиков, когда начи-
нается эксплуатация, это элек-
тронное изделие живет своей 
жизнью», — заметил Путин. В про-
цессе эксплуатации можно вно-
сить коррективы. В нацпрограм-
ме на этот сегмент предусмотре-
но 54—55 млрд рублей до 2021 
года, на этот год — 20 с лишним. 
«Коллеги подсказали, что вы вро-
де почему-то не попали в это фи-
нансирование... Мы к этому обя-
зательно вернемся... Вам помо-

жем, поддержим обязательно», — 
обещал он.

Один из сотрудников попро-
сил предоставить право на от-
срочку от службы в армии тем, 
кто получил целевое обучение и 
пришел в «Роскосмос». «Мы дви-
жемся в направлении создания 
профессиональной армии, то есть 
призыв постепенно, постепенно 
будет уходить в прошлое, — сказал 
президент. — Правда, для этого 
нужно время и соответствующие 
финансовые возможности». Про-
фессиональная армия в связи с 
усложнением военной техники 
востребована, считает он. При 
этом Путин напомнил, что есть 
научные производственные 
роты, а срок службы — «совсем 
минимальный».

Талантливой молодежи нуж-
ны гранты и дотации на жилье, не 
скрывали сотрудники. Гранты пе-
речисляются из трех источников, 
ответил президент, в этом году 
предусмотрено 54 млрд рублей. 
«Нужно просто вписаться в эту 
работу», — сказал он. А вот жилье 
— вопрос непростой, но есть вы-
ход — кооперативы на предприя-
тиях. Это тоже связано с поддер-
жкой государства.

На торжественном вечере 
«Первые в космосе» в ГКД пре-
зидент поздравил всех с Днем 
космонавтики и призвал к но-
вым достижениям. «Они нам не-
обходимы, потому что лидерст-
во нужно постоянно подтвер-
ждать, достойно выдерживать 
мощную растущую конкурен-
цию, настраиваться на решение 
сложных задач», — пояснил он. 
«Сегодня, чтобы быть в числе 
стран-лидеров, лидеров на зем-
ле, нужно быть лидерами и в кос-
мосе», — считает Путин. Поэтому 
освоение космического про-
странства — важнейшее направ-
ление национального развития. 
В ближайшие годы продолжится 
развертывание систем связи, на-
вигации, дистанционного зонди-
рования Земли. «Для этого наме-
рены, безусловно, наращивать 
нашу спутниковую группиров-
ку, в том числе на устойчивой ге-
остационарной орбите», — объя-
вил он. 

Во время посещения НПО 
«Энергомаш» Владимир Путин ответил 
на вопросы работников предприятия.

А К Ц Е Н Т

Половину дохода спикер Госдумы 
Вячеслав Володин отдал 
на благотворительность

А К Ц Е Н Т

В ближайшие годы продолжится развер-
тывание систем связи, навигации, 
дистанционного зондирования Земли

В Саратове Вячеслав Володин и первая женщина-космонавт, 
Герой Советского Союза, депутат Госдумы Валентина 
Терешкова заложили Аллею космонавтов у строящегося аэро-
порта Гагарин.

Спикер Госдумы 
предостерег мест-
ные власти от про-
должения точеч-
ной застройки

— Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/1560 

АРМИЯ 
Командующего 
ВДВ  отправили 
на Ближний 
Восток

ДЕСАНТ 
В СИРИЮ
Юрий Гаврилов

Командующим группировкой 
наших войск в Сирии стал глав-
ный десантник страны генерал-
полковник Андрей Сердюков.

Для тех, кто не в курсе: дол-
жность такого командующего в 
штатном расписании военного 
ведомства не значится, ее гене-
ралы занимают, что называется, 
по совместительству. Возможно, 
этим объясняется тот факт, что 
смену российских военачальни-
ков в ближневосточной стране в 
Минобороны России не афиши-
руют. Вот и с назначением Сер-
дюкова та же история — никаких 
комментариев на сей счет в во-
енном ведомстве не дают. Одна-
ко, как выяснил корреспондент 
«РГ», назначение действитель-
но состоялось. Причем выгля-
дит оно вполне уместным.

О возможном переводе гене-
рала в Сирию начали поговари-
вать еще в середине 2017 года. 
Однако той же осенью коман-
дующий ВДВ попал в аварию, 
получил серьезные травмы, и 
назначение отложили. Как ви-
дим, временно, до полного вы-
здоровления генерала.

Его перевод в Сирию логично 
вписывается в проводимую ар-
мейским руководством кадро-
вую политику. В главкомы и ко-
мандующие там предпочитают 
выдвигать военачальников с 
опытом проведения крупных бо-
евых операций и навыками 
управления межвидовыми груп-
пировками войск. Если посмо-
треть, кто сегодня командует ви-
дами, родами и военными окру-
гами, такая ставка налицо.

У Андрея Сердюкова подоб-
ный опыт тоже имеется. Доста-
точно вспомнить, что, будучи 
кадровым десантником, он к 
своим 57 годам был и команди-
ром мотострелковой бригады, 
и командующим общевойско-
вой армии, являлся начальни-
ком штаба военного округа. А в 
октябре 2016-го занял пост ко-
мандующего ВДВ. К тому же  
именно за боевые действия — на 
Кавказе и в бывшей Югославии 
—  Андрея Сердюкова не раз на-
граждали орденами, их у гене-
рала восемь.

Активные бои наша группи-
ровка в Сирии сейчас не ведет. 
Однако в провинции Идлиб по-
прежнему сосредоточены от-
ряды террористов, а многие 
маршруты в зонах деэскала-
ции патрулирует военная по-
лиция РФ. Наши военные уча-
ствуют и в гуманитарных опе-
рациях. Так что работы новому 
командующему хватит. 
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ФИНАНСЫ  Банк России 
считает возможным 
снижение ключевой 
ставки в 2019 году

Ниже есть куда

Юлия Кривошапко

Банк России в этом году может снизить ключевую 
ставку. Предпосылок для принятия такого решения 
сейчас больше, чем для повышения ставки. Об этом за-
явила глава ЦБ Эльвира Набиуллина на полях весен-
ней встречи МВФ и Всемирного банка в Вашингтоне.

Председатель Банка России уточнила, что повыше-
ние ставки вероятно, если макроэкономическая ситуа-
ция будет развиваться в соответствии с ожиданиями, 
заложенными в базовом прогнозе регулятора. «На 
ближайшем заседании совета директоров ЦБ 26 апре-
ля будут рассмотрены все факторы. Исходя из них бу-
дет приниматься решение», — цитировало Набиуллину 
агентство ТАСС.

Определяя размер ключевой ставки, Банк России 
ориентируется на инфляцию и инфляционные ожида-
ния. В 2018 году ключевая ставка повышалась дважды. 
В марте 2019 года регулятор оставил ее без изменения 
— на уровне 7,75 процента годовых, так как в феврале-
марте 2019 года инфляция складывалась несколько 
ниже ожиданий ЦБ, а краткосрочные проинфляцион-
ные риски снизились. Сейчас влияние на инфляцию, 
по словам Эльвиры Набиуллиной, пока еще оказывает 
прошлогоднее ослабление курса рубля. «Оно уже нало-
жилось на стадию укрепления национальной валюты в 
этом году, но в целом рубль чуть слабее (64,5 рубля за 
доллар), чем был в это время в прошлом году (62,06 ру-
бля за доллар). Это тоже оказывает влияние на инфля-
цию», — пояснила глава ЦБ.

Между тем в информационно-аналитическом ком-
ментарии «Динамика потребительских цен» за март, 
опубликованном ЦБ в пятницу, отмечалось, что эф-
фекты влияния ослабления рубля, произошедшего в 
2018 году, и роста цен на нефтепродукты, а также по-
вышения налога на добавленную стоимость будут ис-
черпаны в первом полугодии 2020 года. В результате 
годовая инфляция вернется к целевому показателю 
в 4 процента. 

ВИЗИТ Валентина 
Матвиенко встретилась 
с руководством 
Азербайджана

Баку на связи

Александра Белуза, Баку

Парламентарии России и Азербайджана активизиру-
ют контакты для реализации совместных соглашений 
государств. Договоренность достигнута по итогам ви-
зита в Баку делегации Совета Федерации во главе с Ва-
лентиной Матвиенко. Она провела встречи с президен-
том Азербайджана Ильхамом Алиевым, первым вице-
президентом Мехрибан Алиевой и председателем пар-
ламента Октаем Асадовым.

Речь идет о соглашениях, принятых в сентябре 
прошлого года по итогам переговоров лидеров России 
и Азербайджана. Утвержденный тогда План действий 
по развитию ключевых направлений российско-азер-
байджанского сотрудничества на период до 2024 года 
включает в себя пять «дорожных карт», нацеленных на 
устранение барьеров в торговле, создание совместных 
производств, транспортных маршрутов, расширение 
гуманитарных связей. Для реализации этих догово-
ренностей, достиг-
нутых на высшем 
уровне, «мы бы счи-
тали крайне важ-
ным и по парла-
ментской линии ак-
тивизировать наше 
взаимодействие, 
контакты», заявила 
Валентина Матви-
енко на встрече с 
Ильхамом Алие-
вым. 

«Мы настроены на углубление взаимодействия по 
парламентской линии, договорились о контактах меж-
ду профильными комитетами, синхронизации наших 
усилий по ратификации, обсудили координацию на-
шей работы в рамках Парламентской Ассамблеи ОДКБ 
и других межпарламентских структур. Но главной за-
дачей мы видим создавать условия для того, чтобы все 
планы, которые намечены до 2024 года, безусловно 
были реализованы», — подчеркнула Матвиенко.

В ближайшее время будет утвержден новый сопред-
седатель Межпарламентской комиссии России и Азер-
байджана. На эту должность планируется назначить 
вице-спикера Совфеда Андрея Турчака, сообщила Ва-
лентина Матвиенко. «Он также глава генсовета правя-
щей партии «Единая Россия», поэтому это  позволит 
активизировать контакты и по партийной линии», — 
сказала глава верхней палаты российского парламен-
та. Турчак входил в делегацию Совфеда, которая побы-
вала в Баку с двухдневным визитом.

«Мы идем параллельным курсом. У нас очень много 
общего в подходах к решению задач», — заявил со своей 
стороны Ильхам Алиев. «Мы активно взаимодействуем 
в политической сфере, наращиваем экономический по-
тенциал. Существует несколько «дорожных карт» по 
сотрудничеству в экономической, транспортной, энер-
гетической сферах, которые успешно реализуются. От-
ношения между нашими странами не случайно обе сто-
роны называют стратегическими», — сказал президент 
Азербайджана. «И, конечно, особое значение придаем 
межпарламентским связям», — добавил он. 

Переговоры включали и торжественную часть — 
президент Азербайджана вручил Валентине Матвиен-
ко орден «Дружба». Орден символизирует дружбу Мо-
сквы и Баку, отметил Ильхам Алиев и высказал поже-
лание, чтобы «отношения между странами развива-
лись так же успешно и динамично, как сейчас». Отме-
тил он и личный вклад Матвиенко в развитии сотруд-
ничества во многих сферах.

Кроме того, Валентина Матвиенко прокомментиро-
вала журналистам резолюцию Парламентской ассамб-
леи Совета Европы (ПАСЕ) с призывом к Москве сфор-
мировать делегацию и заплатить взносы. «Мы привет-
ствуем такие позитивные сигналы, мы не закрываем-
ся, мы готовы к дальнейшему диалогу, но воспринима-
ем пока это как сигналы, поскольку никаких решений 
не принято по принципиальному вопросу», — отметила 
Матвиенко. «Пока сохраняется возможность у ПАСЕ 
дискриминации национальных делегаций по вкусо-
вым, политическим, иным принципам, мы не готовы 
возвращаться работать в эту межпарламентскую 
структуру», — заявила спикер Совфеда. Она добавила, 
что условия Москвы здесь остаются без изменений — 
это создание равных условий для всех делегаций. 

РЕШЕНИЕ КС РФ обязал платить за работу в выходные сверх МРОТ  

Оплачивать отдельно 
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
запретил работодателю 
учитывать эпизодиче-

ские выплаты — такие как рабо-
та в выходные и праздничные 
дни — при проверке заработной 
платы на соответствие закону о 
МРОТ. Соответствующее поста-
новление вынесено без прове-
дения публичных слушаний, по-
скольку основано на ранее об-
народованных правовых пози-
циях суда. 

С просьбой о проверке поло-
жений Трудового кодекса РФ, 
связанных с размером мини-
мальной оплаты труда, к судьям 
обратился житель города Бо-
дайбо Иркутской области Сер-
гей Жаров. Более 14 лет он отра-
ботал сторожем в компании 
«Витимэнерго», оклад на этой 
должности у него составлял 
4268 рублей. Это существенно 
меньше величины МРОТ, уста-
новленной федеральным зако-

ном, и величины прожиточного 
минимума в Иркутской области 
— в 2017 году размер МРОТ там 
составлял более 12,5 тысячи ру-
блей. Однако зарплата Жарова 
все-таки дотягивала до нужных 
величин с учетом доплат за ра-
боту в ночное время, в выход-
ные и нерабочие праздничные 
дни. Однако размер всех выплат 
начислялся от оклада, посколь-
ку, по мнению работодателя, ра-
бота в выходные и прочие свер-
хурочные входили в должност-
ные обязанности Жарова. 

По мнению заявителя, такой 
подход нарушает его право на по-
вышенный размер оплаты труда 
в условиях, отклоняющихся от 
нормальных, и тем самым — ста-
тью 37 Конституции РФ. Она га-
рантирует каждому «вознаграж-
дение за труд без какой бы то ни 
было дискриминации и не ниже 
установленного федеральным 
законом минимального размера 
оплаты труда». Суды общей 
юрисдикции частично согласи-
лись, что его право на справедли-
вую зарплату нарушено, а вот КС 

встал полностью на сторону Жа-
рова. Право на справедливую 
зарплату и равное вознагражде-
ние за труд равной ценности без 
какого бы то ни было различия 
закреплено во Всеобщей декла-
рации прав человека и является 
важнейшим в сфере труда. 

Ранее КС указывал,  что 
«определение конкретного раз-
мера заработной платы должно 
не только основываться на ко-
личестве и качестве труда, но и 
учитывать необходимость ре-
ального повышения размера 
оплаты труда при отклонении 
условий работы от нормаль-
ных». А поскольку продолжи-

тельность работы в выходные и 
сверхурочно производится с со-
блюдением законых правил и 
носит ограниченный характер, 
связанные с ней выплаты «не 
могут включаться в состав регу-
лярно получаемой месячной за-
работной платы, которая исчи-
сляется с учетом постоянно дей-
ствующих факторов».

Кроме того, КС напомнил, 
что в решениях 2009 года уже 
было признано: «Положения 
статей 129 и 133 ТК РФ не затра-
гивают правил определения за-
работной платы работника и си-
стемы оплаты труда, при уста-
новлении которой должны со-

блюдаться требования о повы-
шенной оплате труда при осу-
ществлении работы в условиях, 
отклоняющихся от нормаль-
ных». Равная же заработная 
плата при различных условиях 
труда приводит к «несоразмер-
ному ограничению трудовых 
прав работников, привлечен-
ных к выполнению работы в 
условиях, отклоняющихся от 
нормальных», тем самым — к на-
рушению конституционного 
принципа юридического равен-
ства и справедливости. 

КС признал:  оспоренные 
Жаровым статьи не противоре-
чат Конституции РФ. Однако 
его дело подлежит пересмотру. 
Взаимосвязанные положения 
статьи 129, частей 1 и 3 ст. 133 
и частей1 — 4 и 11ст. 133.1 ТК 
РФ не предполагают включе-
ния в состав зарплаты работни-
ка, не превышающей МРОТ, по-
вышенной оплаты сверхуроч-
ной работы, работы в ночное 
время, выходные и нерабочие 
праздничные дни. Так постано-
вил КС РФ. 

ТРЕТИЙ 
ПОШЕЛ

Активы, которые будут 
возвращаться из-за ру-
бежа, предлагается ре-

гистрировать в специальных ад-
министративных районах (САР) 
на острове Русский в Примор-
ском крае или Октябрьский в 
Калининградской области. Они 
были созданы в 2018 году для за-
щиты бизнеса от воздействия за-
падных санкций и привлечения 
крупных компаний в россий-
скую юрисдикцию. Зарегистри-
рованные за границей компании 
могут «перепрописаться» в Рос-
сии, инвестировав в экономику 
региона 50 миллионов рублей.

Для резидентов таких райо-
нов действует льготное налогоо-
бложение. Они не платят налоги 
с прибыли от продажи активов и 
с дивидендов, а налог на выпла-
ченные дивиденды ограничен 
пятью процентами. Доступ к 
сведениям об их бенефициарах 
ограничен: его имеют только 
управляющая САРом компания, 
надзорные органы и суды.

«Мы видим, какое отношение 
к российскому бизнесу за рубе-
жом. Поэтому должны создать 
комфортные для него условия, 
чтобы бизнес смог перереги-
стрироваться, переводить сюда 
активы, без налогов», — говорил 
журналистам первый вице-пре-
мьер Антон Силуанов.

Первый этап амнистии капи-
тала проходил с 1 июля 2015 
года по 30 июня 2016-го, второй 
— с 1 марта 2018-го по 28 февра-
ля 2019-го. Федеральная налого-
вая служба отмечала устойчи-
вый интерес к амнистии в тече-
ние всего второго этапа. В ведом-
стве это объясняли беспреце-
дентным по мировым стандар-
там уровнем гарантий прав для 
ее участников и эффективной 
работой системы автоматиче-
ского обмена финансовой ин-
формацией с другими странами, 
благодаря которому скрывать 
наличие счетов и финансовых 
активов в других странах росси-
янам стало бессмысленно. 

Эффект по бочке
По словам Антона Си-
луанова, есть дилемма: 
продолжать вместе с 

ОПЕК дальше терять рынок, ко-
торый занимают американцы, 
или выйти из соглашения. 

«В последнем случае цены 
снизятся, и тогда новые инве-
стиции, добыча нефти в Амери-
ке тоже снизятся, потому что се-
бестоимость добычи сланца 
выше, чем себестоимость клас-
сической добычи», — приводило 
цитату Силуанова агентство 
ТАСС. 

В любом случае действие со-
глашения об ограничении добы-
чи когда-то должно закончить-
ся, констатировал первый вице-
премьер. «Мировой спрос на 
нефть прирастает примерно на 
миллион баррелей в сутки. Но 
все равно мы видим, что амери-
канская нефть все больше и 
больше занимает долю на миро-
вом рынке. Согласятся с такой 

дальнейшей тенденцией пар-
тнеры из ОПЕК — не знаю», — 
сказал он.

Силуанов напомнил, что 
цены на нефть до 40 долларов за 
баррель и ниже уже падали. 
Если черное золото вновь под-
ешевеет, вопрос будет заклю-
чаться в том, насколько долго 
продлится период низких цен. 
«Может, и полгода, может, и 
год», — не исключил он.

Конечно, это скажется на 
курсе рубля, не стал скрывать 
Антон Силуанов. «На инфляции 
— в меньшей степени, чем если 
бы не было бюджетного прави-
ла, но безусловно, мы это почув-
ствуем на себе», — отметил пер-
вый вице-премьер.

При этом он добавил, что су-
щественных последствий для 
российской экономики при от-
казе от сделки по сокращению 

добычи в рамках ОПЕК+ и сни-
жении нифтяных котировок, не 
будет. «Мы сейчас готовы, ре-
зервы у нас есть», — подчеркнул 
Силуанов.

В пятницу цена нефти Brent 
на биржевых торгах снова пре-
высила отметку 71 доллар за 
баррель. Эксперты объясняют 
рост нефтяного рынка падени-
ем производства черного золота 
в Ливии и Венесуэле. Однако ос-
новным драйвером, по их мне-
нию, является все же соблюде-
ние договоренностей по сокра-
щению добычи нефти в формате 
ОПЕК+.

Если действие соглашения 
после 1 июля все-таки будет 
прекращено и цены на нефть 
упадут до 40 долларов за бар-
рель и ниже, правительство мо-
жет принять решение не тра-
тить средства Фонда нацио-
н а л ь н о го  бл а го с о сто я н и я 
(ФНБ) даже при достижении по-

рога инвестирования в 7 про-
центов ВВП (это может случить-
ся уже к концу 2019 года), сооб-
щил Антон Силуанов.

«Мы сейчас заинтересованы 
в дополнительном стимулиро-
вании экономики. Средства 
ФНБ — один из возможных фи-
нансовых ресурсов для этих це-
лей, — напомнил первый вице-
премьер. — Но их можно не тра-
тить, если мы увидим сущест-
венное снижение цен на нефть. 
Тогда, конечно, будет уже не до 
инвестиционных проектов. Бу-
дем держать эти деньги для фи-
нансирования наших расхо-
дов».

По данным Министерства 
финансов РФ на 1 апреля, объем 
Фонда национального благосо-
стояния достигал 3,828 трилли-
она рублей, что эквивалентно 
59,138 миллиарда долларов. За 
март резервы сократились на 
59,6 миллиарда рублей. 

Дмитрий Медведев призвал строго контролировать цены на стройматериалы при реализации национальных проектов. Об этом премьер-министр говорил на специальном совеща-
нии «О ценообразовании на материалы и оборудование, используемые в строительном комплексе». По словам премьера, профильные министерства должны постоянно мониторить 
рынок и при возникновении рисков необоснованного роста цен принимать меры.

А К Ц Е Н Т

Пока цены на нефть держатся в районе 
70-71 доллара за баррель, но если согла-
шение о сокращении добычи в формате 
ОПЕК+ не будет продлено, котировки 
могут упасть

А К Ц Е Н Т

Величина зарплаты должна учитывать 
необходимость реального повышения 
размера оплаты труда при отклонении 
условий работы от нормальных
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ПРЕДЛОЖЕНИЕ  

Акционеры 
Facebook хотят 
отправить 
Цукерберга
в отставку

ПОСТ ТРЕБУЕТ 
ОБНОВЛЕНИЯ
Елена Березина

Несколько акционеров компа-
нии Facebook на ежегодном со-
брании 30 мая предлагают сме-
стить Марка Цукерберга с по-
ста председателя совета дирек-
торов и изменить управление 
компанией. Об этом сообщило 
издание Business Insider.

Как стало известно из заяв-
ки, поданной Facebook в Комис-
сию по ценным бумагам и бир-
жам, 30 мая инвесторы будут 
голосовать по восьми пунктам, 
один из которых называется 
«Предложение акционеров о 
независимом председателе». Он 
предполагает уход Марка Цу-
керберга с поста председателя 
совета директоров, а также на-
значение на его место независи-
мого руководителя. В другом 
предложении речь идет об изме-
нении структуры компании.

Вероятность того, что они 
будут приняты, крайне мала, 
отмечает Business Insider, не-
смотря на то, что инициативы 
поддерживают инвесторы, ко-
торые контролируют около 
трех миллиардов долларов ак-
ций Facebook. Подобное пред-
ложение в 2017 году было попу-
лярно среди независимых ин-
весторов, но не прошло из-за 
права голоса Цукерберга.

Структура акций компании 
имеет двойную структуру. Ак-
ции класса B имеют в 10 раз 
больше голосов, чем акции 
класса А, а Цукербергу при-
надлежат более 75 процентов 
акций класса В. Это означает, 
что у него более половины го-
лосов на Facebook. Инвесторы 
считают, что он обладает 
слишком большой властью и 
хотят изменить ситуацию. В 
2018 году они уже пыталась 
сместить Цукерберга с поста 
председателя правления после 
скандалов, связанных с обви-
нениями во вмешательство в 
выборы и утечкой данных, но 
безуспешно. 

Мы настроены 
на углубление 
взаимодействия 
по парламентской 
линии
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Мировой суд Таганского районно-

го суда рассмотрел администра-

тивный иск Роскомнадзора к 

Facebook и назначил американ-

ской компании штраф в 3 тысячи 

рублей. Она оштрафована за то, 

что ее отчет не содержал конкрет-

ной информации о локализации 

баз данных российских пользова-

телей на территории РФ или о том, 

в какие сроки такая локализация 

баз данных произойдет. 
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ФИНАНСЫ Можно ли 
помочь вкладчикам 
обанкротившихся банков 
избежать крупных 
для них потерь

Сделать деньги 
«возвратными»

Владислав Кузьмин

Десятки российских банков сегодня находятся в про-
цедуре ликвидации. И хотя Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) компенсирует вкладчикам часть 
средств, без денег обычно остаются многие юридиче-
ские лица и так называемые «превышенцы» (физлица, 
чей депозит превышает застрахованные государством 
1,4 миллиона рублей). Речь идет уже о нескольких мил-
лионах пострадавших. Страхование минимальных 
вкладов необходимо, но что делать тем, кто доверил 
своему банку больше «возвратной суммы»? Ведь кто-
то откладывал на пенсию, другой много лет копил на 
покупку собственного жилья или собирал на образова-
ние детей. Кто защитит законные права этих людей?

Обсуждаются разные варианты решения проблемы. 
По оценкам экспертов, внимание заслуживает предло-
жение лидера кредиторов банка «Югра» Михаила Дол-
матова. Созданный им Всероссийский союз вкладчиков 
будет бороться за прозрачное и честное формирование 
конкурсной массы и 
справедливое рас-
пределение средств 
между клиентами 
банка, чьи депозиты 
превышают страхо-
вую сумму. И хотя 
Союз был создан от-
носительно недавно, 
тем не менее его 
идеи с пониманием 
восприняты как эк-
спертами, так и са-
мим банковским со-
обществом. 

В ближайшие дни организация намерена заняться 
проблемой конкретного банка — банка «Югра». Напом-
ним, регулятор лишил финансовую организацию лицен-
зии летом 2017 года. Тянувшиеся более года судебные 
тяжбы завершились в ноябре прошлого года банкротст-
вом. По данным Агентства по страхованию вкладов, дол-
ги банка перед гражданами и юрлицами составили по-
чти 195 миллиардов рублей. Причем 16 миллиардов — 
это деньги 35 тысяч вкладчиков-«превышенцев». Сроки 
возврата денег им никто не гарантировал. Более того, по 
оценке портала Banki.ru, даже при самом оптимистич-
ном сценарии клиенты «Югры» смогли бы вернуть не 
более 17 процентов вложенных средств. В итоге прошед-
шее в марте первое собрание комитета кредиторов за-
кончилось неудачей. 

18 апреля в Москве состоится повторное собрание. 
По сути, это будет первый случай, когда за столом пе-
реговоров участники попытаются выработать компро-
миссное решение, в том числе и в интересах вкладчи-
ков-«превышенцев». Как отмечают эксперты, акцио-
неры банка — это владельцы крупного бизнеса и недви-
жимости. Возможно, с их помощью удастся побудить 
должников банка к исполнению кредитных обяза-
тельств и таким образом пополнить конкурсную мас-
су, обеспечив выплаты всем кредиторам.

По утверждению М. Долматова, за последний месяц 
он лично провел около 30 встреч с юридическими ли-
цами, которые готовы заниматься обслуживанием сво-
их кредитов, то есть возвращением взятых в банке де-
нег. Эти средства будут поступать в конкурсную массу, 
откуда, собственно, и будут производиться выплаты 
всем пострадавшим вкладчикам. Так люди получат 
шанс вернуть свои сбережения.

— Других реальных механизмов нет. За последние 
20 месяцев борьбы за свои права люди устали и уже ни 
во что не верят. И это самое ужасное, — рассказал 
М. Долматов в недавнем интервью. — Мы получим день-
ги, только если юридические лица начнут выполнять 
свои обязательства и наполнять конкурсную массу, и 
АСВ пойдет нам навстречу. Тогда люди смогут рассчи-
тывать на возврат средств. 

Как говорят эксперты, если опыт новой «социальной 
технологии» Всероссийского союза вкладчиков окажет-
ся удачным, его можно будет экстраполировать и на дру-
гие банки, которые находятся в процедуре ликвидации.

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС В столице Татарстана озадачились созданием 
специальной программы поддержки самозанятых

Пока не станут 
крепкими игроками

ТРАДИЦИИ Юбилейный 
субботник собрал более 
300 тысяч железнодорожников 
по всей стране

В депо Москва-
Сортировочная 
как 100 лет назад

Ирина Огилько

На востоке Москвы, в локомо-
тивном депо Москва-Сортиро-
вочная-Рязанская МЖД, брига-
да из 15 человек после смены не 
ушла домой, а за ночь отремон-
тировала еще три паровоза. 
Случилось это сто лет назад, в 
апреле 1919 года. В то время 
шла Гражданская война, паро-
возы молодому государству 
нужны были как воздух. «Вели-
кий почин» бригады поддержа-
ли сначала другие дорожники, 
потом рабочие многих пред-
приятий. В минувшую субботу 
на юбилейный субботник в 
историческом месте собрались 
более полутысячи человек, сре-
ди них и корреспондент «РГ».

У ворот депо многолюдно, 
кто-то пришел с транспаранта-
ми, здесь также люди с флагами 
и лентами, многие принесли 
цветы, чтобы положить их в па-
мять о подвиге своих коллег, от-
крывших настоящую эпоху без-
возмездного рабочего труда в 
выходной день или, иными сло-
вами, эпоху субботников. Ведь 
несмотря на то, что нет той 
страны, в которой была первая 
акция, «Великий почин», о ко-
тором писал Владимир Ленин, 
не просто жив, он трансформи-
ровался под современные реа-
лии, став объединяющим зве-
ном людей труда разных поко-
лений. Действительно, лопата, 
веник, кисти с краской и жела-
ние приобщиться к общему 

делу объединили на нынешнем 
субботнике совсем разных и 
непохожих людей. Потрудиться 
в депо Москва-Сортировочная 
люди собрались как на празд-
ник: одни пришли с детьми, 
другие даже с правнуками. У од-
них на груди юбилейный зна-
чок, другие надели холщовые 
рабочие рукавицы. Ведь за день 
на территории депо предстояло 
высадить новую хвойную ал-
лею, покрасить бордюры и под-
мести дорожки. Впрочем, как 
рассказывают железнодорож-
ники, здесь лишь те, у кого се-
годня выходной, остальные 
остались работать на своих ме-
стах. Вот только вся прибыль от 
их труда также пойдет на соци-
альные нужды. По словам на-
чальника Московской желез-
ной дороги Владимира Молда-
вера, нынешний субботник это 
и дань истории, и важное соци-
альное мероприятие. Зарабо-
танные в этот день средства, 
уточняет руководитель, пойдут 
на счет ветеранской организа-
ции. К слову, самих ветеранов 
на субботнике немало.

— 50 лет назад я застал здесь 
участников той первой брига-
ды, — рассказывает «РГ» почет-
ный ветеран депо Москва-Сор-
тировочная, почетный желез-
нодорожник, заслуженный ра-
ботник транспорта РФ Алексей 
Мамаев. — К сожалению, брига-
дира слесарей Ивана Буракова, 
в честь которого теперь назва-
на улица, где стоит депо, не 
было в живых, но были его кол-
леги — слесари Яков Кандрать-
ев, Федор Павлов и Василий Си-
нельников. Это они тогда удар-
но ремонтировали паровозы. 
Рассказывали, как было голод-
но, но зато весело и молодо. 
Они, тогда уже немолодые 
люди, зарядили нас, юнцов, 
своими рассказами, своим 
азартом к работе. Может, благо-
даря их воспоминаниям я и вы-
рос с кочегара до машиниста 
паровоза, а затем управлял раз-
ными подвижными составами. 
Сейчас сил уже немного, мне 
90 лет, но осталось в памяти то, 
что окрыляло нас в молодости.

Пенсионерка Алевтина Ака-
ева, в прошлом электрик на же-
лезной дороге, пришла с внуч-
кой, 8-летней Полиной. «У нас 

вся семья железнодорожники, 
и моя дочь, и моя сестра, — рас-
сказывает Алевтина Ивановна. 
— И внучка сказала, что пойдет 
по нашим стопам, правда, хочет 
быть сразу начальником. Но 
пока, думаю, ей доверят краску 
и кисть».

 Рядом с ними разбирают 
фартуки студенты Российского 
университета транспорта. «Для 
нас субботник — это возмож-
ность почувствовать единение 
с будущими коллегами, может 
быть, выбрать профессиональ-
ное направление, ведь я пока 
только на втором курсе», — поя-
сняет Руслан Климчук. Ему вто-
рит молодой специалист бух-
галтер Екатерина Мурашкина — 
по ее словам, такие мероприя-
тия можно назвать корпора-
тивным праздником, объединя-
ющим людей всех возрастов и 
специальностей. 18-летний же-
лезнодорожник Данила Боча-
ров, семь лет работающий в ка-
никулы на детской железной 
дороге и прошедший путь от 
кассира до начальника стан-
ции, уверен, что такие суббот-
ники необходимо продолжать. 
«К нам в школу пришел ин-
структор и позвал на детскую 
железную дорогу, — рассказы-
вает Бочаров. — Но только поу-
частвовав вместе со взрослыми 
в первом своем субботнике, я 
решил, что правильно выбрал 
профессию и буду машини-
стом. В этом году буду посту-
пать в вуз».

На территории депо стоят 
два паровоза. Один под пара-
ми, второй на вечной стоянке — 
это тот из трех паровозов, ко-
торые были сто лет назад отре-
монтированы в дни «Великого 
почина».

Итак начали! Перед началом 
основных работ проходит не-
большой митинг, посвященный 
юбилейному событию, по-
здравляют железнодорожни-
ков представители разных по-
литических партий, желают хо-
рошо потрудиться. После чего 
почетные работники службы 
закладывают капсулу с плана-
ми нынешнего поколения же-
лезнодорожников. Открыть 
капсулу должны будут в дале-
ком 2069 году.

Тут паровоз… да, настоящий 
паровоз «Серго Орджоникид-
зе» дает длинный гудок, режу-
щий слух, ввысь поднимаются 
клубы пара. Под марш орке-
стра начинается работа. На бу-
дущей аллее высаживаются мо-
лодые ели. Участники суббот-
ника покрывают белой и кра-
сной краской колеса паровоза. 
Среди них действуют кистями 
и краской Герой Социалисти-
ческого Труда Юрий Чумачен-
ко, сотрудники депо, студенты, 
дети. Помощник машиниста 
поезда Сергей Гелов натирает 
ветошью бока паровой маши-
ны. Мимо по железнодорож-
ным путям проносятся ско-
ростные поезда.

Одну из елей высаживает 
статс-секретарь, заместитель 
генерального директора ОАО 
«РЖД» Анатолий Мещеряков.

— Железнодорожники всегда 
сильны своими традициями, — 
рассказывает он «РГ». — Пер-
вый субботник принадлежит 
истории всей страны, совре-
менный субботник — это вклад 
каждого в общее дело.

Подтверждение тому циф-
ры. На нынешний железнодо-
рожный субботник в Москве 
собралось порядка 30 тысяч со-
трудников, в Санкт-Петербурге 
в акции приняли участие 27 ты-
сяч человек. А всего по стране 
более 300 тысяч железнодо-
рожников. 

Деление атомов

Синтетика так же, как 
и натуральные камни, 
может быть желтая, го-

лубая и совсем бесцветная. Раз-
личаются искусственные алма-
зы также по чистоте и качеству 
огранки, то есть на бирке указа-
ны те же характеристики, как и 
для натуральных камней. Кста-
ти, по ГОСТу называться брил-
лиантом может только нату-
ральный ограненный алмаз, 
рассказывает Столяревич.

Но синтетические камни в 
два раза дешевле натуральных, а 
имитации, вроде фианитов, — 
стоят в десять раз меньше. По за-
кону производители должны 
указывать, что в изделии исполь-
зован синтетический алмаз.

Случаи намеренного введе-
ния потребителя в заблуждение 
не исключены, указывает ген-
директор Гильдии ювелиров 
России Эдуард Уткин. «Сейчас 

на рынке два класса игроков. 
Одни честно производят юве-
лирные изделия с природными 
камнями, у них цены высокие. 
Другие производят с синтети-
кой, но называют такие камни 
природными и получают конку-
рентное преимущество», — го-
ворит эксперт.

Выпускают ювелирные изде-
лия со вставками из синтетиче-
ских камней как в России, так и 
за рубежом. Объем синтетики на 
рынке довольно большой и пос-
тоянно растет. Но прежде чем на-
водить порядок на прилавках, 
нужно добиться, чтобы на бир-
ках все честно указывали проис-
хождение камня, говорит эк-
сперт. Пока с этим проблемы. 

Определить на глаз, натуральный камень или синтетический, не может даже специалист.

Олег Платонов, Казань

О
таком решении сообщил 
мэр Казани Ильсур Мет-
шин на встрече с теми, 

кто уже перевел свою малую 
предпринимательскую деятель-
ность в легальное русло. Дело 
в том, что республика наряду 
с Москвой, Московской и Ка-
лужской областями стала пи-
лотным регионом, где для лега-
лизации доходов самозанятых 
граждан внедряется новый спе-
циальный налоговый режим 
«Налог на профессиональный 
доход».

Эксперимент начался с это-
го года. Те, кто захочет «выйти 
из тени», смогут платить с дохо-
дов налог по льготной ставке — 
четыре или шесть процентов. 
Но при этом легально вести биз-
нес, без риска получить штраф 
за незаконную предпринима-
тельскую деятельность.

И вот в Казани впервые в Рос-
сии решили создать специаль-
ную муниципальную програм-
му для того, чтобы наладить со-
трудничество с самозанятыми: 
и им помочь встать на ноги, 
и полезные городу направления 
бизнеса стимулировать. Число 
тех, кто не хочет жить «в сумер-
ках» и страхе, что вот-вот при-
дет налоговая, становится все 
больше. Месяц назад в Татарста-
не насчитывалось четыре тыся-
чи легализовавшихся самозаня-
тых, а сегодня их 7700 человек, 
причем 3200 зарегистрированы 
в столице республики.

Некоторые из них настолько 
активны, что даже создали авто-
номную некоммерческую орга-
низацию «Центр поддержки са-
мозанятых». Одна из ее учреди-
телей занимается организацией 
специализированных тематиче-
ских хендмейд-маркетов, дру-
гая — кулинарией. Девушки на-
столько погрузились в тему, что 
к ним стали обращаться за сове-
тами. « Лучше прийти к нам, 
и это не так страшно, как в госо-
рган», — призналась кондитер 
Лиана Пахарева. Их обществен-
ная организация планирует 
стать мостиком для вопросов 
и ответов между властью и новы-
ми налогоплательщиками. 
И именно от них поступило 
предложение, от которого адми-

нистрация города не смогла от-
казаться. 

— Можно ли в преддверии 
летнего и туристического сезо-
на получить торговую точку со 
льготной арендой? Тогда само-
занятым будет проще реализо-
вать свою продукцию. Часто 
они могут произвести эксклю-
зивный товар, а реализовать его 
не получается, — говорит второй 
учредитель Юлия Райвайн.

Ильсур Метшин инициативу 
об организации летней торгов-
ли с привлечением самозаня-
тых поддержал, пообещав, что 
муниципалитет предоставит 
и места, скорее всего, в парках 
и скверах, и оборудование, 
«чтобы не с ящиков из-под ли-
монада торговали». Город заин-
тересован в подобных торговых 
площадках с эксклюзивной про-
дукцией, и в конце мая уже дол-
жен состояться первый подоб-
ный маркет. 

Предприниматель Егор По-
пов приехал в Казань из Ямало-
Ненецкого автономного округа 
и был сильно удивлен строгим 
требованием города к выве-
скам. 

— В Надыме я мог соорудить 
любую рекламную вывеску. 
А Казань — исторический город, 
все должно соответствовать пра-
вилам. И это на самом деле очень 
круто, — считает он.

По словам молодого челове-
ка, многие самозанятые даже не 
знают, как правильно сделать 
вывеску и как ее согласовать, 
чтобы потом не получить штраф. 
О том же, но со «своей колоколь-
ни» мэр города: мол, если сегод-
ня три тысячи зарегистрирован-
ных самозанятых вздумают вы-
весить объявления на своих 
подъездах или балконах, ничего 
хорошего из этого не выйдет.

— К концу года мы разрабо-
таем упрощенный регламент. 
А пока возьмем мораторий и ни-
каких штрафов со стороны горо-
да по линии административной 
комиссии за вывеску, размещен-
ную не по правилам, самозаня-
тым выписывать не станем, — по-
обещал Метшин.

Самозанятых интересовало, 
будет ли для них разработана го-
родская программа по льготно-
му кредитованию, как, к приме-
ру, для малого и среднего биз-

неса. В Казани муниципальная 
программа поддержки малого 
бизнеса позволяет получить 
кредит до десяти миллионов 
рублей, при этом бюджет ком-
пенсирует пять процентов годо-
вых при ставке банка не более 
20 процентов.

Льгота действует в течение 
первых двух лет по приоритет-
ным видам или трех лет по особо 
приоритетным видам деятель-
ности для городского хозяйства. 
Ильсур Метшин рассказал, что 
аналогичная программа может 
появиться и для самозанятых. 
Правда, напомнил он, что город 
уже поддерживает 16 приори-
тетных направлений, в частно-
сти обрабатывающие производ-
ства, туризм, образование, здра-
воохранение и спорт.

Градоначальник пообещал 
опекать новых налогоплатель-
щиков и это важно сегодня, осо-
бенно когда различные норма-
тивные акты в части самозаня-
тых требуют определенной шли-
фовки.

— Они будут заниматься сво-
им любимым делом, а мы — пред-
метно внимать тому, как растет 
количество предпринимателей 
в городе, — подытожил мэр. — 
В конечном итоге выиграет эко-
номика города, расширится сфе-
ра услуг, появятся новые рабо-
чие места. 

Долги банка 
«Югра» перед 
 гражданами 
и юрлицами 
составили почти 
195 млрд рублей 

КОНКУРС В столице 
выбрали лучшего водителя 
и почтальона филиала 
«Почты России»

Люди дела

Ольга Туманова

В Москве завершился филиальный этап конкурса про-
фессионального мастерства «Почты России». Состяза-
ния проходили среди представителей двух специаль-
ностей: почтальонов и водителей.

Лучшим водителем стал Андрей Ратников. Он раз-
возит почту по всей Москве, а также по дальним маги-
стральным маршрутам. Второе место занял представи-
тель транспортной 
группы № 5 Рамиз 
Рафик Оглы Абасов. 
Третье место — 
Александр Фидчен-
ко из транспортной 
группы № 1.

В списке задач, 
которые стояли пе-
ред водителями, 
были разворот в ог-
раниченном про-
странстве, змейка, 
заезд в гараж задним ходом, параллельная парковка 
задним ходом. Предложенные обстоятельства — это ре-
альные ситуации, с которыми водители «Почты Рос-
сии» сталкиваются ежедневно.

Не менее сложные испытания ждали и шестерых по-
чтальонов. Им предстояло показать, насколько хорошо 
они знают почтовые правила и инструкции, в том чи-
сле и практическое их применение. Так, участники 
должны были быстро, а главное — правильно, разло-
жить почтовые отправления по адресам. Затем по-
чтальоны показали свои способности находить выхо-
ды из нестандартных рабочих ситуаций.

Лучшим почтальоном стала Светлана Свиридова, 
работающая в Гагаринском районе столицы. Также в 
тройку лидеров вошли Лилия Нестерова из почтового 
отделения 123100 и Марина Алфеева из почтового от-
деления 127349. 

Самозанятые молодые предприни-
матели знакомят мэра Казани 
Ильсура Метшина со своей продук-
цией. 
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Те, кто захочет «выйти из тени», смогут 
платить с доходов налог по льготной 
ставке — 4 или 6 процентов

— Узнайте на сайте: 
Как отличить законные 
ломбарды от фальшивых
rg.ru/art/1560827
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Тем временем

На Урале осуждены продавцы 

уникального изумруда, добыто-

го на единственном в России 

изумрудном месторождении 

Малышева. Операция «Изум-

руд» по поимке сбытчиков не-

легальных драгкамней продол-

жалась  почти год. Сделка со-

стоялась в кафе Екатеринбур-

га. Как только камень перешел 

из рук в руки, появился СОБР. 

Задержали двух продавцов — 

владельца изумруда, пенсионе-

ра из поселка Шабровский Ни-

колая Бирюкова и посредника 

Ельмара Шахверанова. Их обвинили в незаконном обороте драго-

ценных камней (законно продавать необработанные камни в Рос-

сии могут только юридические лица и то оптом). Эксперты оценили 

изумруд весом 1,226 килограмма в 2,752 миллиона рублей. 

Подготовила Ксения Дубичева, Екатеринбург
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Желание приобщиться к общему 
делу объединило людей разных 
поколений.

1

Победители 
филиального 
этапа продолжат 
состязаться 
дальше
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РЕШЕНИЕ Размеры 
компенсаций морального 
вреда будут увеличены

Слезы 
в рублях

Владислав Куликов

Председатель Совета судей России Виктор Момотов 
сообщил, что Верховный суд России в своей практике 
ориентирует суды на повышение размеров компен-
саций морального вреда. 

«Сравнительно недавно высшая судебная инстан-
ция впервые самостоятельно определила размер 
компенсации морального вреда», — рассказал Виктор 
Момотов. Нижестоящие суды сочли, что достаточной 
суммой компенсации за незаконное содержание ист-
ца под стражей в течение 3 лет 2 месяцев являются 
150 тысяч рублей. Верховный суд признал такую 
компенсацию явно недостаточной и взыскал в пользу 
истца 2 миллиона 366 тысяч рублей. «То есть полно-
стью удовлетворил заявленные требования — руко-
водствуясь принципом разумности и правовыми по-
зициями Европейского суда по правам человека, — 
говорит Виктор Момотов. — Таким образом, Верхов-
ный суд уделяет большое внимание судебной практи-
ке в сфере компенсации морального вреда. Учитывая 
важную роль этого института для общества и госу-
дарства, убежден, что существующая тенденция 
крайне осторожного взыскания компенсаций будет 
меняться в сторону разумности и пропорционально-
сти — это уже начинает происходить на наших гла-
зах».

Заявление прозвучало на заседании клуба имени 
Д.Н. Замятнина, созданного для дискуссий по акту-
альным вопросам судебной практики. Адвокат Вя-
чеслав Голенев, участвовавший в заседании, согла-
сился с тем, что в последние два года Верховный суд 
России поводит серьезную корректировку практики, 
связанной с взысканием компенсаций, — в сторону 
разумного увеличения сумм. 

ТРАНСПОРТ 
Подорожал 
проезд
по трассам М4, 
М3 и М11

ДОРОЖНЫЕ 
РАСХОДЫ
Ольга Игнатова

С 15 апреля повысилась стои-
мость проезда по платным 
участкам федеральных трасс 
М4 «Дон», М3 «Украина» и М11 
«Москва — Санкт-Петербург». 

Как сообщили в компании 
«Автодор», проезд по М4 в днев-
ное время (с 7.00 до 00.00) на 
легковом автомобиле обойдет-
ся в 1180 рублей в один конец, 
так как на трассе «Дон» 11 плат-
ных участков. Если преодолеть 
более чем 1200 километров от 
Москвы до Ростова-на-Дону но-
чью (с 00.00 до 7.00), то можно 
сэкономить: проезд обойдется 
всего в 660 рублей.

Как уточнили в госкомпании 
«Автодор», по сравнению с се-
зонными тарифами 2018 года 
стоимость проезда выросла на 
6 процентов. Сначала за счет 
ежегодной индексации платы с 
учетом изменения потреби-
тельских цен в 2018 году. Вто-
рой раз — в рамках сезонности. 
Как уточнили в компании, цены 
повышаются с 15 апреля по 13 
октября.

На каждом платном участке 
увеличение тарифов разное, с 
учетом времени суток и региона, 
по которому проходит дорога. 
Проезд по трассе М3 «Украина» 
на платных участках (124 — 194 
километры) для легковых машин 
по будням днем (с 6.00 до 00.00) с 
15 апреля составит 130 рублей, а 
по пятницам, в выходные и 
праздничные дни, а также 30 
апреля и 8 мая вырастет до 150 
рублей. Ночью (с 00.00 до 6.00) 
можно проехать за 80 рублей.

На М11 стоимость проезда по 
участку с 58-го по 97-й км по Мо-
сковской области не меняется. 
На участке от Твери до Великого 
Новгорода для легковых автомо-
билей составит 770 рублей. При 
наличии транспондера действу-
ют скидки, которые увеличива-
ются при проезде нескольких 
платных участков подряд. Если 
ехать таким образом, то от Твери 
до Великого Новгорода нужно 
будет заплатить 462 рубля. 

«Я рассказал Дидье 
Маруани, что сейчас 
выступают молодые 

солдаты, призванные три меся-
ца назад, — уточнил генерал 
Хлебников. — Следующая цере-
мония будет еще более слажен-
ная. Но видно было по глазам, 
что он не раздает дежурные 
комплименты, а говорит ис-
кренно. Ему на самом деле пон-
равилось. Такая оценка прият-
на: он — музыкант, добившийся 
мирового признания, немало 
повидавший на своем веку». 
(Дидье пишет музыку с 10 лет, а 
сейчас ему 65. — Прим. ред.)

Когда журналисты окружили 
спустившегося с колокольни на 
землю француза, комендант 
Кремля почти незаметно снял с 
руки часы и вручил их дириже-
ру Президентского оркестра Ев-
гению Никитину. И крепко по-
жал музыканту руку.

Евгений Юрьевич попытался 
скрыть от мировой обществен-
ности подарок, но с «РГ» такие 
номера не проходят.

Удалось выяснить: часы до-
рогие, швейцарские.

«Мне их несколько лет назад 
подарил друг, — признался гене-
рал Хлебников. — За что я их пе-
редарил Никитину? Это оценка 
его профессионального мастер-

ства. Дирижер, сам пишет музы-
ку. И в военном отношении под-
готовлен, что мне особо импо-
нирует. Я люблю благодарить 
людей, когда они того заслужи-
вают.  Полковник Никитин 
очень много делает и для фести-
валя «Спасская башня». И осо-
бенно для спецпроекта «Спас-
ская башня детям». 11 мая в 
«Зарядье» пройдет отборочный 
этап Фестиваля детских духо-
вых оркестров. На сцене высту-
пят более 1000 юных орке-
странтов. Финалистов увидим 
на Красной площади с 23 по 25 
августа на сцене Детского го-
родка «Спасской башни».

В конце лета на фестивале 
увидим и всех участников раз-
вода караулов, и еще многих ко-
лоритных музыкантов. В этом 
году к нам впервые прилетит 
марширующий оркестр «Твейт 

Юнион» из Норвегии. Еще один 
дебютант — оркестр Азербай-
джанского высшего военного 
училища имени Гейдара Алиева.

Ожидаем полюбившихся 
зрителям волынщиков Евросо-
юза в обновленном составе, по-
четный караул и оркестр из Бе-
лоруссии, итальянских горных 
стрелков, коллектив нацио-
нальной гвардии Казахстана, 
центральные военные оркестры 
из Турции и Египта. А также во-
енные оркестры из Китая и из 
КНДР и фольклорный коллек-
тив Южной Кореи.

Обе Кореи на одном фестива-
ле, как правило, не выступают. 
Но на нашем фестивале и невоз-
можное порой возможно. 

АРМИЯ Сергей Шойгу назвал приоритеты в перевооружении 
и обустройстве войск

Министр на приемке
Юрий Гаврилов

В 
январе — марте войска по-
лучили свыше 500 новых и 
около 50 отремонтиро-

ванных единиц вооружения, бо-
евой и спецтехники. Об этом в 
единый день приемки продук-
ции оборонного назначения со-
общил глава военного ведомст-
ва страны Сергей Шойгу

Понятно, что усовершенство-
ванный арсенал отправляют в 
Вооруженные силы постоянно, 
по заранее утвержденному гра-
фику. А в специально назначен-
ные дни армейское руководство 
несколько раз в год (как правило, 
поквартально) в режиме видео-
конференции заслушивает отче-
ты директоров оборонных пред-
приятий, начальников военных 
представительств, командиров 
частей и соединений о поступле-
нии в войска современных само-
летов и бронемашин, зенитных 
ракетных систем, артиллерий-
ских установок, подлодок, ком-
плексов радиоэлектронной 
борьбы. Там же звучат доклады о 

строительстве инфраструктуры 
в интересах минобороны и т.д. 

В этот раз генералы не отсту-
пили от привычных правил. Ми-
нистр обороны не только выслу-
шал рапорты с мест, но и оценил 
общую ситуацию с оснащением 
Российской армии перспектив-
ной боевой техникой и оружи-
ем. Судя по его оценкам, арсе-
нал обновляют без серьезных 
сбоев и приличными темпами. 

Среди новинок нынешнего 
года Сергей Шойгу упомянул 48 
крылатых ракет оперативно-
тактического назначения «Ка-
либр», один береговой ракет-
ный комплекс «Бастион», 13 са-
молетов различного класса и це-
левого предназначения, 31 вер-
толет Ми-28, Ми-35М и Ми-8 
различных модификаций, 540 
автомобилей «Тигр», «Урал» и 
«КАМАЗ». 

Кроме того, Вооруженные 
силы России планово получали 
современную инженерную и ав-
томобильную технику, средства 
связи, авиационное вооруже-
ние и боеприпасы.

Сергей Шойгу не преминул 
напомнить: большинство но-
вейших образцов оружия бу-
дут представлены на форуме 
«Армия-2019». Там с ними 
смогут ознакомиться все жела-
ющие. 

Отдельно министр остано-
вился на совершенствовании 
инфраструктуры для нашей 
ядерной триады и мест базиро-
вания российских войск на по-
луострове Крым и в Арктиче-
ской зоне РФ. Эти направления 
наряду с развитием системы 
управления Сергей Шойгу на-
звал приоритетными в строи-
тельных планах ведомства. 

Он также сообщил, что до но-
вогодних праздников по зака-
зам минобороны будет заверше-
но возведение 3751 объекта. 
«На сегодняшний день в эксплу-
атацию введено более восьми-
сот пятидесяти зданий и соору-
жений, что в одиннадцать раз 
превышает плановый показа-
тель первого квартала. Это гово-
рит о высоких темпах работ», — 
отметил министр. 

Как по «часам»

Эти ребята служат в полку с декабря 2018 года. Освоили «кремлевский шаг» и приемы с оружием за три месяца.Кто-то думает, что карабины у солдат учебно-бутафорские? Сюрприз: оглушительный залп под визг зрительниц.
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— Стали известны новые 
расценки на проезд 
по платным дорогам
rg.ru/art/1676054

Ирина Невинная

В 
2018 году реальная зарпла-
та россиян выросла на 6,8 
процента. Это самый высо-

кий прирост начиная с 2012 
года, сообщил министр труда и 
соцзащиты Максим Топилин, 
выступая на расширенном засе-
дании коллегии министерства. 
Другие показатели, характери-
зующие экономическое и соци-
альное благополучие, пока не 
столь оптимистичны.

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова напомнила о серьезных 
проблемах, которые предстоит 
преодолеть. Так, естественный 
прирост населения в прошлом 
году зафиксирован в 21 регионе 
из 85, то есть смертность превы-
шает рождаемость в 64 регионах. 
Голикова отметила, что наряду с 
главными «медицинскими» при-
чинами смертности — распро-
страненностью сердечно-сосу-
дистых заболеваний и рака, в 

стране по-прежнему высок уро-
вень «социальных» смертей, свя-
занных с неблагополучием в по-
вседневной жизни.

Одна из ключевых социаль-
ных задач — повышение уровня 
жизни. В отношении пенсионе-
ров и семей с детьми-инвалида-
ми шаги уже сделаны, сообщил 
Максим Топилин. Начиная с 
2019-го все пенсионеры будут 
получать пенсию в размере, пре-
вышающем величину региональ-
ного прожиточного минимума. 
«Теперь социальная доплата сна-
чала будет устанавливаться в 
размере, необходимом для дове-

дения материального обеспече-
ния пенсионера до уровня про-
житочного минимума в регионе, 
а затем будет проводиться ин-
дексация пенсии и ежемесячных 
денежных выплат (ЕДВ), — поя-
снил министр. — Таким образом, 
материальное обеспечение нера-
ботающего пенсионера в каждом 
году будет превышать уровень 
прожиточного минимума пенси-
онера в конкретном регионе на 
сумму индексации пенсии и ЕДВ 
в текущем году». Закон был под-
писан президентом 1 апреля, и 
уже в мае получателям невысо-
ких пенсий выплатят положен-

ные им суммы в повышенном 
размере. Причем перерасчет сде-
лан с 1 января — все недополучен-
ные с января по апрель деньги 
пенсионеры также получат в 
мае, подчеркнул министр.

С региональными доплатами 
пенсионерам тоже не все благо-
получно: во многих регионах 
власти, чтобы сэкономить на вы-
платах, искусственно занижают 
размер прожиточного миниму-
ма. «В Карелии, например, утвер-
жденная величина ниже объек-
тивных расчетов на 2000 ру-
блей», — сказал Топилин. Минтр-
уд предложит регионам единую 
методику расчетов прожиточно-
го минимума, которую они будут 
обязаны соблюдать. Эта мера по-
может в выполнении программы 
борьбы с бедностью.

Также в ближайшее время 
увеличатся выплаты семьям с 
детьми-инвалидами. «Если рань-
ше выплата составляла 5500 ру-
блей, то с 1 июля этого года — уже 

10 000 рублей. Прибавку полу-
чат более 460 тысяч семей», — от-
метил министр. Кроме того, ми-
нистерство поставило задачу пе-
ред региональными службами 
соцзащиты изучить положение 
таких семей, их потребности, 
чтобы оказывать им адресную 
поддержку.

Еще с 1 января 2020 года вы-
растет порог среднедушевого до-
хода, от которого зависят ежеме-
сячные выплаты на первого и 
второго ребенка. Сейчас такое 
пособие получают семьи, где до-
ход не превышает 1,5 прожиточ-
ного минимума на человека. «С 1 
января 2020 года будет два про-
житочных минимума, и когда 
этот механизм заработает, про-
цент охвата семей увеличится с 
нынешних 45—46 процентов до 
70. То есть 70 процентов семей 
при рождении первого ребенка 
смогут использовать такой меха-
низм финансовой поддержки», — 
сказал Топилин. 

А К Ц Е Н Т

Начиная с 2019 года все пенсионеры 
будут получать пенсию выше 
регионального прожиточного минимума

ПОДДЕРЖКА Минтруд представил планы по повышению уровня жизни россиян

Порок бедности

Приоритетом Сергей Шойгу назвал обустройство войск в Арктике и Крыму.
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Награду за отличную музыку дирижер 
Президентского оркестра получил сразу 
после выступления: часы с руки 
коменданта Кремля

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 

ПРАВО Завершено 
следствие по делу 
экс-министра Кузнецова

Финансиста 
будут судить

Наталья Козлова

Следователи поставили точку в громком уголовном 
деле Алексея Кузнецова. На то, чтобы его завершить, 
ушло много лет, так как экс-министр финансов Москов-
ской области успел сбежать из страны. О том , чем все 
закончилось, рассказала корреспонденту «РГ» офици-
альный представитель СК России Светлана Петренко.

Кузнецов обвиняется в похищении 14 млрд ру-
блей. По делу проходят 16 потерпевших, среди кото-
рых представители подмосковного правительства. 
Петренко уточнила, что обвиняемый и его защита 
приступили к ознакомлению с более 300 томами уго-
ловного дела.

Кузнецов обвиняется в мошенничестве, растрате и 
легализации похищенного. Как считает следствие, с 
2005 года по 2008 год организованная им преступная 
группа незаконно получила право требования задол-
женности у предприятий ЖКХ к муниципальным обра-
зованиям Московской области, а также похитила иму-
щество ОАО «Московская областная инвестиционная 
трастовая компания». «Полученные в результате хи-
щения денежные средства были перечислены на счета 
подконтрольных участникам организованной группы 
организаций, в том числе иностранных компаний», — 
объяснила представитель СК. 

РЕНОВАЦИЯ Первые 
публичные слушания 
прошли в Москве

Солнцево 
слушает

Александр Мелешенко

Вплоть до 19 апреля жители кварталов реновации 
шести районов смогут оставлять свои мнения и по-
желания к представленным проектам. Об этом рас-
сказала председатель Москомархитектуры Юлиана 
Княжевская.

Речь идет о районах Солнцево, Очаково-Матвеев-
ское, Ивановское, Метрогородок, Северное Тушино и 
Митино. По словам Княжевской, в общей сложности 
экспозиции проектов и собрания участников слуша-
ний посетили более 7 тыс. человек. Причем это были 
не только жители кварталов, которых затрагивают 
проекты, но и горожане из прилегающих микрорайо-
нов. Председатель Москомархитектуры подчеркнула, 
что проекты будут доработаны с учетом поступивших 
от москвичей предложений. Все проекты нацелены на 
то, чтобы кварталы стали примером качественной и 
сбалансированной городской среды — именно поэто-
му уделено много внимания созданию общественных 
пространств. Оставить свои предложения можно как 
в шести районах, где проходили слушания, так и в 
едином информцентре реновации на 2-й Брестской 
улице, 6. 

Прощальное 
слово

Редакция «Российской газеты» выражает глубокие собо-
лезнования нашему постоянному автору и эксперту, 
профессору Первого медицинского университета имени 
Сеченова Денису Анатольевичу Андрееву в связи с кон-
чиной мамы, московской журналистки Татьяны Влади-
мировны Глинки.

Татьяна Владимировна в своей работе уделяла боль-
шое внимание воспитанию детей, их обучению и образо-
ванию, пропаганде здорового образа жизни. В последнее 
время она тяжело болела, но скончалась скоропостижно 
в 77 лет. 
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ США могут отказаться от экстрадиции Ассанжа, если найдут 
для этого убедительный предлог 

Особо опасный
Евгений Шестаков

И
стория с арестом основа-
теля «ВикиЛикс» Джули-
ана Ассанжа в Лондоне 

стала очередным подтверждени-
ем того, что «независимость» и 
«непрозрачность» для правоох-
ранительных органов социаль-
ных сетей и мессенджеров не бо-
лее чем «лапша», адресованная 
доверчивым пользователям. В 
противном случае несговорчи-
вые бизнесмены давно бы отпра-
вились в тюрьмы США и Евро-
пейского союза — повод для их 
задержания непременно нашел-
ся. Или вымаливали убежище в 
третьих странах, надеясь на их 
порядочность или минималь-
ную независимость. История Ас-
санжа, к счастью, еще недопи-
санная, но весьма далекая от 
счастливого завершения, демон-
стрирует нехитрую истину, что 
все рассуждения о свободе слова 
в качестве одного из столпов за-
падной демократии прекраща-
ются, как только на поверхность 
всплывают неприглядные секре-
ты, ставящие под сомнение чи-
стоплотность власти.

Каким бы порошком ни отбе-
ливали эквадорские политики 
состоявшуюся выдачу Ассанжа 
британцам,  отмыть себя им не 
удастся. После того как бывший 
президент этой латиноамери-
канской страны Рафаэль Корреа 
назвал позором действия офи-
циального Кито, разрешившего 
агентам Скотленд-Ярда войти в 
дипмиссию в Лондоне, чтобы 
забрать Ассанжа, ему … забло-
кировали страницу в «Фейсбу-
ке». Полтора миллиона подпис-
чиков Корреа лишились воз-
можности узнавать мнение 
бывшего главы государства 
только потому, что тот напом-
нил нынешнему президенту о 
коррупционном скандале, свя-
занном с его ближайшими род-
ственниками, который обнаро-

довал «ВикиЛикс». Именно эту 
информацию считают главной 
причиной, по которой Ассанжа 
изгнали с территории эквадор-
ского посольства.

Абсурдными выглядят ком-
ментарии министра иностран-
ных дел Эквадора Хосе Вален-
сия, где тот утверждал: на мо-
мент выдачи Ассанжа британ-
ским властям он ничего не знал 
о существовании запроса на 
экстрадицию основателя «Ви-
киЛикс» в Соединенные Штаты. 
В Эквадоре якобы слышали 
лишь о британском ордере на 
арест Ассанжа, который был вы-
дан в 2012 году из-за неявки 
журналиста в суд. Хотя о суще-
ствовании американского за-
проса на экстрадицию Ассанжа 
неоднократно сообщали все ве-
дущие мировые СМИ, главу 
внешнеполитического ведомст-
ва Эквадора этот факт ничуть 
не смущает. Правда, в этой теа-

тральной наивности есть одна 
нестыковка — если в Эквадоре 
были настолько уверены, что 
основателю «ВикиЛикс» ничего 
не грозит после его изгнания из 
посольства, зачем было в пись-
менной форме требовать от 
Лондона гарантий, что Ассанжа 
не выдадут стране, где ему угро-
жают пытки и смертная казнь. В 
отличие от США Европа, как из-
вестно, такие меры наказания 
не практикует. Но если с вра-
ньем эквадорских властей все 
выглядит очевидным –  боль-
шинство экспертов связывают 
выдачу Ассанжа с полученными 
от Вашингтона обещаниями в 
сфере экономики, то британ-
скому правосудию будет весьма 
непросто сохранять видимость 
объективности при рассмотре-
нии дела основателя «Вики-
Ликс».

По мнению адвокатов, пре-
тензии непосредственно лон-

донского правосудия к Ассанжу 
невелики: все, что ему грозит за 
отказ добровольно явиться на 
скамью подсудимых в 2012 году 
— до года тюрьмы. А вот обсужде-
ние вопроса об экстрадиции 
журналиста в США способно за-
тянуться, хотя с учетом особых 
отношений двух стран оконча-
тельный вердикт выглядит пред-
решенным. «Происходящее во-
круг ареста основателя «Вики-
Ликс» не корреспондируется с 
принципами свободы слова и не-
прикосновенности СМИ», — зая-
вил пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков. С ним соли-
дарны множество международ-
ных журналистских организа-
ций, которые видят в проведен-
ном британской полицией аре-
сте «опасный для всех новост-
ных организаций прецедент».

Несмотря на то что выдача 
Ассанжа еще не состоялась, ее 
возможные последствия уже 
стали частью внутриполитиче-
ского противостояния внутри 
США. Так, по мнению личного 
юриста хозяина Белого дома Ру-
дольфа Джулиани, основатель 
«ВикиЛикс» может «разобла-
чить заговор с участием Украи-
ны о ложном обвинении Трампа 
в сговоре с Москвой». 

Ждут выдачи Ассанжа и демо-
краты. Газета «Нью-Йорк таймс» 
заранее объяснила, какого рода 
информацию они рассчитывают 
услышать от Ассанжа. Речь идет 
о той роли, которую проект «Ви-
киЛикс» сыграл в подрыве шан-
сов Хиллари Клинтон на прези-
дентский пост.

Администрация США по фор-
мальным соображениям не в со-
стоянии отказаться от ранее на-
правленного Лондону  запроса 
на экстрадицию, но в то же вре-
мя она вряд ли заинтересована в 
ускоренной выдаче основателя 
«ВикиЛикс». Для Белого дома 
появление Ассанжа в американ-
ском суде — мина замедленного 
действия с непредсказуемыми 
последствиями. 

А пока все причастные к судь-
бе журналиста стороны опреде-
ляются с дальнейшими планами, 
британцы сочли за лучшее запе-
реть выданного Эквадором 
основателя «ВикиЛикс» в самой 
закрытой тюрьме Альбиона — 
подальше от СМИ. Ведь загнан-
ный в угол Ассанж может ока-
заться слишком «токсичным» 
источником информации  для 
тех, кто так долго добивался его 
экстрадиции.  Поэтому можно 
предположить, что в дальней-
шем США откажутся от борьбы 
за основателя «ВикиЛикс», если 
найдут для этого убедительный 
предлог.  

СКАНДАЛ Порошенко дебатировал сам с собой в «чаше»

Вот и поговорили
Павел Дульман

В
чера президент Укра-
ины Петр Порошенко 
сказал новое слово в 
предвыборных техно-
логиях — он дебатиро-
вал сам с собой. Его 
соперник Владимир 
Зеленский предсказу-
емо и заблаговремен-

но отказался от диалога с аут-
сайдером президентской гонки 
на его условиях и на его поле. В 
итоге все свелось к предвыбор-
ному митингу Порошенко, сна-
чала на площади перед стадио-
ном «Олимпийский», а позже и 
в самой «чаше». 

Напомним, дебаты в воскре-
сенье, 14 апреля, в 14 часов при-
думал себе сам Порошенко: за-
коны Украины и его конкурент 
предлагают действующему 
единственную дату и время для 
дебатов — 19 апреля в 19 часов. 
Место тоже обозначил Зелен-
ский — главный стадион страны, 
поскольку законом этот вопрос 
оговаривается не строго. Но По-
рошенко, согласившись с датой 
и местом первоначально, уже на 
следующий день начал выстав-
лять собственные требования. 
На словах он смело искал встре-
чи с соперником и провоциро-
вал его капризными требовани-
ями уделить себе внимание, 
причем в самый неподходящий 
для того момент. Один раз их 
контакт состоялся, когда Поро-
шенко без предупреждения 
явился в эфир принадлежащего 
Игорю Коломойскому телека-
нала «1+1» — на поле соперника 
— и потребовал немедленной 
явки Зеленского в студию. От-
вет получился асимметричный: 
Зеленский по телефону из Пари-
жа указал «пану президенту», 
что наружное наблюдение 
Службы безопасности Украины 
(СБУ) следило за ним до аэро-
порта «Борисполь», откуда Зе-
ленский вылетел на встречу с 
президентом Франции. 

Если верить местным социо-
логам, молодого кандидата под-
держивает без малого три чет-
верти украинцев, и законными 
методами сократить этот раз-
рыв Порошенко не способен. 

Отчаянная ситуация заставля-
ет его действовать путем прово-
каций. Порошенко даже при-
влекает признанных экспертов 
в этой сфере: украинские СМИ 
сообщают о прибытии в Киев 
израильского политтехнолога 
Моше Клюгхафта, известного 
специалиста по негативу. Имен-
но провокациями являются 
оскорбительные ролики и чер-

ные агитационные палатки, где 
раздают листовки без выход-
ных данных, рисующие канди-
дата Зеленского наркоманом, 
дезертиром и «агентом Крем-
ля». В штабе фаворита осведом-
лены об опасности навязывае-
мой игры по правилам уходя-
щего президента и поэтому иг-
норируют предлагаемые ло-
вушки. Тем более что речь в ка-

ждом случае идет не только об 
ущербе для имиджа — в эти дни 
для многих украинских полити-
ков появление рядом с Поро-
шенко на публике стало токсич-
ным, — но и о возможной угрозе 
жизни. 

Так, воскресные «дебаты» 
проигнорировали бесстраш-
ные в остальные дни украин-
ские неонацисты из запрещен-
ной в России партии «Нацио-
нальный корпус» и родствен-
ных структур, с февраля пре-
следующие Порошенко по всей 
Украине на его митингах. «По 
нашей информации, админи-
страция президента и СБУ с це-
лью срыва выборов готовят си-
ловые провокации, в которых 
намерены обвинить Нацио-

нальный корпус и Националь-
ные дружины. Заранее заявля-
ем: ни Нацкорпус, ни полк 
«Азов», ни любые другие свя-
занные с нами организации не 
будут участвовать в акциях во 
время дебатов президента с са-
мим собой», — заявил накануне 
главарь неонацистов Андрей 
Билецкий. Его заявление — это в 
том числе сигнал президенту от 
главы МВД Арсена Авакова, 
ставшего сейчас вторым по вли-
ятельности человеком в стране 
и своеобразным арбитром: он 
тоже знает о готовящихся про-
вокациях и таким способом 
предупреждает Порошенко их 
не делать.

И это не последний неприят-
ный для Порошенко звонок: 

еще до второго тура голосова-
ния на свободу может выйти 
Надежда Савченко — заседание 
Броварского районного суда об 
изменении ей меры пресечения 
назначено на понедельник, и 
если верить защитникам, веро-
ятность ее освобождения из-под 
стражи уже не нулевая. В том 
числе и по причине фактиче-
ской отставки куратора судеб-
ной системы, заместителя гла-
вы президентской администра-
ции Алексея Филатова. Сомни-
тельно, что, выйдя на свободу, 
«народная героиня» Савченко 
найдет добрые слова о нынеш-
нем президенте Украины. 

Порошенко прекрасно знал, 
что Зеленский не появится 14 апре-
ля в «Олимпийском». 

Полиция задерживает сторонников 
Ассанжа, пикетирующих здание 
Вестминстерского суда Лондона. 

А К Ц Е Н Т

В штабе Зеленского осведомлены 
о готовящихся против кандидата 
в президенты провокациях

ПРОЕКТ  Во Франции 
откроют ночные линии 
метро и трамваев

Поезда пойдут 
по ночам

Диана Ковалева 

В рамках программы по возрождению ночной жизни 
Парижа раз в месяц несколько линий метро и трамваев 
столицы будут открыты всю ночь. Эксперимент про-
длится в течение полугода. Об этом местные власти по-
просили представители сферы торговли и туризма, по-
терпевшие значительные убытки в результате высту-
плений «желтых жилетов».

Как сообщает газета Le Parisien, начиная с сентября и 
до марта следующего года будут работать шесть линий 
парижского метро и три трамвайные линии. По словам 
Валери Пекресс, председателя совета региона Иль-де-
Франс (центрального во Франции. — «РГ»), таким обра-
зом местные власти надеются вернуть парижанам жела-
ние выходить из дома по ночам и в выходные. У истоков 
этого эксперимента стоят бары, клубы, театры и прочие 
«вечерние» заведения Парижа, которые с начала движе-
ния «желтых жилетов», проводящих свои акции по вы-
ходным, терпят колоссальные убытки. «Через первые 
шесть тестовых месяцев мы подведем итог и решим, сто-
ит ли продолжать и расширять эту практику ночного ре-
жима работы по субботам», — заявила Пекресс.

Парижские власти рады бы открывать метро и трам-
вайные линии по ночам каждый день, однако это весь-
ма дорогое удовольствие. Так, по словам Пекресс, одна 
ночь в рамках грядущего эксперимента может стоить 
городской казне несколько миллионов евро. Более того, 
согласно правилам государственной компании RATP, 
которая отвечает за весь общественный транспорт Па-
рижа и его пригородов, метро и трамвайные линии мо-
гут открываться на ночь только пять раз за год. 

РЕЗОНАНС  

Премьер 
Британии 
обвалила 
рейтинг 
консерваторов

БРИТАНЦЫ 
РАЗЛЮБИЛИ 
МЭЙ
Игорь Дунаевский

Мучительно долгий и пока без-
результатный поиск компро-
мисса по «брекзит» может до-
рого обойтись премьеру Терезе 
Мэй и правящей консерватив-
ной партии. Газета The Sunday 
Telegraph и аналитический пор-
тал Electoral Calculus опубли-
ковали неутешительные для 
консерваторов  социологиче-
ские данные, согласно кото-
рым, если бы выборы состоя-
лись прямо сейчас, победу 
одержала бы оппозиционная 
Лейбористская партия, а ее ли-
дер Джереми Корбин переехал 
бы в премьерскую резиденцию 
на Даунинг-стрит, 10. В опросе 
участвовали около 8 тысяч бри-
танцев. Итак, голосуй  Британия 
сейчас, консерваторы лиши-
лись бы в палате общин около 
шести десятков мандатов, полу-
чив лишь 259 мест. Такой стре-
мительный обвал их поддержки 
до рекордных за последние годы 
минимумов объясняется тем, 
что сторонники тори разочаро-
ваны неспособностью прави-
тельства Мэй вывести страну из 
Евросоюза в обещанный ею 
срок до 29 марта. В результате 
рядовые консерваторы бегут к 
другим политическим силам. 
При таком раскладе самой 
крупной партией в парламенте 
остались бы лейбористы с 296 
мандатами.  При этом они могли 
бы заключить союз с Шотланд-
ской национальной партией, 
что открыло бы им дорогу к 
формированию кабмина во гла-
ве с Корбиным. 

С МЕСТА СОБЫТИЙ Совет 
по внешней и оборонной 
политике обсудил 
возможность 
«мировой революции»

Чего ждать?

Максим Макарычев

В воскресенье завершилась ежегодная, уже 27-я по 
счету, ассамблея Совета по внешней и оборонной по-
литике (СВОП). Дискуссионный форум прошел под на-
званием «Мировая революция или война. Чего ждать?» 
и собрал более 150 ведущих российских экспертов в 
области внешней политики. На ассамблее выступил 
министр иностранных дел России Сергей Лавров.

Он обратил внимание на главную тему ассамблеи. 
«Такая постановка вопроса еще лет десять назад каза-
лась бы, наверное, совершенно немыслимой, но сегод-
ня воспринимается почти нормально. Потому что у 
многих есть определенное ощущение тревоги, особен-
но у тех, кто профессионально занимается внешней 
политикой и кто обладает опытом кризисов в предыду-
щие исторические периоды», — заключил Лавров.  По 
его словам, сегодня «важно не допустить реализации 
сценария, который выражен в известной формуле 
«никто не хотел войны, война была неизбежна».

В ходе дискуссии 
и в кулуарах ассам-
блеи ее участники 
неоднократно обра-
щали внимание на 
переломные геопо-
литические сдвиги, 
происходящие се-
годня в мире. И ста-
новилось понятно, 
что многие вызовы 
и угрозы растут как 
грибы после дождя 
из-за нежелания не-
которых центров 
силы на Западе по-
просту слушать 
других. Собственно, об этом сказал в интервью «РГ» 
почетный председатель СВОП Сергей Караганов: 
«Трамп занимается программой «Америка превыше 
всего», другие еще чем-то, а в целом человечество не 
занимается глобальными проблемами».

Как отмечали эксперты, в скором времени планете 
будут угрожать не только политические и технологи-
ческие, но и мощные климатические вызовы. И дело 
тут не просто в глобальном потеплении. Эксперты на 
ассамблее предсказали резкое ухудшение жизни в 
Южной Европе из-за различных климатических изме-
нений в ближайшие десятилетия. Это, по их мнению, 
приведет к многомиллионной, как ее назвали, «клима-
тической миграции» из этого региона на север Евро-
пы, в том числе и в Россию. Итог: угроза потери среды 
обитания для нескольких сотен миллионов человек. 

Планете будут 
угрожать не толь-
ко политические 
и технологиче-
ские, но и мощные 
климатические 
вызовы

— За ситуацией следите на сайте
rg.ru/sujet/4268

Комментарий 
Федор Лукьянов, председатель Совета 
по внешней и оборонной политике:  

— Мир изменился и столкнулся с таким большим количест-

вом угроз и вызовов, которые трудно было представить не-

которое время назад. Впрочем, мы уже давно живем в эпо-

ху потрясений. Но сейчас, как многим кажется, количество 

таких потрясений перешло в качество. Последние 30 лет 

стали периодом постоянных турбуленций. Но все-таки 

раньше было какое-то направление развития, которое счи-

талось предопределенным и предсказуемым. А сейчас ко-

личественные изменения (этих потрясений) перешли в ка-

чество. Даже люди с четкими и догматическими взглядами 

начинают задумываться о том, а что вообще происходит в 

мире. Это касается не только России. Это касается всего 

мира. До недавнего времени большая часть мировой эли-

ты вообще предпочитала не думать. Полагая, что все идет 

своим чередом. Что все нормально. Точнее, что все для нее 

понятно. А сейчас понятно, что все непонятно.
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ПЕРСОНА Алла Пугачева. Постскриптум

Не отрекаются любя
Александр Алексеев

Е
сли бы такой певицы 
не было, то ее надо 
было бы придумать. 
А л л о й  П у г ач е в о й 
одни восхищаются, 
другие — ее критику-
ют, кто-то про нее зло-
словит. Но равнодуш-
ных нет!  И  в этом 

тоже примета настоящего арти-
ста, крупной личности, явле-
ния.

Конечно, на единственный 
юбилейный концерт Пугачевой 
в Государственном Кремлев-
ском дворце 17 апреля попадут 
не все. Да и билеты на него ба-
снословно дороги. Но вовсе не 
обязательно попасть в этот зал 
на ее юбилей — чтобы задумать-
ся о загадке Пугачевой. Всем, 
кажется, известны все ее мело-
дии, откровения, смятения и 
даже беды. Предыдущий соль-
ный концерт певицы прошел 

аж девять лет назад — и что же? 
Все в том же Государственном 
Кремлевском дворце — снова 
аншлаг. Как это ей удается — 
оставаться для зрителей же-
ланной? Благодаря или вопре-
ки чему?

По острым иглам 
яркого огня

Она никогда не хотела быть 
такой, как все. Какая певица не 
мечтает об этом? Удается — не 
каждой. Что требуется для успе-
ха эстрадным исполнителям? 
Запоминающаяся мелодия, 
немного смысла в текстах, мод-
ные ритмы, многообещающая 
внешность. Неплохо, если есть 
еще и голос. У Пугачевой этого 
всегда было полно — а все равно 
ей было мало. И всегда хотелось 
чего-то большего.

Она первая с большой сцены 
спела песни на стихи Осипа 
Мандельштама («Ленинград» 
и «Музыкант»). Сама писала 
музыку на стихи Беллы Ахмаду-
линой, раньше других исполни-
ла и Марину Цветаеву. Алле Бо-
рисовне подарил свою песню 
«Беда» Владимир Высоцкий — 
кого еще артист так баловал?

Актерский и театральный та-
лант Пугачевой оценили даже 
Бенни Андерссон с Бьорном 
Ульвеусом из ABBA. Пригласили 

участвовать в своем мюзикле 
Chess («Шахматы»). Ну кто бы в 
наше время отказался от такого 
соблазна: певице светила миро-
вая слава. Но надо было надолго 
перебраться в Швецию, рас-
статься с семьей. Алла Борисов-
на отказалась. Жалела ли по-
том? Никто не слышал.

Что она умела, может быть, 
лучше своих коллег — замечать 
талантливых молодых компози-
торов и помогать им. Так было 
всегда. Хотя потом выяснялось, 
что она помогла и самой себе… 
Взяла парня с Сахалина играть 
на клавишах в свою группу «Ре-
цитал». Тот, войдя во вкус, начал 
писать собственные песни. Пу-
гачева прислушалась и — в ее ре-
пертуаре появились «Айсберг», 
«Балет», «Паромщик», «Бала-
лайка». А мы узнали нового 
композитора — Игоря Николае-
ва. В 1986 году Пугачева обра-
тила внимание на певца и гита-
риста Владимира Кузьмина. Мо-

жет, и рисковала. Зато получила 
новые хиты... И по-прежнему 
царила во всех неписаных хит-
парадах.

С Юрием Чернавским — ком-
позитором, гурманом синтеза-
торов и кудесником «новой вол-
ны» пришли новые удачи — «Бе-
лая панама», «Кафе танцующих 
огней».

Но Пугачеву не остановить — 
следующим соратником в твор-
честве стал Сергей Челобанов, 
и появился хит «Незваный 
гость» (написал его, впрочем, 
Игорь Николаев). Да, она никог-
да не стояла на месте, удивляла 
новыми содружествами. Влю-
блялась, переживала, расстава-
лась... Это теперь Пугачева пе-
рестала давать интервью. А тог-
да существовала «наедине со 
всеми». У ее дома на Тверской 
дежурили девочки-фанатки: кто 
у подъезда, кто на лестничной 
площадке. Случалось, что она 
их жалела: «Что вы стоите под 
дождем, простудитесь же!» Вы-
носила, по словам девчонок, бу-
терброды и горячий кофе в тер-
мосе. Позднее перебралась на 
Садовое кольцо. Ко дню рожде-
ния поклонники хотели в ее дво-
ре поставить памятник. Неболь-
шую скульптуру. Алла Борисов-
на вышла к фанатам, поблагода-
рила, но от памятника отказа-

лась. Его, как говорят, купил (и 
дорого!) один коллекционер.

Чему у Пугачевой поучиться
Она открыла многие имена — 

сегодня всем известные, успеш-
ные. «А-Студио», Филипп Кир-
к о р о в ,  А р ка д и й  Ук у п н и к , 
«НРГ». Да и Децла и «Любэ» 
поддерживала в начале их твор-
ческого пути. Разве что Жанна 
Агузарова от помощи отказа-
лась... В 1988 году Пугачева со-
здала свой театр песни — первый 
на отечественной эстраде. А га-
ла-концерты «Рождественские 
встречи», придуманные ею, не-
сколько лет были среди главных 
событий года в переполненном 
«Олимпийском». Мало кто зна-
ет, но ради них Пугачева регу-
лярно брала кредиты — денег на 
аренду площадки и декорации 
все время не хватало. В итоге 
«Рождественские встречи» при-
шлось закрыть.

Но главное, наверно, в дру-
гом. Пугачева научила многих — 
в том числе своим примером — 
как выживать, если жизнь не 
очень складывается. Решив 
уйти со сцены в 2007 году, со-
здала радио «Алла». Потом не 
нашла языка с поменявшимся 
руководителем медиахолдинга 
и без скандалов ушла. Издавала 
журнал «Алла», пробовала себя 
в роли модельера обуви... Не 
опускала руки — и за это Аллу 
Борисовну тоже всегда уважа-
ли.

Справедливо ли 
ее критикуют

Пугачевой часто достава-
лось: создала в шоу-бизнесе свой 
клан. Но обвинения всегда были 
нелепы. Дочь Кристина Орба-
кайте — певица, как и бывший 
зять Владимир Пресняков. Быв-
ший муж — Филипп Киркоров — 
звезда эстрады. Нынешний — 
Максим Галкин — звезда везде 
понемногу. Внук — Никита Пре-
сняков — успешно выступает в 
мюзиклах. Не бабушка же за 
него поет. Порадоваться надо. За 
что еще ругают Пугачеву? Не 
живет на свой возраст. Носит 
иногда короткие юбки, делает 
модные прически... Но что тут 
скажешь?! Пусть так и живет — 
насколько может и как сама себя 
ощущает. Кому-нибудь на за-
висть — ну и ладно. Может, и это-
му у Пугачевой стоит поучиться.

Что дальше?
Об этом Пугачева пока не го-

ворит. Может, после юбилейно-
го шоу, получив заряд энергии 
от зала, придумает что-то еще. 
Кто знает? Только она сама. Она 
всегда все знает. Но хранит ин-
тригу. 

А К Ц Е Н Т

Пугачева научила многих — в том числе 
своим  примером, — как выживать, 
если жизнь не очень складывается
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Перед юбилейным концертом Алла Пугачева снова репетировала новые песни. И похоже, прощаться со зрителями 
передумала?!

ОБРАЗОВАНИЕ Школьные 
учебники будут проходить 
проверку раз в пять лет

«Хор» 
для азбуки

Ксения Колесникова

По каким критериям будут оценивать все школьные 
учебники? За что учебник могут исключить из феде-
рального перечня, рекомендованного школам? Все это 
прописано в новом проекте приказа минпросвещения, 
опубликованного для общественного обсуждения. Оно 
продлится до 27 апреля. Главное изменение — экспертиза 
учебников «переедет» с частных рельсов на государст-
венные. 

То есть заказчиком проверки будет выступать мини-
стерство просвещения. А исполнителем — подведомст-
венная организация. При этом эксперты будут нести 
персональную ответственность за любой учебник, кото-
рому они дали «добро». Их имена и фамилии издатель 
будет обязан опубликовать на обороте титульного листа.  
Если рецензент вдруг пропустит ошибки, отвечать будет 
наравне с авторами некачественного пособия. 

В учебнике не должно быть информации, направлен-
ной на формирование неуважительного отношения к 
России, ее органам власти, основным конфессиям. Не 
должно быть информации, оправдывающей жестокость 
и насилие, побуждающей детей к асоциальному поведе-
нию, дискредитирующей семейные ценности... 

До сих пор издательства сами заказывали и оплачива-
ли экспертизу. Часто получали положительные отзывы и 
подавали документы на включение в перечень. А затем 
спокойно «заходили» в школы. 

По новому проекту экспертиза учебников станет бо-
лее прозрачной, структура федерального перечня нем-
ного изменится. Также будут изменены сроки подачи до-
кументов издателями: направлять их нужно будет с 20 
февраля по 20 апреля. Вводится и еще одна важная нор-
ма — экспертное заключение любому учебнику будет вы-
даваться только на пять лет. 

В итоге в перечень могут попасть издания, которые не 
просто прошли экспертизу, но получили «наиболее вы-
сокую оценку». Исключить из перечня учебник тоже 
можно. Например, если в нем найдется вредная для здо-
ровья или развития детей информация. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о земельных участках, находящихся в госу-
дарственной и (или) муниципальной собственности, распо-
ложенных в границах Особой экономической зоны про-
мышленно-производственного типа «Липецк» на террито-
рии Грязинского и Елецкого муниципальных районов Ли-
пецкой области и не сданных в аренду:

Земельный участок с кадастровым номером: 48:02:100 
02 01:188 площадью: 5 650 155.00 кв. м.

Земельный участок с кадастровым номером: 48:07:150 
09 01:189 площадью: 12 336 100.00 кв. м.

Информацию о порядке оформления прав на земельные 
участки можно получить:

На сайтах: www.russez.ru  https://sezlipetsk.ru
По телефону: +7 (4742) 51 53 83

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАКУРС  Какие памятники 
отреставрируют в Москве 

Гоголя помоют

Сергей Жуков

Около 200 памятников истории и архитектуры в этом 
году отреставрируют в Москве. К открытию уже готовят-
ся павильоны ВДНХ, Дом Наркомфина и едва ли не са-
мые красивые фонтаны столицы — «Дружба народов» и 
«Каменный цветок». Какие еще достопримечательности 
заживут по-новому, рассказал глава Мосгорнаследия 
Алексей Емельянов.

В прошлом году, напомнил он, в Москве заново «ро-
дились» 228 старинных усадеб, особняков и монумен-
тов. В этом сезоне реставраторы планируют вернуть к 
жизни не меньше 200 объектов. К примеру, реставрация 
ждет гимназию имени Медведниковых, Детскую боль-
ницу Святой Ольги, ванный домик у пруда в усадьбе 
Нескучное. Приведут в порядок два памятника Николаю 
Гоголю — на Никитском бульваре и бульваре, названном 
в честь писателя. Закроют лесами еще два знаковых мо-
нумента: автору «Молодой гвардии» Александру Фадее-
ву на Миусской площади и Юрию Долгорукому, что на-
против московской мэрии. Масштабные работы запла-
нированы в Воронцовском парке. Здесь расположена 
усадьба со сложной судьбой: в разные годы успела побы-
вать и совхозом, и тюрьмой для привилегированных за-
ключенных. Решено «подрихтовать» два флигеля: запад-
ный и восточный. У обоих обновят фасады, восстановят 
каменный и кирпичный декор, изразцовые печи и печ-
ные трубы. В служебном корпусе воссоздадут купол со 
скульптурой богини Фауны и западное крыло с колонна-
ми и балюстрадой.

Некоторые объекты предстанут в обновленном виде 
уже скоро. В счастливом списке, например, Дом На-
ркомфина — образец советского конструктивизма, и 
грот — один из павильонов усадьбы Кусково. «Грот — уни-
кальный, — заметил Емельянов. — Если мне память не из-
меняет, единственное сооружение XVIII века такого пла-
на, дошедшее до нашего времени. По крайней мере в Мо-
скве». На публику «выйдут» и шестнадцать скульптур, 
украшающих дом № 30 на Ленинском проспекте. Их сде-
лали в конце 40-х в честь победы в Великой Отечествен-
ной войне. Готовы к открытию два фонтана на ВДНХ — 
«Каменный цветок» и «Дружба народов» с шестнадца-
тью статуями, символизирующими собой республики 
СССР. Девушек уже привезли из мастерской. Чтобы вер-
нуть им былой блеск, потребовалось около шести килог-
раммов сусального золота. Каждая красавица отняла у 
реставраторов больше недели. Дольше всего золотили 
таджикскую — у нее много косичек. 

ИНЦИДЕНТ Эстония и Польша в последний момент не пустили «Седова» с курсантами на борту
в свои территориальные воды

Мимо на полных парусах
Юрий Когалов

П
ольша вслед за Эстонией 
запретила российскому 
учебному паруснику 

«Седов» заходить в ее террито-
риальные воды. Поводом стало 
присутствие на борту в числе 
112 курсантов из нескольких 
учебных заведений Росрыбо-
ловства представителей Кер-
ченского государственного 
морского технологического 
университета.

Хотя заходы в Таллин и Гды-
ню для пополнения запасов 
были согласованы заранее, 
власти обеих стран в последний 
момент отказались выдать раз-
решение. Впрочем, Росрыбо-
ловство быстро скорректирова-

ло график и маршрут похода. 
«Программа морской практики 
выполняется на сто процентов, 
— приводит ТАСС слова ректора 
Калининградского государст-
венного технического универ-
ситета Владимира Волкогона. 
По его мнению, решение вла-
стей Эстонии и Польши носит 
политический характер (в Вар-
шаве и Таллине это и не скрыва-
ют, связывая запрет со своей по-
зицией по отношению к возвра-
щению Крыма в состав России) 
и нарушает международное 
морское право.

Кстати, данный рейс—– юби-
лейный, курсанты вышли в 
море на паруснике «Седов» уже 
в сотый раз. Судно было постро-
ено в 1921 году и спущено на 

воду в Германии под именем 
«Магдалена Виннен II». После 
Второй мировой войны пару-
сник был передан СССР и пере-
именован в честь полярного ис-
следователя Георгия Седова. Се-
годня это самое крупное в мире 
учебное судно из сохранивших-
ся до наших дней четырехмач-
товых парусников. 

Между тем в Таллине выра-
зили сожаление принятым ми-
нистерством иностранных дел 
Эстонии решением. По словам 
вице-мэра Вадима Белобровце-
ва, «Седов» неоднократно без 
проблем заходил в порт города. 
Команду принимали со всем го-
степриимством, а все желаю-
щие могли бесплатно подняться 
на борт парусника. 

Демарш властей Польши и Эстонии не повлиял на выполнение рейсового задания легендарным парусником. 
Между тем в Таллине, где «Седова» всегда тепло принимали, искренне огорчены этим решением. 

АНТИТЕРРОР В Тюмени 
ликвидированы два боевика 

На Амурской в ночь

Анатолий Меньшиков, 
«Российская газета», 
Тюмень

День космонавтики завершил-
ся для тюменцев масштабной 
контртеррористической опе-
рацией — первой за всю исто-
рию города. Около полуночи в 
жилом массиве «Маяк» на ули-
це Амурской бойцы силовых 
структур в ходе штурма част-
ного дома уничтожили двух 
членов ИГИЛ (запрещенной в 
РФ террористической органи-
зации). 

В помещениях дома, по со-
о б щ е н и ю  р е г и о н а л ь н о г о 
управления СК России, обна-
ружены два автомата Калаш-
никова, самодельные взрыв-
ные устройства, религиозно-

экстремистская литература. 
Возбуждены уголовные дела по 
статьям о приготовлении к 
убийству общеопасным спосо-
бом группой лиц по предвари-
тельному сговору и посяга-
тельстве на жизнь сотрудника 
правоохранительных органов. 
По информации НАК, преступ-
ники готовились совершить те-
ракты в местах массового пре-
бывания людей.

Ближе к 22 часам было объ-
явлено о спецоперации, кото-
рую проводило УФСБ, задейст-
вовав другие силовые ведомст-
ва, спецавтомобили. В это вре-
мя с боевиками шли перегово-
ры, больше ста жителей близле-
жащих домов находились в шко-
ле № 34 — она до утра служила 
эвакуационным пунктом. 

НЕДВИЖИМОСТЬ К финансированию жилищного строительства 
допустят больше банков

Введут в строй
Юлия Кривошапко

Т
ребования к банкам, кото-
рые имеют право работать 
с деньгами дольщиков и 

кредитовать застройщиков в 
рамках новой системы финан-
сирования жилищного строи-
тельства, могут смягчить.

Если решение будет приня-
то, число таких банков увели-
чится с 63 до 97, сообщила на 
«круглом столе» в Госдуме за-
меститель председателя ЦБ 
Ольга Полякова. Строительным 
компаниям расширение списка 
должно облегчить доступ к за-
емным ресурсам, а для граждан 
ускорить процедуру получения 
долгожданных ключей. 

По поручению президента в 
России идет поэтапный отказ от 
действующей сейчас системы 
долевого строительства жилья, 
когда стройку финансируют бу-
дущие собственники. Ее должно 
заменить так называемое про-
ектное финансирование. Уже с 1 

июля 2019 года российские за-
стройщики, привлекающие 
деньги граждан, будут обязаны 
работать по новым правилам. 
Они не смогут пользоваться 
средствами дольщиков до тех 
пор, пока дом не будет полно-
стью сдан. До этого момента 

деньги будущих собственников 
квартир будут лежать на специ-
альных эскроу-счетах в банках. 
Возводить жилье застройщики 
будут на кредитные средства.

По действующим правилам 
банк получает право открывать 
эскроу-счета и финансировать 
строительство в том случае, 
если он имеет рейтинг не менее 
«А-» по национальной рейтин-
говой шкале, присвоенный Ана-
литическим кредитным рей-
тинговым агентством (АКРА). 
Минстрой предложил расши-
рить перечень. Речь идет о вклю-
чении в список кредитных орга-
низаций, с рейтингом «ВВВ-». В 
этом случае их число вырастет 
на треть. 

А К Ц Е Н Т

Застройщики не смогут пользоваться 
деньгами дольщиков, пока дом не будет 
полностью сдан. Возводить жилье они 
будут на кредитные средства
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Медиацентр сообщает

Приглашаем на лекцию «Творчество Репина: Пор-
трет художника крупными мазками», которая 

пройдет 18 апреля в 19.00 в рамках цикла, приуро-

ченного к текущей выставке работ Ильи Репина в Го-

сударственной Третьяковской галерее.  

Лекцию прочтет доктор искусствоведения, заведую-

щий отделом живописи второй половины XIX — нача-

ла XX веков ГТГ, куратор выставки «Илья Репин» Тать-

яна Юденкова.

Вход бесплатный по обязательной регистрации  
на странице «Российской газеты» в сети Facebook.
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Другой Земли нам не дано
СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Напо-
минание себе самой: 
день прошел, неделя, 

месяц — что успела за это время. 
Только четко сформированная 
команда позволит дать четкий 
результат. Без этого нельзя. Не 
настроив пианино, не сыграть 
грамотно и качественно. Можно 
быть прекрасным пианистом, но 
если инструмента нет, ты вооб-
ще ничего не сыграешь. 

Удалось ли уже разобраться 
и ответить на свой собствен-
ный, цитирую, вопрос, «поче-
му у нас за последние четыре 
года плата за негативное воз-
действие снижена в 2,5 раза»? 
Все «грязные» предприятия 
обанкротились? Или, напро-
тив, исправились и больше не 
отравляют воздух и воду?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Все не обан-
кротились. И технической рево-
люции еще не произошло. Хотя 
мы в эту сторону идем, государ-
ство создает необходимые ин-
струменты. 

Так почему экологические сбо-
ры упали? 

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Изменилось 
законодательство. Причем ме-
нялось везде и точечно, по чуть-
чуть. В одном случае менялся 
базовый документ, в другом — 
какие-то коэффициенты. Был, 
например, коэффициент «2» 
для районов Крайнего Севера 
и приравненных к ним местно-
стям. Он отменен. Отменены по-
правочные коэффициенты за 
выброс загрязняющих веществ 
в воздух городов. Тут убрали, 
там ослабили или сократили — 
вот и результат. На местном 
уровне это надо объяснить жи-
телям и обязательно предло-
жить компенсирующие меро-
приятия. В конце концов не важ-
но, сколько мы денег собрали от 
загрязнителей. Это ж не штра-
фы! Важно, что мы получаем 
в результате. Можем вообще 
ноль собирать, но при этом 
иметь чистое производство за 
счет компенсирующих меро-
приятий. 

Нам всем надо знать и пом-
нить принцип, заложенный 
в 42-й статье Конституции: каж-
дый имеет право на благоприят-
ную окружающую среду, а так-
же достоверную информацию 
о ее состоянии. Там есть и вто-
рая часть, которую мало кто чи-
тает: и — «на возмещение ущер-
ба, причиненного его здоровью 
или имуществу экологическим 
правонарушением».

Вы готовы идти навстречу 
предприятиям, которые не 
укладываются в нормативы 
и говорят: добавьте нам раз-
решенную норму выброса, мы 
будем за это платить...

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Да, конечно. 
Вы понимаете, что большинство 
производств у нас можно остано-
вить только один раз? Потом их 
уже не запустить. Между тем 
есть производства, которые гото-
вы в себя вкладывать. И чем бога-
че производство, тем оно должно 
быть безопасней. А государство, 
и в нашем лице тоже, будет сти-
мулировать такие вложения 
в промышленную безопасность 
и в экологию, что на практике 
одно от другого неотделимо. 

То есть мы за диалог, который 
дает возможность услышать 
бизнес. Когда мне говорят, мож-
но я не буду надевать золотые 
коронки на гнилые зубы, что от-
ветить? Наверное, это разумно. 
Я бы тоже не стала переосна-
щать предприятие, которое че-
рез два года планирую ликвиди-
ровать. А вместо этого произве-
ду выплаты на природоохран-
ные мероприятия.  

С вашим приходом в Роспри-
роднадзор стали ассоцииро-

вать пугающее словосочета-
ние — «регуляторная гильо-
тина»... 

С В Е ТЛ А Н А  РА Д И О Н О В А : Почему со 
мной ассоциируете? Она для 
всех. Само обозначение ввел 
Дмитрий Анатольевич… 

Медведев? Тогда поясните, для 
чего потребовался и как этот 
средневековый механизм бу-
дет работать в XXI веке? 

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Регуляторная 
гильотина в том понимании, ко-
торое нам доводит правительст-
во, это набор мероприятий, на-
правленных на полноценное об-
новление нормативной базы. 
Иными словами, предлагается 
не хвосты подчищать, в которых 
уже все запутались, а создать за-
ново нормативные документы 
и с 2021 года ввести в оборот со-
вершенно новую нормативную 
базу.  

Еще одна обсуждаемая нова-
ция — перевод экологического 
сбора в систему налоговых 
платежей? Какие здесь плю-
сы-минусы? 

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Как руководи-
тель Росприроднадзора, я сов-
сем не против, чтобы этим зани-
малась налоговая инспекция 
в рамках налогового законода-
тельства. Это делает систему 
более понятной, четкой, обяза-
тельной, администрирование 
становится прозрачней. 

О каких суммах идет речь? 
СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: В этом году 
должны собрать 15 миллиардов 
рублей. В прошлом было почти 
18, а пять лет назад — 30.

Установки нет на то, чтобы 
из года в год увеличивать эко-
логический сбор?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: От нас требу-
ется правильная классификация 
объектов по категориям нега-

тивного воздействия на окружа-
ющую среду. Вот с этим будем 
принципиально разбираться. 
Сейчас объекты разделены на 1, 
2, 3, 4 категории, и мы, конечно, 
классификацию объектов пере-
проверим. Как только налоговая 
возьмет на себя часть нагрузки 
по администрированию плате-
жей, Росприроднадзор напря-
мую этим займется. Сейчас, как 
известно, действует заявитель-
ный порядок. И мы, не исклю-
чаю, выявим тех, кто слишком 
хорошо о себе подумал, опреде-
ляя степень негативного воздей-
ствия на природу. 

А может быть, Светлана 
Геннадьевна, мы еще недозрели 
до заявительного порядка 
в этой важной сфере? Ставка 
на сознательность тут сра-
батывает крайне редко…

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Государство 
и общество должны определить-
ся с подходами, если мы ведем 
и собираемся дальше вести речь 
о социально ответственном биз-
несе. Почему порядок заяви-
тельный? Потому что доверяем. 
Изначально ставить вопрос 
о недоверии, согласитесь, как-
то странно.  

Понял вас: доверие — это 
обратная сторона контроля. 
А контроль — другая сторона 
доверия? 

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Можно и так 
сказать. Поскольку порядок 
уведомительный, мы верим 
предприятию на слово. Но и ме-
ханизмы контроля, конечно, су-
ществуют. Они есть в рамках 
проверочных мероприятий — 
плановых и внеплановых, в рам-
ках рейдов или когда к нам по-
ступает информация. 

Пример из жизни: в регио-
нальное управление Роспри-
роднадзора поступил депу-

татский запрос, в котором 
сообщается, что предприя-
тие N в 3—4 раза нарастило 
мощности, ввело новые тех-
нологические линии, мощную 
котельную и много чего еще, 
а по-прежнему остается в 3-й 
категории негативного воз-
действия на природу. Кто 
и как должен такой сигнал 
проверить? 

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Можно по-
смотреть в рамках 294-го зако-
на и в ходе проверочных меро-
приятий какие-то выводы сде-
лать. Можно спросить, не гото-
вы ли они в добровольном по-
рядке перейти в другую катего-
рию. Понудить к этому пред-

приятие достаточно сложно. Но 
при желании все можно сделать, 
и сделать по закону. Росприрод-
надзору и нашим региональным 
подразделениям хватает для 
этого полномочий. Было бы же-
лание. 

Сейчас, как известно, экологи-
ческий надзор в нашей стране 
разделен на два уровня — феде-
ральный и региональный. Та-
кой подход создает на местах 
много спорных и даже кон-
фликтных ситуаций. Может 
быть, здесь нужны более чет-
кая регламентация и разгра-
ничение полномочий? 

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Не мне судить 
о региональном и федеральном 
делении. Моя задача по пере-

данным полномочиям — отсле-
дить, чтобы они исполнялись 
единообразно. Чтобы не было 
кардинального различия в над-
зорной и разрешительной пра-
ктике. Если хотите знать мое 
субъективное мнение — струк-
тур регионального надзора 
много больше, чем федераль-
ных.

По их штатной численности?
СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Вообще силь-
но больше. И если поинтересуе-
тесь на предприятиях, кого там 
хотят видеть — федералов или 
многочисленные региональные 
инспекции, ответ будет не 
в пользу местных. 

А тот факт, что сам по себе 
надзор экологический, в лице 
конкретного инспектора, от-
даляется от предприятий? 
Его убирают не только с му-
ниципального, но и с городско-
го, районного уровней. На ваш 
взгляд, это правильно, когда 
все концентрируется в об-
ластном центре? 

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Мы же с вами 
не волшебники. Есть штатная 
численность, есть финансирова-
ние этой штатной численности. 
И на местах приходится выби-
рать оптимальную структуру... 

Но вы руководите экологиче-
ским надзором в стране. 
И когда рядом с потенциально 
опасным предприятием нет 

инспектора даже в суточной 
доступности, разве это нор-
мально?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Мы не можем 
сделать половину народа рабо-
тающим, а половину — за ним 
следящим. Мы сокращаемся, и в 
этом году у нас еще будет сокра-
щение. Это — с одной стороны.

А с другой — о чем мы гово-
рим все последние годы на 
уровне государства? Что пред-
приятие социально ответствен-
но, оно лучше, чем инспектор. 
Что инспектор продажен, что 
инспектор не качественен, не 
своевременен. Возьмите ту же 
вилку-вопрос: «Почему вас не 
было?» — «Зачем пришли?». Мы 
все никак не можем опреде-
литься, чего больше хотим. 
Сначала говорят, зачем вы при-
шли, а в другой ситуации нас 
же спрашивают, почему вас не 
было.

Пора уже и обществу, и ка-
ждому из нас внутри себя опре-
делиться и следовать общему 
договору-пониманию. Либо мы 
каждого проверяем и пристав-
ляем к нему инспектора. Или 
все-таки даем бизнесу макси-
мум свободы. Государство не 
обязано быть жандармом. Мы 
в Росприроднадзоре обязаны 
быть регуляторами. Должны 
такой климат создать, при ко-
тором вам не захочется ничего 
нарушать. И вести дело по за-
кону, а не по понятиям будет 
выгодно. 

Не могу с вами не согласиться. 
И даже готов поверить, что 
такой идеальный порядок 
можно создать. Правда, воз-
никает одно «но» — человече-
ский фактор. 

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: А такой фак-
тор есть везде. И когда мы оце-
ниваем деятельность или без-
деятельность надзорного орга-
на, отдельно взятого инспекто-

ра, и когда разбираемся с са-
мим загрязнителем природы, 
пытаемся понять, почему он 
это сделал. В большинстве слу-
чаев даже нет необходимости, 
чтобы к нему на предприятие 
лаборатория из областного 
центра выезжала. Я своим ча-
сто говорю и буду говорить: не 
злоупотребляйте правом на 
проверку. Ведь есть очевидные 
ситуации, когда вам не нужен 
инспектор Росприроднадзора, 
Роспотребнадзора, Ростехнад-
зора. Вам вообще не нужен ин-
спектор, чтобы понять: вы си-
стемно нарушаете закон. 

Когда меня спрашивают, ка-
кого специалиста пригласить на 
предприятие, чтобы оно стало 
лучше работать, я говорю: оку-
листа позовите. Первое, что вы 
должны сделать — перестать 
себя обманывать, что вы ничего 
предосудительного не соверша-
ете. Почему раз за разом должна 
приходить Светлана Геннадьев-
на — с гильотиной, без гильоти-
ны, с чем-то еще — и выписывать 
вам штраф? 

Президент и глава правитель-
ства не единожды призывали 
надзорные службы, а вместе 
с ними и прокуратуру не доса-
ждать бизнесу, в особенности 
малому, частыми проверка-
ми. Но есть другая сторона 
проблемы — когда власть при-
крывает бизнес и давит на 
надзор: не троньте, это стра-
тегический инвестор. Как ре-
комендуете поступать со-
трудникам Росприроднадзора 
в регионах, когда они с подоб-
ным сталкиваются? 

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА:  Я с таким не 
сталкивалась. А что касается 
совета, скажу так: при всем не-

совершенстве законодатель-
ных норм и подзаконных актов 
можно добросовестно испол-
нять должностные обязанности 
и добиваться позитивного ре-
зультата. Я не вижу ни одного 
к о н т р ол и ру ю щ е го  о р га н а 
в стране, которому не хватает 
полномочий. Надо только гра-
мотно, четко и последовательно 
исполнять свои прямые обязан-
ности. 

К этой теме примыкает дру-
гая: о зарубежных инвестици-
ях и двойных стандартах. 
Когда инвестор, новое пред-
приятие только заходят в ре-
гион, обещают золотые горы 
и самые лучшие — европей-
ские! — технологии. А потом, 
чтобы скорее отбить вложен-
ные средства, начинают обре-
зать все «лишнее» — очист-
ные, фильтры, шумоизоля-
цию, подъездные пути, благоу-
стройство… Получается — 
завод рекламирует себя и вы-
пускаемую продукцию под из-
вестным зарубежным брен-
дом, а его менеджмент в Рос-
сии ведет себя «по поняти-
ям». Как с таким явлением 
бороться? 

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: В нашем деле 
двойные стандарты недопусти-
мы. Надо, что называется, с по-
рога сбивать колониальную 
спесь у такого рода компаний. 
Они не благодетели, а мы не 
аборигены, которым привезли 
в подарок бусы. И мы не хуже за-
рубежных инвесторов знаем, 
что такое «репутационные ри-
ски». Надо уметь и не бояться 
этим воспользоваться. Уверяю, 
это даже серьезнее, чем сугубо 
экономические моменты. Они 
будут нерукопожатными за сто-
лом, если станет известно, что 
наплевательски отнеслись 
к экологии. 

Тут не нужны Следственный 
комитет, прокуратура, другие 
пугающие инстанции. Тебя об-
щество должно отторгать . 
А если западные компании это-
го не чувствуют, значит, мы 
сами виноваты. 

Будет ли меняться с вашим 
приходом структура Роспри-
роднадзора? 

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Такие изме-
нения уже проработаны, колле-
ги в территориях об этом знают 
и ждут. Там не могут и не долж-
ны жить, как иногда сами гово-
рят, в режиме партизанского 
отряда: связь со штабом поте-
ряна.

Кого хотите видеть на месте 
руководителей областных 
и республиканских управле-
ний? 

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Прежде всего 
людей, которые туда пришли не 
потому, что никуда больше не 
смогли устроиться. А таких, ко-
торые хотят добиться чего-то 
стоящего. Я бы предпочла ви-
деть людей, сходных себе по 
духу.  У   меня нет  проблем 
с сильными, сложными харак-
терами, с людьми, у которых 
есть собственное мнение. Но не 
приемлю приспособленцев 
и врунов. 

И руководитель, и рядовой 
инспектор должны понять, что 
требования государства изме-
нились. Каждый день пугающие 
статьи в газетах, что Следствен-
ный комитет сделал то-то, воз-
будил там-то, задержал того-
то... Это плохая риторика, и я, 
честно говоря, ее противник. Но 
есть то, что можно дать взамен. 
Мы пытались считать, какой 
уровень счастья (финансовый) 
нужен для того, чтобы люди без 
оглядки работали. Это пример-
но 50 тысяч рублей. А в отдель-
ных регионах — 35—37, посколь-
ку и уровень жизни везде раз-
ный, и уровень потребности 
разный. 

Для многих наша работа, 
особенно руководителя, доста-
точно престижна. Что человек 
ждет от этой должности? И что 
эта должность может дать ему 
как специалисту? Возможность 
быть уважаемым человеком 
в регионе. Я всех начальников 
спрашиваю, когда они прихо-
дят: «Чего вы больше хотите — 
денег или славы?» У нас с фи-
нансовым обеспечением слож-
новато, это не секрет. В первую 
очередь я говорю про инспек-
торский состав, он меня больше 
интересует. Поскольку грамот-
ный инспектор — это очень 
большая редкость. Это же не 
просто человек со знаниями, 
это человек с особым складом 
ума. Неравнодушный. Я над-
еюсь, что государство это услы-
шит. Контролер не может быть 
нищим. Не может человек, ко-
торый ходит с протянутой ру-
кой, быть объективным. Это не-
возможно. Пусть их будет два 
человека в Смоленске, Вологде 
или Благовещенске, но они бу-
дут уважаемы, их все будут 
знать.  

Светлана Радионова: 
Росприроднадзор изучит, какие 
предприятия и почему занижают 
масштабы выбросов и сбросов.

А К Ц Е Н Т

Мы не можем сделать половину народа 
работающим, а половину — за ним следя-
щим. Надо внутри себя определиться и 
следовать общему договору-пониманию
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От первого лица

Светлана 
Радионова, 
глава 
Росприроднадзора:

Я начинала свой путь в проку-

ратуре и занималась кодифика-

цией. Тогда не было электрон-

ных систем типа «Гарант» 

и «Консультант Плюс», они 

только внедрялись. Поэтому 

всю законодательную и норма-

тивную базу брали из «Россий-

ской газеты». Поэтому вы для 

меня родное издание. Я так же 

делаю до сих пор: законы и дру-

гие акты, подписанные прези-

дентом и опубликованные 

в «РГ», становятся прямым ру-

ководством. 

Может, со стороны я кажусь 

идеалистом. Но на самом деле 

прагматик. Я много ездила по 

территориям и встречалась с 

разными людьми. Сначала они 

смотрят на тебя с недоверием, 

просто как подчиненные. А по-

том начинает выкристаллизо-

вываться тот массив людей, ко-

торые поверили и пошли. И ста-

ли работать на общую цель. 

Самое главное для меня - их не 

подвести. П
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Как собираетесь выстраивать отношения с об-
щественными организациями? 
Радионова | В ближайшее время мы подпи-

шем соглашение с Общероссийским народ-

ным фронтом. На этот счет есть поручение 

президента России. На недавней встрече 

с руководителем ОНФ Михаилом Развожае-

вым мы обсудили, что могли бы сделать со-

обща. Нам представляется важным созда-

ние совместного института общественных 

инспекторов. Они, в свою очередь, предла-

гают для этого образовательные програм-

мы и ценз, который бы позволил выбрать на-

иболее подходящих кандидатов. 

— Не крикунов, а людей, которые не равнодуш-
ны и помимо слов могут что-то полезное сде-
лать, организовать? 
Радионова | Да. Мы ведь понимаем, что есть 

так называемые летучие бригады, которые мо-

гут перемещаться из региона в регион под лю-

бую задачу, совершенно не радея за экологию 

этого региона. Поэтому мы и обсуждали с ОНФ 

некий ценз оседлости, то есть принадлежности 

человека к конкретному региону. Если тебе все 

равно, где и про что кричать, это одна история. 

А инспектор, пусть и на общественных нача-

лах, это человек, который обладает в рамках 

общественного понимания определенным 

функционалом и неким властным инструмен-

том. Он или она получают у нас удостоверение, 

но перед этим проходят обучение. 

Экологических организаций, что давно и про-
дуктивно работают, осталось немного, и они на 

вашу поддержку рассчитывают. Наверное, и вы 
от них соучастия ждете? 
Радионова | В этом кабинете пока не было ни 

одной. За три месяца я не понадобилась нико-

му. И не поступило от экологических НКО ни 

одного запроса.

Думаю, что очень многие хотели бы, да не могут 
к вам попасть или выйти с вами на прямой кон-
такт…
Радионова |Почему? Мой телефон и адрес 

электронной почты размещены на сайте. А в 

ближайшие дни мы объявим встречу с волонте-

рами по бездомным животным — хотим послу-

шать разные мнения и предложения на этот 

счет. Уже объявили о создании Научно-техниче-

ского совета. Экологи, пожалуйста, приходите. 

Я знаю «Зеленый патруль» — с ними мы каким-

то образом пересекались, но не более. 

А крупные общеизвестные организации — WWF, 
Гринпис, Международный фонд защиты живот-
ных (IFAW) — с ними какое-то взаимодействие 
планируете? 
Радионова | Разумеется. Их представители есть 

и в составе Общественного совета при Роспри-

роднадзоре. 

Совет останется в прежнем виде или его состав 
будет пересмотрен? 
Радионова | Мы его, конечно, обновим. Есть 

положение о том, как формируется обществен-

ный совет. Это не наши «хотелки» или требова-

ния, это решается в Общественной палате. 

Вы спросили, чего я жду от общественных орга-

низаций? Я жду от них эффективности и рацио-

нальности. Это очень важно. Чтобы не просто 

покричали в какой-то момент и разошлись. Жду 

от них большей согласованности и, если хотите, 

ответственности. Взялись за что-то — доведите 

это до осмысленного решения. Или поворота 

логического. И не стоит заниматься всем сразу, 

даже говорить в такой манере нельзя. 

Если хозяйка на кухне одновременно печет 

торт, делает борщ, котлеты, и все это — одними 

руками, на одной доске, одним ножом и с од-

ним набором продуктов, — все получится не 

очень. Или если начнете есть все сразу: чуть-

чуть тортика, чуть-чуть борща...

И еще очень важный момент. У нас полностью 

утеряно доверие. Это, если хотите, моя самая 

большая головная боль. И загадка для меня. 

Почему? 
Радионова | Потому что вижу: что бы я ни напи-

сала в соцсетях, всегда кто-то будет не доволен. 

Одним кажется, что я не захотела отреагиро-

вать. Хотя я сделала максимум того, что могла на 

своей должности. Другие сочли, что на их во-

прос неправильно отреагировали в принципе — 

им лично не ответили. А если нет для этого физи-

ческой возможности? У меня в сутках те же 

24 часа. Понимаю: работа у меня неблагодар-

ная. Я — контролер, меня не любят. Ни те, кто 

проверяет, ни те, кого я проверяю. Поэтому так 

важно в этой ситуации опереться на обществен-

ных инспекторов. Если вы себе доверяете боль-

ше, чем мне, пойдемте со мной. Может быть, од-

нажды вам захочется сказать: слушайте, мы ее 

знаем, она нормальная, она сделает, как надо. 

«Мы не жандармы, а вы не партизаны, у которых связь со штабом потеряна» 

— Полный текст интервью 
С.Г. Радионовой и видео 
с коллегии Росприроднадзора 
доступны на сайте 
rg.ru
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КНИГИ У романа 
Вениамина Каверина 
«Два капитана» теперь 
есть своя энциклопедия

Найти 
и не сдаваться

Андрей Васянин

Энциклопедии — книги не для праздного чтения. Обыч-
но открывают их, когда хотят узнать какую-то подроб-
ность из жизни исторического деятеля на букву А или 
Б. Филолог и историк Юлия Кантор, взявшись за Энци-
клопедию романа Вениамина Каверина «Два капита-
на», теперь уже вышедшую в издательстве РОССПЭН, 
задумывала ее иначе. 

— Обычно литература делается из истории, романы 
пишутся по исторической канве, — рассказала Юлия, 
автор идеи и ответственный редактор Энциклопедии, 
на презентации книги в столичном магазине «Библио-
Глобус». — Но, попав однажды в псковский музей исто-
рии романа «Два капитана», где хранятся вещи прото-
типов — книги, документы тех лет, где жив дух той эпо-
хи, — я подумала, 
что было бы здоро-
во сделать наобо-
рот: создать из ли-
тературы историю. 
И чтобы та оказа-
лась не менее увле-
кательной.

Издание вышло 
двухтомником. На 
обложках — Псков, 
летящий над ним 
самолет, силуэты 
кораблей, люди в 
форме. В первом 
томе сам роман. Во 
втором — исследова-
тельская часть, в ка-
ждой главе которой 
есть отсылы к кон-
кретному эпизоду, 
имени, топониму из «Двух капитанов». Здесь тексты 
историков, филологов, музейщиков, географов, писа-
телей. Тех, кому составители предложили разложить 
по полочкам самый, возможно, романтичный и «энци-
клопедический» русский роман прошлого века. И рас-
сказать, где, как и почему действовали его герои, что 
их окружало. 

«Нас почти перестали кормить… детдом перешел на 
«самоснабжение». Мы ловили рыбу, раков… В суп мы 
клали все, например, лягушечьи лапки...» — этот рас-
сказ Сани Григорьева о жизни в московской школе-
коммуне становится гораздо зримее в реальных карти-
нах московского быта времени, описанного в главе 
«Первые годы в Москве: «военный коммунизм», нача-
ло НЭПа» профессором РГПУ им. Герцена Татьяной 
Кудрявцевой.

Сталин зачеркивает цифру «1938» и ставит «1939», 
отодвигая на год введение в строй Норильского нике-
левого комбината: он не понаслышке знает, каково тог-
да было жить в Норильске, — это эпизод из главы Елены 
Коваленко, библиотекаря Норильской публичной би-
блиотеки. Ее рассказ — о том, каким ее родной город 
был до войны. Саня в книге Каверина работал в тех ме-
стах, перебрасывая самолетом изыскательские партии 
в тайгу. 

Вместе с авторами Энциклопедии мы идем по ме-
стам, где родились, взрослели герои книги. Где совер-
шали подвиги и переживали предательства. Всматри-
ваемся в дома и памятники. Бродим по набережным 
столичных и провинциальных  городов, без которых 

не представить 
истории России и 
без которых не сло-
жились бы судьбы 
литературных ге-
роев. Приближение 
к топонимике, к ге-
ографическим — в 
прямом смысле — 
ассоциациям во-
влекает читателя в 
контекст, и он вос-
принимает книгу 
не просто как аб-
страктную исто-
рию, а как место, с 
ним, читателем, те-
сно связанное.

Юлия Кантор 
справедливо счита-
ет это хорошим 

входом в литературу. И в историю: ступая на каверин-
ские горизонты, авторы и составители энциклопедии 
дают читателю возможность понять эпоху, вникнуть 
в ее настроения и детали, оглядеться в ней самому. 
Возможность эксклюзивная. 

«Инициативен и решителен. Работает над собой, 
интересуется новинками авиационной техники. Лета-
ет хорошо, с  чувством здорового соревнования, осо-
бенно в неосвоенных местностях» — не узнаете тут 
главного героя романа? Между тем это строки из при-
веденной в книге служебной характеристики Самуила 
Клебанова, первопроходца северных авиатрасс, одно-
го из прообразов летчика Григорьева. О нем напомина-
ет нам в своем эссе доцент Минского лингвистическо-
го университета Сергей Новиков.

Книга, составленная Юлией Кантор, разбита на те-
матические разделы: «Роман и его  эпоха», «Герои и 
прототипы», «Города и люди», «Путешествия и путе-
шественники». А еще — «Сцена, экран, музей», где речь 
идет о многолетнем, неослабевающем внимании к 
«Двум капитанам» режиссеров кино, театра и даже 
мюзикла. В чем причина их интереса? 

— Каверину удалось развернуть романтическую 
историю в историческом контексте, —объяснил на 
презентации в «Библио-Глобусе» профессор Высшей 
школы журналистики СПбГУ Сергей Ильченко. — В 
какой формат ни поверни сюжет, всегда будет инте-
ресно. 

ЭКЗАМЕН Обозреватель «Российской газеты» писатель Павел Басинский 
стал автором текста «Тотального диктанта» и сам прочитал его в Таллине

Диктатура слова
Павел Басинский

Э
та удивительная ак-
ция родилась 15 лет 
назад в Новосибир-
ском университете. 
Преподаватели, ас-
пиранты, студенты 
филфака решили по-
шутить: собрались в 
аудитории и написа-

ли под диктовку отрывок из 
«Войны и мира». Наделали 
ошибок, ведь абсолютная гра-
мотность — это как абсолютный 
слух, которого, как известно, 
нет даже у всех музыкантов. 

В общем, посмеялись… Но на 
следующий год к акции присое-
динилось много людей в Новоси-
бирске. А потом случилось чудо: 
Тотальный диктант пошел бро-
дить по всей России, а затем и по 
всей планете, как «призрак ком-
мунизма». Каждый год к ТД при-
соединяются не только новые 
люди, но и новые города, и даже 
новые страны. В прошлом году 
Тотальный диктант писали 76 
стран, в этом, если не ошибаюсь, 
— более восьмидесяти. Только в 
России более чем в 1000 населен-
ных пунктах. В США — 20 городов 
в 15 штатах. Ну а общее количе-
ство пишущих ТД в этом году до-
стигло четверти миллиона.

Поначалу никто ничего не ре-
кламировал. Никакой государст-
венной поддержки. По сути, ни-
какого финансирования. Работа-
ло то, что называется «сарафан-
ным радио». Быть «диктатора-
ми», т.е. читать тексты для пишу-
щих, соглашались известнейшие 
люди — актеры, спортсмены, те-
леведущие. Почему? Прежде все-
го это приятно, когда ты дикту-
ешь текст с выражением, а тебя 
слушают, затаив дыхание, сотни 
людей. С другой стороны, «зве-
зда» понимает, что приглашение 
к участию в ТД — это дань уваже-
ния. Все хотят, чтобы их считали 
не только знаменитыми, но и ум-
ными.

Сегодня объяснять причины 
неслыханной популярности То-
тального диктанта можно как 
угодно. Можно говорить о том, 
что люди хотят вернуться в дет-
ство и снова сесть за условные 
школьные парты. Хотят с трево-
гой ждать своей оценки. Полу-
чив «пятерку», мысленно бе-
жать домой, размахивая пор-
тфелем, а получив «двойку», по-
нуро плестись, волоча его по лу-
жам. Можно объяснить попу-
лярностью флешмобов. Раньше 
уставали от коллективизма, се-
годня устаем от одиночества. 

Можно говорить, что все исто-
сковались по рукотворному 
письму, по ручке с бумагой.

Много можно найти разных 
объяснений, и все будут пра-
вильные. Но в любом случае ТД 
— это какое-то чудо, которое 
никто, в том числе и сами его 
организаторы, не могли пред-
сказать. 

Впрочем, сама система орга-
низации ТД — это тоже чудо, кото-
рое еще будет изучаться социоло-
гами, менеджерами, пиарщика-
ми и, если они будут умными, по-

литиками. Для меня, на-
пример, до сих пор оста-
ется непостижимым: ка-
ким образом происхо-
дит ТД на земном шаре? 
Его пишут на всех конти-
нентах, даже полярники 
на Северном полюсе и в 
Антарктиде. Его пишут 
космонавты на КС. На 
подводных лодках. В само-
летах. В этом году в Мо-
скве его писали в метро. Не 
удивлюсь, если ТД пишут 
на необитаемых островах и на 
Луне. Но кто и как это все органи-
зовывает, не могу понять. ТД — 
пик торжества волонтерства как 
системы самоорганизации моло-
дых людей. Того поколения next, 
которое мы якобы потеряли, а 
оно на самом деле очень весело 
живет и увлекается отнюдь не на-
ркотиками и не зарабатыванием 
«бабла», а культурными инициа-
тивами, которые побеждают по 
всей планете. Это для меня самое 
удивительное открытие.

Ну вот представьте себе: 13 
апреля в «час икс» нужно было 
раздать бумагу и ручки четверти 
миллиону людей. Нужно было 
организовать для них площадки 
— стулья, планшеты. «Диктато-
ров», среди которых много зна-
менитых и капризных людей, 

нужно пригласить, встре-
тить, организовать интервью и 
проч. и проч. Нужно еще убедить 
местные власти, что все это не-
обходимо сделать, а никто им 
сверху отмашки на это не дает.

И за весь этот, поверьте, ко-
лоссальный труд ни славы, ни 
денег, только чувство дружбы и 
братства между волонтерами.

Но диктанты еще нужно 
проверять. Каждый диктант 
прочитают как минимум двое. 
В случае спорной оценки — 
трое. В случае апелляции (а это 
возможно) — подключится чет-
вертый. На каждого пишущего 
на сайте ТД заводится личный 
кабинет. Все листочки, на кото-
рых рукой написан диктант, 
сканируются и в PDF помеща-
ются в «кабинетах», уже с под-
черкнутыми ошибками, разъя-

снениями к ним и оценкой — от 
2 до 5. Кто все это делает? За-
чем им это нужно? Когда я 
спрашиваю об этом организа-
торов, они улыбаются. Просто 
им это нужно. И они это делают.

А теперь о личном. В этом 
году писать текст ТД выпала 
честь мне. Это правда огромная 
честь. Четыре текста для четырех 
часовых поясов — от Владивосто-
ка и Китая до двух Америк. Сто-
лицей ТД в этом году стал Тал-
лин. Сейчас уже можно открыть 
секрет: когда члены жюри в Но-
восибирске в феврале этого года 
выбирали столицу ТД, все как 
один были за Таллин. Я — тоже. 
Хотя в конкурсе участвовали Ка-
зань, Ростов, Пенза, Самара. 

Но презентация, которую 
провели в Новосибирском уни-
верситете представители Тал-
лина, нас покорила. И еще тот 
факт, что в Таллине, зарубежной 
столице, ТД в прошлом году пи-
сали 2300 человек. 

Словом, никакой политики, 
только личное. Только любовь к 
Таллину и организаторам ТД в 
этом городе. С замечательным 
координатором Яной Калини-
стовой, по совместительству ум-
ницей и красавицей. И мэром 
эстонской столицы, занявшим 
этот пост буквально накануне 
проведения акции, Михаилом 
Кылвартом.

Я диктовал собственный 
текст о пьесе Горького «На дне» 
в огромном трехъярусном зале 
Центра русской культуры, где 
собралось порядка тысячи че-
ловек. На других площадках 
этот текст читали известный ак-
тер, уроженец Таллина Кирилл 
Кяро и тренер сборной России 
по футболу Станислав Черче-
сов. Конечно, его приезд в Тал-
лин в рамках такой вроде бы да-
лекой от футбола акции стал на-
стоящей сенсацией. Но главной 
сенсацией, причем ежегодной, 
является сам Тотальный дик-
тант. 

Нам еще предстоит понять, 
что это такое. 

С МЕСТА СОБЫТИЙ Как писали Тотальный диктант в «Российской газете»

Цепная реакция 
Михаил Визель

Н
есмотря на грозное назва-
ние, «Тотальный дик-
тант» — дело веселое. И до-

бровольное. И на первый взгляд 
несложное: всего-то нужно напи-
сать под диктовку полторы стра-
нички текста, составленного пи-
сателем.  

Сочетание неожиданности 
(взрослым людям — писать как 
диктовку?) с кажущейся просто-
той создало эффект цепной реак-
ции. Если первый раз, в 2004 
году, диктант написало несколь-
ко десятков студентов Новоси-
бирска, то в 2018 году участни-
ков было уже 227 тысяч, а в 2019 
году диктант писался в трех ча-
совых зонах — в 800 городах и се-
лах 82 регионов России, от Мо-
сквы и Петербурга до поселка 
Белушья Губа на Новой Земле. 
Всего же площадок было 3100. 

Больше всего площадок было 
в Москве: 434 на 28 000 мест. 
Одной из них впервые стал ме-
диацентр «Российской газеты», 
в уютном зале которого диктант 
написали 80 человек. Помимо 
комфортных кресел, ручек и 
блокнотов, предоставленных 
устроителями, они получили по 
экземпляру выпущенной «Мо-
лодой гвардией» книги «Лев 
Толстой — свободный человек» с 

автографом ее автора — автора 
текста диктанта этого года, из-
вестного писателя, лауреата 
многих премий, а в остальное 
время — обозревателя «РГ» Пав-
ла Басинского.

Но Павел Валерьевич был на 

сей раз не в «РГ». Он диктовал в 
городе, объявленном в этом году 
столицей «Тотального диктанта» 
— в Таллине. А его место в «РГ» 
пришлось занять мне, как шеф-
редактору портала «Год Литера-
туры».

Читатель может догадаться, 
чему был посвящен диктуемый 
фрагмент. Басинский не стал 
уклоняться от привычного 
жанра художественного нон-
ф и к ш н а ,  п р и н е с ш е го  е м у 
«Большую книгу». И в отличие 

от авторов диктанта прошлых 
лет — а среди них Гузель Яхина, 
Леонид Юзефович, Андрей Уса-
чев, Евгений Водолазкин, Алек-

сей Иванов, Дина Рубина, За-
хар Прилепин, Дмитрий Быков 
— написал для европейской ча-
совой зоны эссе-размышление 
«Ловец душ» о пьесе Горького 
«На дне». При этом две первые 
части — для Дальнего Востока и 
Урала — посвящены Пушкину и 
Чехову.

На первый взгляд наш текст 
казался легким. Но при диктов-
ке обнажались подводные кам-
ни. Первый — оказалось, что я, 
хотя старался говорить четко, 
читаю быстрее, чем все успева-
ют записывать! Пришлось тор-
мозить...

И самым трудным оказалось 
не всем известное правило, гла-
сящее, что если две части слож-
носочиненного предложения 
объединены общим вопросом, 
то запятая между ними не ста-
вится. Не уверен, что многие с 
ним справились. Что их не силь-
но расстроит. Ведь это не школь-
ный и не институтский экзамен, 
от которого зависит будущее. 
Это уже настоящее: веселый и 
познавательный флешмоб вы-
ходного дня. Грамотность — это 
не школярские правила, напом-
нил Павел Басинский в своем 
видеообращении, это прежде 
всего постоянная тренировка и 
дисциплина мозга. Без которой 
ничего не добьешься в жизни. 

Павел Басинский: Я диктовал соб-
ственный текст о пьесе Горького 
«На дне» в огромном трехъярусном 
зале Центра русской культуры в 
Таллине.

«Российская газета» впервые стала 
площадкой для Тотального диктан-
та.

А К Ц Е Н Т

Ну а общее количество пишущих 
Тотальный диктант в этом году 
достигло четверти миллиона

На первый взгляд текст кажется легким. Но это не так. Придется расстав-
лять многоточие, оформлять прямую речь... 

О книгах редко издают энциклопе-
дии. Но «Два капитана» и эпоха 
написания романа того стоили.

Cтупая на каве-
ринские горизон-
ты, авторы энци-
клопедии дают 
читателю возмож-
ность понять 
эпоху, вникнуть 
в ее настроения 
и детали

— Все колонки автора читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/3663
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Проверьте себя, сможете ли напи-
сать диктант без ошибок? Ищите 
текст диктанта на сайте «РГ». 
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У
ч е н и к и  э л и т н ы х 
школ новосибирско-
го Академгородка хо-
дят на занятия, пери-
одически взбираясь 
на теплотрассу. Под 
трубами встречают-
ся обрывы глубиной 
до десяти метров, но 

время дороже: если по грунто-
вой дороге, параллельно кото-
рой идет теплотрасса, до школ 
из поселка Кирово можно до-
браться за 20 минут, то альтер-
нативный путь — в пять раз 
длиннее. 

«Это бред и абсурд!» — гово-
рит о ситуации Анна Ускова, 
мама двоих детей. Ее дочка 
учится в пятом классе, сын — в 
11-м, и ни их, ни Анну невоз-
можно убедить в  том,  что 
ездить на занятия на автобусе, 
делая внушительный крюк, — 
это нормально. Большинство 
жителей Кирово, не только 
дети, но и взрослые, ходят в 
Академгородок самой короткой 
дорогой, по улице Теплой. В 
Академгородке люди работают, 
там магазины, поликлиника, 
там можно погулять. У Анны все 
ходы записаны: чтобы дойти от 
Кирово до Академгородка ко-
роткой дорогой, рядом с кото-
рой на опорах «висит» тепло-
трасса, надо пройти от поселка 
всего 600 — 800 метров, в зави-
симости от того, в какой из двух 

школ учится ребенок. Зимой, 
по укатанному снегу, это не 
трудно. В межсезонье же грун-
товка раскисает, и тогда народ, 
привычно рискуя, но сохраняя 
обувь, идет по трубам. Увидев 
шокирующие видеокадры с ма-
лышами на теплотрассе, в Ки-
рово примчались прокуроры и 
детский омбудсмен, начались 
проверки и поиски виноватых. 
Решение найдено: никого на Те-
плую не пускать, поставить ре-
шетку и охранника!

Что предлагается взамен? 
Теперь, рассказывает Анна 
Ускова, дети должны идти по 
улице Теплой те же 600 метров, 
но в другую сторону. И не до 
школы, а только до поворота на 
другую улицу, на которой ожив-
ленное движение и точно так же 
нет тротуаров. Уворачиваясь от 
транспорта, ребенок проходит 
еще триста метров — и вот он на 
автобусной остановке. Ждет ав-
тобуса, едет больше полутора 
километров. От остановки идет 
еще 700 метров до школы. При 
этом расписание автобуса со-
ставлено так, что к занятиям, 

которые начинаются в 8.16, 
успеть можно, только приехав 
за 40 минут до урока! 

 — Я уверена: если закроют 
проход по улице Теплой, люди 
будут ходить через лес, — гово-
рит Анна. — И это еще неизвест-
но чем кончится. Эта дорога су-
ществует сорок лет, неужели 
нельзя ее благоустроить? В том, 
что проблема скорее «бумаж-
ная», чем «денежная», уверен 
Ростислав Антонов, представи-
тель общественной организа-
ции «Гражданский патруль». По 
его словам, жители Кирово об-
ращаются к правозащитникам 
уже второй год, но короткая до-
рога почему-то стала предме-

том очень длинных разговоров 
с чиновниками и только. «Что-
бы сделать элементарный тро-
туар, много средств не нужно, 
но власти почему-то предпочи-
тают запреты всем остальным 
действиям», — говорит Антонов.

Мотивировок, почему ниче-
го сделать нельзя, в ответах чи-
новников уже несколько. Рань-
ше жителям отвечали, что доро-
ги вовсе нет, а есть только тех-
нологический проезд энергети-
ков к теплотрассе. Потом поя-
вилось объяснение, что это фе-
деральная земля, а следова-
тельно, тратить деньги муници-
палитет на нее не вправе. Сей-
час мэрия заявила о том, что 
проезд и теплотрасса находятся 
на особо охраняемой природ-
ной территории, и работы там 
вести запрещено.  — Мы не про-
сим оборудовать здесь проез-
жую часть и положить асфальт, 
— говорит Анна. — Пусть будет 
шлагбаум для транспорта, сде-
лайте только тротуар, замените 
фонари на столбах. Или дайте 
нам разрешение, мы сделаем 
сами! 

А К Ц Е Н Т

Чтобы дойти от Кирово до Академго-
родка короткой дорогой, рядом 
с которой на опорах «висит» теплотрасса, 
надо пройти всего 600 метров

В Воронеже на колокололитейном заводе завершили отливку звонницы для храма Вооруженных сил РФ 
в парке «Патриот». 18 колоколов весом от 8 килограммов до 10 тонн изготовили за полтора месяца, 
последним отлили самый главный и тяжелый. На нем четыре иконы и сцены Великой Отечественной 
войны.

СИТУАЦИЯ Почему дети вынуждены  добираться 
до гимназии, шагая по трубам теплотрассы

В школу по трубе

В целях информирования общественности и участников оценки 
воздействия на окружающую среду согласно Федеральному закону от 
23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и в соответ-
ствии с требованиями Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российс-
кой Федерации, утвержденного Приказом Госкомэкологии от 
16.06.2000 г. № 372, АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» совместно с адми-
нистрацией муниципального образования Тазовский район Ямало-
Ненецкого автономного округа уведомляют о проведении обществен-
ных слушаний по проектной документации: «Терминал сжиженного 
природного газа и стабильного газового конденсата «Утренний». Вне-
сение изменений и дополнений», включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС).

Местоположение объекта: Российская Федерация, Ямало-Не-
нецкий автономный округ, Тазовский район, Гыданский полуостров, 
восточный берег Обской губы.

Цель намечаемой деятельности: Внесение изменений в проект-
ную документацию по объекту: «Терминал сжиженного природного 
газа и стабильного газового конденсата «Утренний».

Заказчик строительства объекта: ООО «Арктик СПГ 2», юри-
дический адрес: 629305, Российская Федерация, г. Новый Уренгой, 
Ямало-Ненецкий автономный округ, ул. Юбилейная, д. 5, этаж 2, офис 
162’, тел.: 8 (3494) 92-22-42.

Разработчик материалов проектной документации: 
АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ», юридический адрес: 198035, г. Санкт-
Петербург, ул. Межевой канал, д. 3, корп. 2, тел.: (812) 703-40-10, факс: 
(812) 703-49-78.

Орган, ответственный за проведение общественных обсуж-
дений: Департамент имущественных и земельных отношений Адми-
нистрации Тазовского района (адрес: 629350, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, п. Тазовский, ул. Почтовая, д. 17, тел.:  8 (34940) 2-15-87, 
тел./факс: 8 (34940) 2-28-16).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: 16.03.2019 г. — 16.06.2019 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде в общественных приемных, опрос тун-
дрового населения и общественные слушания.

Общественные приемные в Тазовском районе открыты с 
16.04.2019 г. по 15.05.2019 г. по следующим адресам: 

д. 28, Здание центральной районной библиотеки, читальный зал, вре-
мя работы: с понедельника по четверг с 10.00 до 19.00, в пятницу вы-
ходной, суббота и воскресенье с 11.00 до 19.00 (обед — с 14.00 до 15.00), 
тел.: 8 (34940) 2-18-41;

д. 2, административное здание муниципального образования с. Наход-
ка, фойе, в рабочие дни с 09.00 до 17.30 (понедельник—пятница), тел.: 
8 (992) 400-38-23;

д. 3, административное здание муниципального образования с. Анти-
паюта, фойе, в рабочие дни с 09.00 до 17.30 (понедельник—пятница), 
тел.: 8 (951) 989-13-54;

ул. Катаевой, д. 4, административное здание муниципального образо-
вания с. Гыда, фойе, в рабочие дни с 09.00 до 17.30 (понедельник—пят-
ница), тел.: 8 (951) 990-47-47.

В общественных приемных представлены материалы Проектной 
документации, вкл. материалы ОВОС, а также журнал для регистрации 
замечаний и предложений общественности, в котором заинтересован-
ные представители общественности могут оставлять свои отзывы и 
комментарии.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся: 16 мая 
2019 г., в 16.00 местного времени в здании Районного Центра нацио-
нальных культур по адресу: п. Тазовский, ул. Ленина, д. 30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «Нижнекамскнефтехим» совместно с администрацией 
Нижнекамского муниципального района уведомляют о начале про-
ведения оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объ-
екту «Строительство производства метанола мощностью 500 тыс. 
т/г» на существующей производственной площадке предприятия.

Цель и месторасположение намечаемой деятельности: создание 
на производственной площадке ПАО «Нижнекамскнефтехим» в 
Нижнекамском промышленном узле Нижнекамского муниципаль-
ного района Республики Татарстан производства метанола для 
обеспечения внутренних потребностей предприятия. 

Заказчик: ПАО «Нижнекамскнефтехим» (Республика Татарс-
тан, Нижнекамский район, г. Нижнекамск, ул. Соболековская, зда-
ние 23, офис 129). 

Исполнитель работ по ОВОС: ОАО «НИИК» (606008, РФ, Ни-
жегородская область, г. Дзержинск, ул. Грибоедова, д. 31, тел. 
8  (8313) 26-23-65).

Ориентировочный срок проведения ОВОС с 25.03.2019 по 
15.08.2019. 

Органом, ответственным за организацию общественных обсуж-
дений, является Исполнительный комитет Нижнекамского муни-
ципального района.

В период проведения ОВОС будут проводиться общественные 
слушания. 

Ознакомиться с информацией о намечаемой деятельности, ма-
териалами по ОВОС, в том числе заданием на проведение ОВОС, 
можно по адресу: г. Нижнекамск, проспект Химиков, д. 45, ГБПОУ 
«Нижнекамский нефтехимический колледж», с 8:00 до 17:00 по 
будням, а также в электронном виде на сайте ПАО «Нижнекамскне-
фтехим» (https://www.nknh.ru/about/ecology/).

Материалы будут доступны для рассмотрения с 15.04.2019.
Свои вопросы, замечания и предложения можно направлять в 

электронном виде по адресу DSPP@nknh.ru, а также в письменном 
виде, заполнив соответствующую форму и поместив в специальный 
ящик, по адресу: г. Нижнекамск, проспект Химиков, д. 45, ГБПОУ 
«Нижнекамский нефтехимический колледж».

О месте и сроках проведения общественных слушаний будет со-
общено дополнительно в СМИ, а также на указанном электронном 
ресурсе.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «УралОйл» извещает о том, что в Кунгурском муници-
пальном районе Пермского края планируется реконструкция не-
фтепровода УПСВ «Троельга» — УПН «Кыласово», строительство 
новой АГЗУ №12 взамен существующей, реконструкция существу-
ющей дороги д. Мясниково — УПСВ «Троельга» — куст №2 Тро-
ельжанского месторождения.

Целью реконструкции и строительства новых объектов являет-
ся повышение надежности работы существующей системы сбора и 
транспорта нефти.

Проектом предусматривается строительство нефтепровода 
УПСВ «Троельга» — УПН «Кыласово» протяженностью 18,388 км 
с установкой на трубопроводе камер пуска/приема очистных уст-
ройств. Кроме того, в проекте предусматривается замена сущест-
вующей установки АГЗУ №12; реконструкция существующих ав-
тодорог IV категории «д. Мясниково — УПСВ «Троельга» — куст 
№2 Троельжанского месторождения протяженностью 5,299 км. 
После ввода в эксплуатацию проектируемых сооружений, сущест-
вующие нефтепровод и АГЗУ №12 подлежат демонтажу. 

Местоположение: в административном отношении проектиру-
емые объекты расположены на территории ЦДНГ №2 ООО «Ура-
лОйл» в Кунгурском районе Пермского края. Ближайшим населен-
ным пунктом являются деревни Нижний Шавляш, Мясниково, 
Шавкуново, Черепахи, Саркаево, Черное Саркаево. Площадка 
АГЗУ-12 расположена в 0,8 км к югу от УПСВ «Троельга», в 1,6 км 
к юго-востоку от села Нижний Шавляш Кунгурского района, в 
1,5 км к востоку от деревни Средний Шавляш Кунгурского района.

Заказчик проекта — ООО «УралОйл», 614000, Пермский край, 
г. Пермь, ул. Сибирская 4.

Генпроектировщик — ООО «НПП «ТЕСТ», 614007, Пермский 
край, город Пермь, ул. Рабоче-Крестьянская, дом 6.

Ответственный за организацию общественного обсуждения — 
администрация Кунгурского муниципального района. 

С материалами оценки воздействия на окружающую среду и ос-
новными проектными решениями можно ознакомиться со дня 
опубликования данного объявления до 17 мая в здании админист-
рации Кыласовского сельского поселения по адресу: Пермский 
край, Кунгурский район, с. Кыласово, ул. Ленина, 59, с 10.00 до 
12.00 и с 13.00 до 16.00 часов, в здании администрации Троельжан-
ского сельского поселения по адресу: Пермский край, Кунгурский 
район, с. Троельга, ул. Ленина, 7 с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00 
часов в рабочие дни и в Управлении имущественных, земельных 
отношений и градостроительства Кунгурского муниципального 
района по адресу: Пермский край, г. Кунгур, ул. Ленина, 95, каб. 
302 с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00 часов в рабочие дни и на офи-
циальном сайте муниципального образования «Кунгурский муни-
ципальный район».

Предоставить предложения (замечания) по Проектам в виде 
писем можно на электронную почту по адресу: kizokungur@yandex.
ru с указанием темы письма «Предложения (замечания) по Проек-
ту публичных слушаний», а также по адресу: Пермский край, 
г.  Кунгур, ул. Ленина, 95, каб. 302 и по адресу: Пермский край, Кун-
гурский район, с. Кыласово, ул. Ленина, 59 в рабочие дни с указа-
нием темы письма: «Предложения (замечания) по Проекту пуб-
личных слушаний».

Публичные слушания по материалам состоятся 21 мая 2019 г. в 
10.00 часов в здании администрации Кыласовского сельского по-
селения по адресу: Пермский край, Кунгурский район, с. Кыласово, 
ул. Ленина, 59 и 21 мая 2019 г. в 11.00 в здании администрации Тро-
ельжанского сельского поселения по адресу: Пермский край, Кун-
гурский район, с. Троельга, ул. Ленина, 7.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проведении 
общественных слушаний

Волховский филиал АО «Апатит» совместно с Админист-
рацией Волховского муниципального района Ленинградской 
области (в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе») уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений по объекту государственной эколо-
гической экспертизы: проектная документация «Реконструк-
ция склада серной кислоты», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: Увеличение емкости 
склада для бесперебойного снабжения производства сырьем.

Месторасположение объекта: 186403, Ленинградская об-
ласть, Волховский район, г. Волхов, Кировский проспект, д. 20.

Наименование и адрес заявителя: Волховский филиал 
АО «Апатит», 186403, Ленинградская область, г. Волхов, Киров-
ский проспект, д. 20.

Сроки проведения общественных обсуждений с целью 
оценки воздействия на окружающую среду: с 16 апреля по 
17 мая 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Волховского муниципального 
района Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы можно: г. Волхов, Кировс-
кий пр., д. 32, каб. 402 (Администрация Волховского муници-
пального района), с 9.00 до 13.00 и с 13.48 до 18.00 с 16 апреля по 
17 мая 2019 г.

Направить свои замечания и предложения можно: в 
письменном виде в период проведения общественных обсужде-
ний с 16 апреля по 17 мая 2019 г. включительно, по адресу: Ад-
министрация Волховского муниципального района, г. Волхов, 
Кировский пр., д. 32, каб. 402, тел. для справок: 8(81363)78-971; 
8(81363)79-468.

В течение 30 дней после окончания общественного обсужде-
ния в период до принятия решения о реализации намечаемой 
хозяйственной деятельности замечания и предложения от 
граждан и общественных организаций принимаются Волховс-
ким филиалом АО «Апатит» по электронной почте: EVKarpova@
phosagro.ru, а также по адресу: г. Волхов, Кировский пр., д. 20, 
каб. 162 (центральная проходная), тел. для справок: 
8(81363)64-694.

Документирование предложений осуществляется в приложе-
ниях к материалам по оценке воздействия на окружающую сре-
ду.

Общественные слушания по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация «Ре-
конструкция склада серной кислоты», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, состоятся: 
17 мая 2019 г. в 14.00 в Администрации Волховского муници-
пального района по адресу: г. Волхов, Кировский пр., д. 32, 
каб. 215.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проведении 
общественных слушаний

Волховский филиал АО «Апатит» совместно с Админист-
рацией Волховского муниципального района Ленинградской 
области (в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе») уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений по объекту государственной эколо-
гической экспертизы: проектная документация «Строитель-
ство технологической системы по производству серной кислоты 
мощностью 800 тысяч тонн в год», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: Увеличение выпуска сер-
ной кислоты.

Месторасположение объекта: 186403, Ленинградская об-
ласть, Волховский район, г. Волхов, Кировский проспект, д. 20.

Наименование и адрес заявителя: Волховский филиал АО 
«Апатит», 186403, Ленинградская область, г. Волхов, Кировс-
кий проспект, д. 20.

Сроки проведения общественных обсуждений с целью 
оценки воздействия на окружающую среду: с 16 апреля по 
17 мая 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Волховского муниципального 
района Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы можно: г. Волхов, Кировс-
кий пр., д. 32, каб. 402 (Администрация Волховского муници-
пального района), с 9.00 до 13.00 и с 13.48 до 18.00 с 16 апреля по 
17 мая 2019 г.

Направить свои замечания и предложения можно: 
в письменном виде в период проведения общественных обсуж-
дений с 16 апреля по 17 мая 2019 г. включительно по адресу: Ад-
министрация Волховского муниципального района, г. Волхов, 
Кировский  пр., д. 32, каб. 402, тел. для справок: 8(81363)78-971; 
8(81363)79-468;

В течение 30 дней после окончания общественного обсужде-
ния в период до принятия решения о реализации намечаемой 
хозяйственной деятельности замечания и предложения от граж-
дан и общественных организаций принимаются Волховским 
филиалом АО «Апатит» по электронной почте: EVKarpova@
phosagro.ru, а также по адресу: г. Волхов, Кировский пр., д. 20, 
каб. 162 (центральная проходная), тел. для справок: 8(81363)64-
694.

Документирование предложений осуществляется в приложе-
ниях к материалам по оценке воздействия на окружающую сре-
ду.

Общественные слушания по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация «Стро-
ительство технологической системы по производству серной 
кислоты мощностью 800 тысяч тонн в год», включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду, состоят-
ся: 17 мая 2019 г. в 16.00 в Администрации Волховского муни-
ципального района по адресу: г. Волхов, Кировский пр., д. 32, 
каб. 215.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

P. S.

Когда в лесу под Новосибирском строились институты Академго-

родка, дороги между зданиями не прокладывали и не асфальтиро-

вали: академик Михаил Лаврентьев предложил подождать, когда 

люди протопчут тропинки, выбрав самые удобные маршруты, а уже 

потом их благоустроить. Эту легенду новосибирцы помнят и пере-

сказывают, но ее суть — чтобы людям было удобно — почему-то ока-

залась забытой.
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МАЛЕНЬКИЙ ГИГАНТ 
БОЛЬШОГО СМЕХА
Впервые он вышел на сцену в пять лет — в 1894 году. А 
через год — в марте 1895-го — поезд братьев Люмьер 
прибыл на вокзал, чтобы оттуда помчаться по векам и 
странам. Да, конечно, этот гениальный актер появился 
на экране чуть позже, но в масштабах истории полтора 
десятка лет — это разве разница? По сути, они ровесни-
ки: кинематограф и главный его символ — Чарли Чап-
лин, у которого завтра — юбилей: 130 лет. 

Почему этот маленький человек с усиками и смеш-
ной походкой стал — теперь уже очевидно, что на века — 
главным актером мирового кинематографа? Веками 
мужчины носили котелок, тросточку и усики, ну, носи-
ли и носили. И вдруг три эти обычных вещи стали сим-
волом кино. Как такое могло случиться?

Один вопрос — 
сотни, если не тыся-
чи, ответов. Попро-
бую предложить 
свой. Дело, мне ка-
жется, в том, что 
Чаплин — актер, сце-
нарист, режиссер — 
не просто делатель 
кино, но человек, 
создавший жанр ко-
медии и выработав-
ший его законы. На 
самом деле, что не-
вероятно, за век с 
небольшим законы комедии не изменились, и, более 
того, все попытки эти законы изменить, приводят к не-
удачам.

Открытие Чаплина, которое забывается чаще всего, 
я бы сформулировал так: комедия — это смех на краю 
пропасти, а не ржачка от щекотки. Вспомните хотя бы 
«Огни большого города», или «Золотую лихорадку», 
или «Великого диктатора». В центре комедии должен 
стоять актер, который может сыграть судьбу, а не кор-
чить рожи.

Если мы вспомним лучшие, как нынче говорят, 
«знаковые», отечественные комедии, то сюжет многих 
из них в пересказе вообще часто выглядит трагически. 
Все герои «Иронии судьбы» — несчастные, одинокие 
люди. А разве нельзя было снять «Осенний марафон» 
как драму ? Бандиты используют человека словно кон-
тейнер для перевозки бриллиантов, он это обнаружи-
вает, с риском для жизни помогает выследить банди-
тов, из-за чего едва не распадается его семья. Это дра-
матический боевик? Нет, это «Бриллиантовая рука». 
Русский царь меняется эпохами с тупым домоупра-
вом, из-за чего начинаются новые войны, а судьбы ге-
роев заканчиваются трагически — их отправляют на 
лечение в сумасшедший дом. «Иван Васильевич меня-
ет профессию». Медведь превратился в человека и вы-
нужден скрываться от любимой девушки, потому что, 
если она его поцелует, он опять станет медведем. Вот 
ужас-то! Чудом все заканчивается хорошо… А как вам 
история про маленького, толстенького человека, кото-
рый вынужден сдерживать на корабле страшных тиг-
ров? Обхохочешься…

По Чаплину комедия — это не смешная история, это 
веселый взгляд на вполне себе обычную историю, если 
не печальную. Смех — не хихиканье от щекотки, кото-
рое почему-то мы так полюбили в последнее время, но 
последняя преграда, которая не позволяет рухнуть в 
пропасть. По Чаплину смех особенно прекрасен тогда, 
когда у тебя есть выбор: страдать и плакать или сме-
яться, и ты выбираешь смех. Смех — это выбор оптими-
стичного отношения к жизни.

В сущности, такой выбор есть у каждого из нас. 
«Улыбайтесь, господа, улыбайтесь. Серьезное лицо — 
это еще не признак ума», — рекомендация из великой 
комедии про Мюнхгаузена, где тоже тот еще «весе-
ленький» сюжет. Ироничное или тоскливое отноше-
ние к проблемам жизни — то, что выбирает каждый. 
Не потому ли мы так любим комедии, что они дают 
пример верного выбора?

В смехе от ще-
котки ничего плохо-
го нет. Почему бы не 
посмеяться? Нынче 
в моде гэги: забав-
ные шутки и ситуа-
ции. В картинах 
Чаплина они тоже 
были, но являлись 
«гарниром», а не су-
тью.

По Чаплину смех 
сочувствия — исто-
рия не менее глубо-
кая, чем слезы со-
чувствия. Вот этот смех сочувствия придумал в кино 
маленький человек с усами. И когда в финале фильма 
фигурка в котелке и с тросточкой удалялась по дороге 
(более универсального и замечательного финала для 
картины не придумал никто), — зрители думали о себе, 
о своей одинокой дороге. 

Комедия, конечно, должна и может быть разной. 
Но главный герой картин Чаплина — довольно груст-
ный и пронзительно одинокий человек. И почему-то 
так получается, что большинство комедий, которые 
мы пересматриваем десятилетиями, — не сильно весе-
лые истории, в которых авторы умудрились найти за-
бавное. Одна из лучших наших комедий «Человек с 
бульвара Капуцинов» могла быть и вестерном, и дра-
мой, и даже трагедией… Но язык, которым она рас-
сказана, — забавный, взгляд — ироничный. Получается 
комедия.

И еще одно весьма парадоксальное открытие Чап-
лина: в комедии нельзя специально смешить зрителя. 
Помните, как серьезно его герой ест шнурки, будто это 
спагетти? Или как уморительно серьезен герой «Вели-
кого диктатора»? Как только герой картины начинает 
специально хохмить — в фильмах Чаплина так не быва-
ет, — сразу и безусловно становится скучно. Герой ко-
медии — это довольно редко улыбающийся человек, но 
он так уморительно серьезен, что становится невыно-
симо смешно.

И может быть, главное открытие Чаплина: в центре 
комедии должен быть большой актер. Вы можете назы-
вать комедию низким жанром, но Бурвиль, Луи де Фю-
нес, Миронов, Никулин, Леонов, Вицин, Ришар, Папа-
нов… Список можно продолжать… Комедия тогда ста-
новится «на века», когда в центре ее — мощный артист. 
Вспомните любую вашу любимую комедию, дорогой 
читатель, и почти наверняка в центре нее — судьба че-
ловека. Только эти серьезные два слова в комедии вы-
глядят вполне себе иронично. Однако судьба есть, и че-
ловек есть. 

В общем, спасибо, Чарли, за открытия! Будем ста-
раться их не позабыть. 

Веками мужчины 
носили котелок, 
тросточку и усики. 
И вдруг эти обыч-
ные вещи стали 
символом кино 

И еще одно весьма 
парадоксальное 
открытие Чаплина: 
в комедии нельзя 
специально сме-
шить зрителя

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

— О главном храме ВС РФ 
читайте на сайте
rg.ru/art/1654886 
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СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА 
Россияне показали класс 
на чемпионате Европы

Летали 
на брусьях

Анна Козина

Сборная России выиграла медальный зачет чемпиона-
та Европы по спортивной гимнастике, который завер-
шился в польском Щецине. Наши спортсмены завоева-
ли 15 наград: семь золотых, две серебряных и шесть 
бронзовых. Второй результат показала сборная Фран-
ции (2 — 3 — 1). Третье место заняла команда Великоб-
ритании (2 — 1 — 1).

Победу в индивидуальном многоборье одержал Ни-
кита Нагорный, который дал бой абсолютному чемпио-
ну мира 2018 года Артуру Далалояну. Но тот взял-таки 
свое «золото» в вольных упражнениях. Нагорный был 
лучшим на параллельных брусьях. Титулы также завое-
вали Денис Аблязин (кольца, опорный прыжок), Мария 
Пасека (опорный прыжок) и Анастасия Ильянкова (раз-
новысокие брусья). Причем последние трое вернулись 
на помост после травм.

Двукратная олимпийская чемпионка, судья и те-
перь спортивный комментатор Лидия Иванова еще пе-
ред заключительным днем, когда на счету россиян 
было пять золотых медалей, отметила в разговоре с 
корреспондентом «РГ», что такие результаты станут 
отличным подспорьем на чемпионате мира. Главный 
для гимнастов старт пройдет в октябре в Штутгарте. 

Лидия Гавриловна, как вам дуэль Нагорного и Далалоя-
на в многоборье?

ЛИДИЯ ИВАНОВА: Они два короля. Далалоян уступил На-
горному, но даже не хочется использовать слово «про-
играл». Они оба были до такой степени на равных. Вы-
ражение «класс работы» относится и к тому, и к друго-
му. Они продемонстрировали серьезные комбинации. 
Остальным приходилось догонять. А они вдвоем упи-
рались. До последнего снаряда все были в напряжении, 
кто же победит — Артур или Никита. Очень рада, что ре-
бята с таким сильным, ровным, хорошим выступлени-
ем показали, на что способна российская гимнастика. 
Мужская в первую очередь. Потому что, признаюсь 
честно, после женского многоборья, где Ангелина 
Мельникова стала третьей, счастья я не испытала. 
Мельникова — опытная гимнастка. Вместе с командой 
выиграла «серебро» на Играх и на чемпионате мира. 
На нее мы вправе были рассчитывать, тем более учи-
тывая состав участниц чемпионата Европы. С францу-
женкой и с британкой спокойно надо было бороться и 
выигрывать у них. Может, я строго говорю, но тем са-
мым как бы призываю наших девчонок прибавить и не 
проигрывать такой категории соперников. 

На брусьях Ангелина произвела лучшее впечатление?
ЛИДИЯ ИВАНОВА: В многоборье Мельникова выглядела се-
ровато. Так хотелось, чтобы она улыбнулась. Она спо-
собна выступать хорошо. Пора уже выходить по-спор-
тивному нахально, не стесняясь заявлять о себе. После 
комбинации на брусьях так и было. Причем до послед-
него подхода — Анастасии Ильянковой — сохранялась 
интрига. Мне даже хотелось, чтобы Мельникова оста-
лась первой. Но Ильянкова — умница. Для последнего 
стартового номера нужна особая психологическая 
устойчивость. У Насти получилось все собрать в кула-
чок и бабахнуть. Мои поздравления тренеру и школе Ле-
нинска-Кузнецкого. Что касается Марии Пасеки, то она 
просто счастливая спортсменка. Маша не идеально ис-
полнила первый прыжок, но так сложилась ситуация, 
что она снова «золотая». Но я надеюсь, что она все-таки 
поправит ошибки. 

Что скажете о мужских снарядах?
ЛИДИЯ ИВАНОВА: Первый день личных видов — просто 
праздник. Далалоян — потрясающий парень. Совер-
шенно законно получил «золото» на вольных. Он 
большой мастер. Потрясена его школой. Хочу побла-
годарить его личного тренера Александра Калинина. 
Денис Аблязин победил на кольцах. Он вернулся по-
сле травмы. Знаю его возможности. Он должен не 
просто вернуться, а отстаивать свое место в сборной 
страны. В общем, ребята вне критики. А девчонкам 
надо сделать выводы. Подсобраться и двигаться толь-
ко вперед.

Сейчас не было ни китайцев, ни японцев, ни американ-
цев. Каковы наши перспективы на чемпионате мира?

ЛИДИЯ ИВАНОВА: Чемпионат мира — это, безусловно, гора-
здо более серьезный старт. Но такое хорошее, мощное, 
солидное выступление на чемпионате Европы, особен-
но у мужчин, — это приобретение авторитета. Отлич-
ная стартовая площадка, чтобы выходить смело и на-
пористо на мировой помост, зная, что ты представи-
тель ведущей гимнастической державы. 

ИТОГИ Наши фигуристы — третьи на командном чемпионате мира в Фукуоке

Ребята потянули вниз
Николай Долгополов

П
ростые цифры понятнее 
слов. Итоги для оптими-
стов несколько неожи-

данные. Первые американцы — 
117 баллов или очков. Вторые 
хозяева японцы — 104. Россияне 
на третьей ступени — 102. До 
«серебра» не хватило каких-то 
«копеек». Далее с серьезным от-
ставанием Франция — 75, Канада 
— 73 и Италия — 69. 

Однако итоги этих состяза-
ний, которые одни называют ко-
мандным чемпионатом мира, а 
другие Кубком мира среди ко-
манд, не совсем точно отражают 
соотношение сил в мировой ие-
рархии. Не так давно наши бле-
стяще выступили на чемпионате 
мира в той же Японии. С ними, 
казалось, и рядом никто встать 
не может, мы на сегодня — дейст-
вительно лучшие. Так что «брон-
зу» успехом не назовешь.

Увы, этот результат отчетли-
во замаячил сразу после корот-
кой программы у мужчин. Алек-
сандр Самарин занял последнее 
12-е место. Что творил вице-
чемпион Европы в короткой 
программе. Как был не уверен и 
сколько сорвал элементов. Точ-
но так же катался он совсем не-
давно и на первенстве мира, с 
трудом пробившись в число 
участников произвольной. Ну 
можно же было извлечь хоть ка-
кой-то урок из того неудачней-
шего проката. К чему, например, 
с отчаянной храбростью вклю-
чать в программу четверной 
флип, который и на спокойных 
тренировках дается ему неваж-
но? И тут снова — фиаско.

Командные состязания — 
турнир особый. Это не личные 
соревнования, где можно риск-
нуть, испробовать нечто но-
вое, порой трудно дающееся. 
Нельзя, выступая за нацио-
нальную сборную, забывать об 

ответственности перед осталь-
ными участниками. Тактика 
командной борьбы ставит пе-
ред фигуристами и их тренера-
ми специфические задачи. Ка-
жется, определенный урок 
можно было извлечь из олим-
пийского командного турнира, 
когда неудача рискового Миха-
ила Коляды в короткой про-
грамме не позволила бороться 
за «золото» Олимпиады-2018. 

И вот повторение, которое не 
превратилось, к сожалению, в 
мать-ученье.

Но ведь даже двукратный 
чемпион мира и король четвер-
ных американец Натан Чен в ин-
тересах своей сборной облегчил 
программу. Для победы хватило 
и твердо освоенного четверного 

тулупа, считающегося наиболее 
простым, если позволите так 
сказать, из четверных..

И все же в некоторой степени 
результат наших был предсказу-
ем. В последние годы мужское 
фигурное катание ничем не ра-
довало. Не оправдал ожиданий 
Максим Ковтун. Как бы не по-
вторил его судьбу падающего и 
так и не претворяющего в жизнь 
большие надежды Михаил Коля-
да. Чувство, будто медали евро-
пейского первенства вполне 
удовлетворяют его скромное, 
как кажется, эго. Появился в Пи-
тере юный талант Дмитрий Али-
ев. Но сник, пока до конца не 
раскрылся, ничего не показав в 
этом сезоне.

Ясно, что командные состя-
зания сильнейших сборных, как 
бы они ни именовались, вызыва-
ют огромный зрительский инте-
рес. Хотя бы тем, что единствен-
ный неверный шаг одного участ-
ника может перевернуть, изме-
нить всю заранее выстроенную 
общую картину, как произошло 
с Самариным в Фукуоке. Со вре-
менем, наверное, турниров ко-
манд и таких, и на него похожих 
станет больше. А чтобы побе-
ждать, каждый тактический ход 
фигуристов должен, просто обя-
зан быть продуман.

Главный наш успех в Фукуоке 
— несгибаемая Елизавета Тукта-
мышева. Подхватить воспале-
ние легких перед отборочным 
чемпионатом России. Загреметь 
в больницу. Пропустить Европу 
и мир. И все равно вернуться — 
весьма достойно. Много нови-
нок явила нам в этом сезоне 
Елизавета: от тройного акселя 
до неожиданного, многих шоки-
рующего (но, признайтесь, муж-
чины, завораживающего) легко-
го раздевания на льду в процессе 
показательных.

Человек вопреки всему был 
настроен на борьбу. Очень хоте-

ла доказать — и доказала, что и с 
15—16-летними девчушками 
можно сражаться и тем краси-
вым, зрелым женщинам, кото-
рых сейчас в их 22 или 23 года 
поспешно зачислили в ветера-
ны. Ничего подобного! У каждо-
го возраста — свои достоинства. 
Что и продемонстрировала Тук-
тамышева, заняв второе место 
за юной японкой Рикой Кихирой 
в короткой программе и безого-
ворочно перекатав всех в произ-
вольной с личным рекордом се-
зона. Так что ничего еще не ре-
шено, и спор — восьмиклассни-
цы с четверными или плавно-
пластичные зрелые фигуристки 
— будет продолжен. 

В танцах Виктория Синицина 
— Никита Кацалапов дважды 
становились в Фукуоке вторы-
ми за постоянными чемпиона-
ми всех и вся французами Габ-
риэлой Пападакис — Гийомом 
Сизероном. Вероятно, даже 
упрямые судьи признали их дос-
тойными для принятия побед-
ной эстафеты в консервативней-
шем виде фигурного катания.

В спортивном катании отсут-
ствие первой нашей пары Евге-
нии Тарасовой — Владимира Мо-
розова дыры во Вселенной не 
сделало. Наталья Забияко — 
Александр Энберт, пропустив-
шие полсезона из-за травмы, за-
няли первое место в короткой 
программе и второе в произ-
вольной. И все же видится, что 
Наталья и Александр, хоть и 
много проигравшие Ванессе 
Джеймс — Моргану Сипре, по 
многим показателям повыше 
французов. Старшее поколение 
помнит: в парах даже в самые 
сложные времена россияне про-
игрывали редко. Многое изме-
нилось. Но ощущение, что имен-
но в этом виде мы должны и мо-
жем только побеждать, оста-
лось. Остается уповать на буду-
щий сезон. 

ХОККЕЙ ЦСКА выиграл у «Авангарда» в первом матче 
финальной серии Кубка Гагарина

Армейцы крепче

Илья Соболев

С
е го д н я  в  М о с к в е 
ЦСКА и «Авангард» 
проведут  второй 
матч финала Кубка 
Гагарина. В первом 
армейцы одержали 
уверенную победу 
со счетом 5:2.

После выигран-
ной серии у питерского СКА на-
ставник москвичей Игорь Ни-
китин говорил об ошибках 
прошлого сезона. ЦСКА тогда, 
напомним, также выбил в фина-
ле Запада одноклубников с бе-
регов Невы, а потом безропотно 
уступил в решающем противо-
стоянии казанскому «Ак Бар-
су». «Мы потратили слишком 
много сил. На финал не хватило 
эмоций. Но это был большой 
опыт для нас. Посмотрим, смо-
жем ли мы им воспользовать-
ся», — заключил Никитин.

Первый матч показал, что с 
эмоциями и физической готов-
ностью у ЦСКА все в порядке. С 
первых минут хозяева задавили 
соперника скоростью. Уже к 9-й 
минуте усилиями Андрея Свет-

лакова и Алексея Марченко 
счет был 2:0. 

«Авангард» мог зацепиться, 
когда в дебюте второго периода 
шайба после дальнего броска 
Коди Франсона и рикошета от 
конька Андрея Стася все-таки 
прошмыгнула мимо голкипера 
ЦСКА Ильи Сорокина. Однако 
судьи после непродолжитель-
ного просмотра эпизода приня-
ли решение гол не засчитывать. 
«На 25-й минуте матча, после 
взятия ворот, произведенного 
гостями, судья видеоповторов 
инициировал просмотр на 
предмет: «Шайба направлена в 
ворота любой частью тела ата-
кующего хоккеиста». В резуль-
тате видеопросмотра определе-
но: шайба направлена в ворота 
ногой. Взятие ворот не засчиты-

вается», — объяснила КХЛ вер-
дикт судей.

Интересно, что видеопрос-
мотр взяли сами рефери: ЦСКА 
против гола в свои ворота ниче-
го против не имел. При этом 
предъявить судьям тоже особо 
нечего. Они просто действовали 
в рамках существующих правил 
ИИХФ, которые очевидно тре-
буют некоторой доработки. 

— Я не могу говорить, глупое 
правило или нет, просто я не по-
нимаю его, — признался канад-
ский главный тренер «Авангар-
да» Боб Хартли, привыкший за 
время работы в НХЛ к несколь-
ко другим трактовкам. — Ка-
ждую неделю я включаю КХЛ 
ТВ, и мне нравится смотреть на 
Алексея Анисимова (главный 
судья КХЛ. — Прим. «РГ»). Я пос-

тоянно узнаю что-то новое о 
правилах КХЛ. Мне правда 
очень интересно.

Так или иначе, эпизод с отме-
ненной шайбой стал ключевым, 
что признали даже победители.

— Незасчитанный гол соперни-
ка стал переломным, после него 
мы забросили третью шайбу, а 
если бы счет стал 2:1, то «Аван-
гард» мог бы вернуться в игру и 
что-то сделать. А так счет стал 3:0, 
и мы смогли довести матч до по-
беды, — рассуждал канадский ле-
гионер ЦСКА Линден Вей.

Это не означает, что «Аван-
гард» сдался. Омичи сумели 
даже забросить две шайбы, но 
было уже поздно. Вообще в мат-
че с ЦСКА «ястребы» несколько 
отошли от тактики, которая 
приносила им успех до сих пор. 
Не было сумасшедшего давле-
ния, града бросков, которым 
«Авангард»  эффектно разбивал 
предыдущих соперников.

—  Хоч у  отдат ь  д ол ж н о е 
ЦСКА, они здорово смотрелись, 
мощно начали матч, пригвозди-
ли нас к своей зоне, — признался 
автор одной из «омских» шайб 
Виктор Стольберг. — Нам нужно 

будет действовать агрессивнее. 
Они нас не удивили, мы знали, 
что это сильный соперник. Мы 
немного отошли от своей систе-
мы и показали не самую удач-
ную игру.

Последних шансов вытащить 
игру омскую команду лишил 
форвард ЦСКА Михаил Григо-
ренко. Именно он забросил ту 
самую третью шайбу, а потом и 
вовсе оформил хет-трик.

— Здорово забить три гола, — 
отметил герой матча, приплю-
совавший к хет-трику еще и го-
левую передачу. — Мы стараемся 
хорошо обороняться, блокиро-
вать броски и выводить шайбу 
из зоны. Мы просто играем в 
наш хоккей и верим в него. Се-
годня это принесло победу. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 апреля, понедельник, 
Матч ТВ
19.30 ЦСКА — «Авангард». Пря-

мая трансляция

Армеец Андрей Светлаков (справа) 
стал автором первой шайбы 
в нынешнем финале Кубка Гагарина.

А К Ц Е Н Т

Ключевым моментом матча стал 
незасчитанный гол «Авангарда» 
при счете 2:0 в пользу ЦСКА

Никита Нагорный признался, что выступал спокойно, зная, что 
«золото» достанется россиянину — ему или Артуру Далалояну.

Главный наш успех в Фукуоке — 
несгибаемая Елизавета 
Туктамышева.

НОВОСТИ 

Овечкин 
и Кузнецов 
принесли 
победу 
«Вашингтону»

ПОМОГЛИ 
ПЕРЕДАЧАМИ 
Иван Ильин

Действующий обладатель Куб-
ка Стэнли «Вашингтон Кэпи-
талз» начал плей-офф с двух до-
машних побед над «Каролина 
Харикейнз». 

Стартовая игра закончилась 
победой «столичных» 4:2, а вот 
повторный поединок дался фа-
воритам тяжелее. «Каролина» 
дважды отыгрывалась по ходу 
матча и уступила лишь в овер-
тайме — 3:4. Российские фор-
варды «Вашингтона» Алек-
сандр Овечкин и Евгений Куз-
нецов организовали все голы 
своей команды. Ови, в очеред-
ной раз ставший лучшим снай-
пером по итогам регулярного 
сезона, проявил навыки асси-
стента, сначала выкатив шайбу 
Никласу Бэкстрему, а затем вы-
ведя на бросок второго напар-
ника по звену Тома Уилсона. 
Кузнецов, в свою очередь, сна-
чала отправил в красивый соль-
ный проход Ти Джея Оши, а за-
тем в овертайме отпасовал из-
за ворот Бруксу Орпику, кото-
рый и поставил точку в матче. 

УНИКС 
выиграл 
очередной 
матч Единой 
лиги

ЛИДЕРСТВО  
НЕ ОТДАЮТ
Кирилл Ветров

В рамках баскетбольной Еди-
ной лиги вчера казанский 
УНИКС одержал трудную побе-
ду над питерским «Зенитом» — 
74:72. В этой игре, возможно, 
решилась судьба первого места 
по итогам «регулярки».

Сейчас лидирует в таблице 
ЦСКА, который «гладкую» 
часть турнира закончил с 22 по-
бедами и четырьмя поражения-
ми. У УНИКСа также четыре 
проигрыша, но казанцы выиг-
рали оба матча у армейцев, поэ-
тому по дополнительным пока-
зателям могут стоять в таблице 
выше. Для этого нужно выиг-
рать все оставшиеся матчи. «Зе-
нит» в этом списке был, пожа-
луй, самым опасным соперни-
ком. И матч это доказал. УНИКС 
достаточно комфортно выиграл 
обе стартовые четверти, однако 
в третьем отрезке питерцы ощу-
тимо прибавили и смогли выве-
сти игру в нервную концовку, 
где все решила точность испол-
нения штрафных. Казанцы в 
этой перестрелке не дрогнули — 
74:72. Впереди у них еще три 
матча. 

Квят не смог 
закончить 
гонку в Шанхае

РАНО СОШЕЛ

Илья Зубко

Российский пилот команды 
«Торо Россо» Даниил Квят не 
смог набрать очки на третьем 
по счете Гран-при сезона в 
«Формуле-1». Виной всему ста-
ла авария на стартовом круге.

Квят показал в квалифика-
ции 11-е время, что позволяло 
рассчитывать на очки. Однако 
эти надежды перечеркнул кон-
такт сразу с двумя машинами 
«Макларена». За рулем одной 
из них находился бывший на-
парник Даниила Карлос Сай-
нс-младший. Единственным 
виновником аварии признали 
Квята, а сам гонщик с таким 
вердиктом категорически не 
согласился. Из-за полученных 
повреждений он в итоге не 
смог продолжить гонку в Шан-
хае и во второй раз подряд не 
набрал очков.

— Темп у нас был очень хоро-
ший. Неприятно, что две гонки 
подряд не удается его во что-то 
трансформировать. Это как хо-
лодный душ для нас, ведь был 
потенциал уверенно оказаться 
в очках, — сказал журналистам 
Даниил Квят.

Ну а победителем Гран-при 
Китая стал действующий чем-
пион Льюис Хэмилтон. Его на-
парник по «Мерседесу» Валтте-
ри Боттас стал вторым, а за-
мкнул тройку призеров Себас-
тьян Феттель на «Феррари». 

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Приморского краевого 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Приморского края;

—  судьи Первого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляци-
онного суда;

— судьи Северного флотского военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45), 
8 мая — с 10.00 до 14.00 (обед с 12.00 до 12.45)  по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121.

Последний день приема документов — 16 мая 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
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БАСКЕТБОЛ Определились 
победители суперфинала 
Школьной лиги

В Тольятти 
все свои

Илья Соболев, Тольятти

В Тольятти на «Лада-Арене» прошел уже 12-й по счету 
суперфинал крупнейшего спортивного проекта Рос-
сии — Школьной баскетбольной лиги «КЭС-Баскет».
У девушек лучшей стала красноярская команда «Леги-
он-100», а в мужском финале победу одержали столич-
ные баскетболисты Moscow grizzlies.

Антураж, который в эти дни был на «Лада-Арене», 
нечасто встретишь и на матчах взрослого баскетбола. 
Все было по-настоящему и с размахом. Эффектное 
объявление составов, впечатляющее цветомузыкаль-
ное шоу, полные трибуны, награждение победителей 
под звуки бессмертной композиции We are the 
champions и непременный в таких случаях фейерверк 
из конфетти.  Но самое главное, что настоящими были 
эмоции участников. С особенной силой страсти буше-
вали в женском фи-
нале, в котором еще 
за минуту до фи-
нальной сирены со-
перниц разделяло 
всего два очка. 

— Праздник удал-
ся! — отметил прези-
дент Школьной 
лиги «КЭС-Баскет» 
Алексей Фролов. — 
Рады осознавать, 
что интерес и вни-
мание к нашему чемпионату растет. Об этом мы мо-
жем судить по жарким баталиям, которые демонстри-
руют юные баскетболисты, по той поддержке, которую 
оказывают нашим участникам их родители, директо-
ры школ и болельщики, по числу почетных гостей на 
мероприятиях лиги.

Как подчеркнула замминистра спорта РФ Марина 
Томилова, «может, и не все ребята смогут реализовать 
себя в баскетболе, но участие в школьной лиге помо-
жет им стать хорошими гражданами своей страны». 
Хотя по поводу баскетбольных перспектив, например, 
знаменитый в прошлом игрок, а ныне тренер Василий 
Карасев может поспорить: «В финале отметил для себя 
несколько интересных ребят».

Ну а завершился торжественный вечер уже тради-
ционным матчем с участием почетных гостей и легенд 
отечественного баскетбола. В составах команд «про-
фи» и «любителей» вышли президент Единой лиги 
Сергей Кущенко, наставник сборной России Сергей 
Базаревич, Сергей Панов, Василий Карасев, Алексей 
Саврасенко, Светлана Абросимова, Светлана Антипо-
ва, Ирина Сумникова и другие. А тренировали коман-
ды олимпийские чемпионы Иван Едешко и Сергей Та-
раканов. Символично, что на майках у всех игроков 
была одна «фамилия» — «свой», что вполне соответст-
вовало главному девизу суперфинала: «Мы одна ко-
манда». Впрочем, это не помешало матчу пройти в бес-
компромиссной борьбе, что неудивительно, когда на 
паркете такие дуэли, как Карасев — Базаревич. В итоге 
«профи» оказались чуть сильнее — 65:63. 

В 23-м по счету туре чем-

пионата России претен-

денты на титул потеряли 

важные очки. Матч 

ЦСКА — «Оренбург» за-

помнился судейским 

скандалом. Уже на 25-й 

минуте Сергей Лапочкин 

показал вторую желтую 

карточку защитнику 

ЦСКА Марио Фернанде-

су. Сам игрок после мат-

ча заявил, что рефери 

«убил» его команду. В 

меньшинстве армейцы 

проиграли 2:3. 

Потерял очки и другой 

преследователь «Зени-

та» — «Краснодар». Ку-

банцы гостили в Химках 

у «Динамо» и добились 

лишь боевой ничьей 1:1. 

«Спартак» вовсе проиг-

рал, окончательно про-

стившись с чемпионски-

ми амбициями.   

«Крылья Советов» — 
«Рубин» — 1:0
Гол: Зиньковский, 56.

«Енисей» — «Уфа» — 0:0
ЦСКА — «Оренбург» — 2:3
Голы: Обляков, 14, Эр-

нандес, 32 — Ойеволе, 

18, Сутормин, 24, Деспо-

тович, 54.

«Арсенал» — «Урал» — 0:0
«Ахмат» — «Локомо-
тив» — 1:3
Голы: Раванелли, 47 — 

Смолов, 45+1, Ал. Ми-

ранчук, 57, Фарфан, 65.

«Динамо» — «Красно-
дар» — 1:1
Голы: Марков, 77 — Ван-

дерсон, 87.

«Зенит» — «Анжи» — 5:0
Голы: Азмун, 2, Ивано-

вич, 9, Ригони, 83, Дриус-

си, 88, 89.

«Ростов» — «Спартак» — 2:1
Голы: Гацкан, 13, Шому-

родов, 80 — Зобнин, 27. 

ЭКСКЛЮЗИВ Вратарь Маринато Гилерме счастлив в «Локомотиве» 
и исполнил мечту попасть в сборную России

Новый русский
Илья Зубко, Артур Нанян 

Д
ействующий чемпи-
он России москов-
ский «Локомотив» 
на всех парах пыта-
ется догнать в та-
блице питерский 
«Зенит». В личной 
встрече неделю на-
зад лучшие наши 

футбольные клубы разошлись 
миром, после чего «Локо» успел 
выиграть в Грозном. 

Одним из героев матча с «Ах-
матом» стал вратарь «железно-
дорожников» Маринато Гилер-
ме. Он — один из немногих бра-
зильцев, с которым можно лег-
ко пообщаться без переводчика. 
За 12 лет Гиля, как называют иг-
рока и коллеги, и болельщики, 
стал полностью своим. Он даже 
получил российский паспорт и 
теперь всерьез претендует на 
место основного голкипера 
сборной. На старте отбора к 
Евро-2020 Станислав Черчесов 
выбрал именно Гилерме. Сам 
Маринато в обстоятельном ин-
тервью «РГ» признался — рас-
слабляться в связи с последни-
ми успехами он не собирается.

«Локо» недавно сыграл вни-
чью с лидером чемпионата 
«Зенитом». В каком сейчас 
настроении команда?

МАРИНАТО ГИЛЕРМЕ: Мы рассчиты-
вали на другой результат с «Зе-
нитом». Если бы выиграли, 
осталось бы три очка до лидера. 
Но в чемпионате может прои-
зойти что угодно. Мы будем бо-
роться до конца.

У вас скоро еще один супер-
матч — домашний против 
ЦСКА. Кто сильнее: армейцы 
или «Зенит»?

МАРИНАТО ГИЛЕРМЕ: Это равные ко-
манды. Сложно сказать, кто из 
них лучше. С ЦСКА всегда слож-
но играть. Сейчас у них много 
молодежи. И они хорошо подго-
товлены тактически.

Можете назвать самую неу-
добную команду Премьер-лиги 
для вас как для вратаря?

МАРИНАТО ГИЛЕРМЕ: Я всегда гово-
рил, что нам легче играть про-
тив таких клубов, как «Зенит», 
ЦСКА или «Спартак». Потому 
что они атакуют, думают о побе-
де. А с теми, кто садится в оборо-
ну, — сложнее.

«Локомотив» еще может 
стать чемпионом?

МАРИНАТО ГИЛЕРМЕ: Конечно. Мы в 
это верим.

Но все же главная цель, как ви-
дится со стороны, — попада-
ние в Лигу чемпионов?

МАРИНАТО ГИЛЕРМЕ: Это задача-ми-
нимум. В этом сезоне чемпио-
нат очень ровный, все близки 
друг к другу. Нам просто нельзя 
терять очки.

Вы поиграли в этом сезоне в 
Лиге чемпионов. Это совсем 
другой уровень?

МАРИНАТО ГИЛЕРМЕ: Да, абсолютно.

Чем Лига чемпионов так 
сильно отличается от Пре-
мьер-лиги?

МАРИНАТО ГИЛЕРМЕ: В чемпионатах 
Германии, Италии, Испании, 
Англии другие скорости. Рос-
сийские команды страдают в 
Лиге чемпионов, потому что 
не привыкли к такой интен-
сивной игре. Хотя уровень ко-
манд несильно отличается. Тот 
же ЦСКА доказал это, победив 
«Реал» и дома, и в гостях.

После жеребьевки группового 
этапа казалось, что у «Локо-
мотива» неплохие шансы на 
выход из группы. Почему не 
получилось?

МАРИНАТО ГИЛЕРМЕ: Потому что 
мы давно не играли в Лиге 
чемпионов. Не хватило опыта. 
Хотя у нас есть много опытных 

ребят. Но одно дело — когда ты 
провел много матчей в чемпи-
онате России, и другое — в ев-
рокубках. Например, для меня 
это была первая Лига чемпио-
нов в карьере. Очень хочу, что-
бы мы попали туда на следую-
щий год. Я уверен, что мы вы-
ступим лучше. Потому что мы 
уже прошли через это. Ребята 
понимают, что в Лиге чемпио-
нов нельзя ошибаться. Любой 
промах — все, тебе сразу за-
бьют. 

Вы ведь еще и в Кубке России 
продолжаете борьбу. Можно 
сказать, что «Локомотив» — 
фаворит розыгрыша?

МАРИНАТО ГИЛЕРМЕ: Я так не думаю. 
С тем же «Ростовом» был очень 
сложный первый матч. Начи-
ная с полуфиналов, фаворитов 
вообще не бывает. Нам будет 
очень непросто в Ростове. У них 
организованная, крепкая ко-
манда.

Несколько лет назад в одном 
из интервью вы сказали, что 
видеоповторы замедлят игру. 
В матче с «Ростовом» вы 
впервые столкнулись с систе-
мой ВАР. Ваше мнение о ней 
поменялось?

М А Р И Н АТО Г И Л Е Р М Е : Я не против 
ВАР. Но судьи должны четко ра-
ботать. Понимаю — мы пока 
только начинаем использовать 
видеоповторы. И не все еще при-
выкли к этому. Надеюсь, в сле-
дующем сезоне у арбитров бу-
дет меньше времени уходить на 
просмотр видео.

С июня будет новое правило, 
согласно которому при 
штрафном ударе в стенку 
нельзя будет вставать игро-
кам атакующей команды. 
Это хорошо?

М А Р И Н АТО  Г И Л Е Р М Е : Да. Мне как 
вратарю будет намного лучше. 
Если бы это правило действова-
ло уже сейчас, я бы не пропу-
стил от «Зенита». В том эпизоде 
я не видел мяча. Как получает-
ся: пара соперников встают в 
стенку, и защитники начинают 
нервничать. И в стенке уже не 
четыре футболиста, а 7—8. В та-
кой ситуации вратарю остается 
только гадать.

Когда вы приехали в Россию, 
могли себе представить, 
что задержитесь здесь на-
столько?

МАРИНАТО ГИЛЕРМЕ: Нет, конечно. 
Не думал, что такая успешная 
карьера здесь будет. В первые 
два года вообще было очень тя-
жело.

Сейчас вы можете назвать 
себя немножко русским?

МАРИНАТО ГИЛЕРМЕ: Да. Россия — 
мой дом. Я раз в год летаю в от-
пуск в Бразилию. Провожу там 
месяц — когда у нас зимний пе-
рерыв. В Бразилии в это время 
лето, а в России зима. И в по-
следние пять дней отдыха на-
чинаю скучать по Москве и 

хочу вернуться. Я еще не ре-
шил, что буду делать по окон-
чании карьеры. Может, оста-
нусь здесь.

Перед матчем Казахстан — 
Россия местные журналисты 
спросили у Черчесова: «Как 
так произошло, что в стране, 
где был Лев Яшин, голкипером 
сборной является бразилец?» 
Такие разговоры обижают?

МАРИНАТО ГИЛЕРМЕ: Нет. Я все по-
нимаю. Русские люди — патрио-
ты. И здесь всегда были очень 
сильные вратари. Для меня иг-
рать за сборную — это большая 
ответственность и честь. С мо-
мента, как у меня появился 
российский паспорт, я мечтал 
попасть в национальную ко-
манду. Я отношусь к этому 
очень серьезно.

С уходом Акинфеева позиция 
первого вратаря в сборной ос-
вободилась. Последние матчи 
в отборе на Евро отыграли вы. 
Ощущаете себя первым номе-
ром команды?

МАРИНАТО ГИЛЕРМЕ: Нет. Потому что 
сейчас конкуренция большая.

Ну как большая. Селихов снова 
травму получил. Лунев оши-
бается регулярно.

М А Р И Н АТО  Г И Л Е Р М Е :  Все вратари 
ошибаются, не только Лунев. 
Очень сложно отыграть весь се-
зон на одном уровне. В любом 
случае я не считаю себя номером 
один. Посмотрим дальше. Я рабо-
таю так, чтобы играть в основном 
составе. Это — моя цель.

Вы довольны собой в этих 
матчах отборочного цикла? 
Хотя поражением 1:3 от 
Бельгии, наверное, трудно 
быть довольным.

МАРИНАТО ГИЛЕРМЕ: С Бельгией про-
пустили три — это много, так 
нельзя. Понятно, что тяжело иг-
рать на равных с такими коман-
дами, но ты должен стараться и 
делать свое дело лучше. Я не счи-
таю, что сыграл тогда плохо. Но 
мог бы лучше.

В клубе вы — однозначно основ-
ной вратарь. В сборной другая 
конкуренция. Вам лично как 
легче — быть первым номером 
безоговорочно или соперни-
чать с кем-то?

МАРИНАТО ГИЛЕРМЕ: Я люблю конку-
ренцию. Но вы не думайте, что у 
меня в «Локомотиве» нет кон-
куренции. Палыч (Юрий Се-
мин. — Прим. авт.) мне не дает 
расслабиться. (Улыбается.) Он 
один раз два года назад (матч 
«Локомотив» — «Арсенал» 1 ок-
тября 2016 г., 1:1) меня оставил 
на скамейке запасных и поста-
вил Илью Абаева. А конкурен-
цию я люблю, потому что она не 
дает расслабиться. Ты всегда 
должен хорошо тренироваться. 
Для меня это важно.

Вы в сборную впервые вызыва-
лись при Слуцком в 2016 году. 
Команда изменилась?

МАРИНАТО ГИЛЕРМЕ: Я думаю, сей-
час мы стали намного уверен-
нее в себе, чем раньше. До чем-
пионата мира у нас тоже была 
хорошая команда, но такой уве-
ренности в ней раньше не было. 
Это ведь очень важная вещь для 
футболиста. Ты можешь быть 
самым лучшим в мире, но если 
ты в себе не уверен — это ужа-
сно. Ничего не получится.

Недавно Павел Погребняк 
жестко высказался на тему 
сборной и натурализован-
ных игроков в ней. Вы как 
эти слова восприняли?

МАРИНАТО ГИЛЕРМЕ: У каждого свое 
мнение. Он думает так. Он не по-
нимает, почему в сборной Рос-
сии играет иностранец. Мы 
должны это мнение уважать. Я 
уже давно в России и не чувст-
вую себя здесь чужим. Люди 
тоже относятся ко мне с уваже-
нием. Поэтому когда появилась 
такая возможность, у меня не 
было никаких сомнений, высту-
пать ли за сборную России. Есть 
те, кто против, есть те, кто за. И 
мы должны это уважать. Если он 
против — что я могу сделать? Я 
не придаю значения таким ве-
щам.

Вы ведь российский паспорт 
на общих основаниях получи-
ли. Расскажите, как это про-
исходило?

МАРИНАТО ГИЛЕРМЕ: Я очень долго 
ждал. Сначала получил вид на 
жительство, после пяти лет в 
России. Потом мы начали про-
цедуру гражданства, но сначала 
не получилось — неправильно 
что-то оформили, и нужно было 
все по-новому делать. Где-то два 
года мы занимались паспортом. 
В конце я сдавал экзамены.

Как это выглядело?
МАРИНАТО ГИЛЕРМЕ: Большое поме-
щение, в нем примерно 80 чело-
век. Был устный экзамен, пись-
менный. Ты должен был прочи-
тать текст и ответить на вопро-
сы по нему. Потом с тобой еще 
говорят экзаменаторы. Весь 
процесс где-то час занял, и было 
очень тяжело.

Вы ведь даже с учителем не за-
нимались, чтобы русский вы-
учить, правильно?

МАРИНАТО ГИЛЕРМЕ: Да. Когда я толь-
ко приехал в Россию, за первый 
год взял только три урока. Но по-
лучил травму, полетел лечиться 
в Бразилию, и когда вернулся 
обратно, уже не учился. Просто 
общался в команде с ребятами. 
Если что-то не понимал, спра-
шивал у них или у переводчика 
«Локомотива» уточнял.

Бразильцы не любят учить 
языки. Вы в этом плане выде-
ляетесь. Как так получилось?

М А Р И Н А Т О  Г И Л Е Р М Е :  Н е  з н а ю . 
Просто я такой любознатель-
ный парень, я хочу все знать. 
Когда жил в Бразилии, три года 
учил английский. И, приехав в 
Россию, по-английски я уже хо-
рошо говорил. Поэтому мне 
было легче. Когда один язык 
знаешь, со вторым проще.

А жена, дети по-русски гово-
рят?

МАРИНАТО ГИЛЕРМЕ: Жена — чуть-
чуть. Старшая дочка говорит 
по-русски, а младшая еще ма-
ленькая. Кстати, у них обеих 
есть российские паспорта.

Что-то русское в вас появи-
лось за те годы, которые вы 
живете в России?

МАРИНАТО ГИЛЕРМЕ: Я очень откры-
тый человек, хороший, добрый. 
Русские тоже добрые, но закры-
тые. И мне это нравится. Я тоже 
стал чуть-чуть более закрытым. 
Раньше был слишком откры-
тым, и люди использовали это в 
плохих целях. Закрытость — 
одно из тех качеств, которое по-
явилось у меня в России.

Что вам больше всего нравит-
ся и не нравится в России?

МАРИНАТО ГИЛЕРМЕ: Мне нравится 
Москва. Я обожаю этот город. А 
не нравится — погода. Никак не 
могу к ней привыкнуть. Года три 
назад казалось, что привык. Но 
сейчас опять устаю от нее. Мо-
жет, уже старый стал, все-таки 
мне 33. (Улыбается.) 

Маринато Гилерме провел за сбор-
ную России шесть матчей. 
Из них четыре — 
при Станиславе Черчесове.

А К Ц Е Н Т

Гилерме: С момента, когда у меня 
появился российский паспорт, я мечтал 
попасть в национальную команду. 
Отношусь к этому очень серьезно

Игроки ЦСКА (справа) сенсационно пропустили дома три мяча от скромного «Оренбурга».

Суперфинал школьной лиги в Тольятти завершился традицион-
ным матчем с участием легенд баскетбола.

Антураж на супер-
финале Школьной 
лиги соответство-
вал всем канонам 
большого шоу
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Информация о проведении 
общественных слушаний

Волховский филиал АО «Апатит» совместно с Админист-
рацией Волховского муниципального района Ленинградской 
области (в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе») уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений по объекту государственной эколо-
гической экспертизы: проектная документация «Модерниза-
ция производства экстракционной фосфорной кислоты до 450 
тыс. т. Р2О5 в год», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: Увеличение выпуска экс-
тракционной фосфорной кислоты до 450 тыс. т. Р2О5 в год.

Месторасположение объекта: 186403, Ленинградская об-
ласть, Волховский район, г. Волхов, Кировский проспект, д. 20.

Наименование и адрес заявителя: Волховский филиал АО 
«Апатит», 186403, Ленинградская область, г. Волхов, Кировс-
кий проспект, д. 20.

Сроки проведения общественных обсуждений с целью 
оценки воздействия на окружающую среду: с 16 апреля по 
17 мая 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Волховского муниципального 
района Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы можно: г. Волхов, Кировс-
кий пр., д. 32, каб. 402 (Администрация Волховского муници-
пального района), с 9.00 до 13.00 и с 13.48 до 18.00 с 16 апреля по 
17 мая 2019 г.

Направить свои замечания и предложения можно: 
в письменном виде в период проведения общественных обсуж-
дений с 16 апреля по 17 мая 2019 г. включительно по адресу: Ад-
министрация Волховского муниципального района, г. Волхов, 
Кировский  пр., д. 32, каб. 402, тел. для справок: 8(81363)78-971; 
8(81363)79-468;

В течение 30 дней после окончания общественного обсужде-
ния в период до принятия решения о реализации намечаемой 
хозяйственной деятельности замечания и предложения от граж-
дан и общественных организаций принимаются Волховским 
филиалом АО «Апатит» по электронной почте: EVKarpova@
phosagro.ru, а также по адресу: г. Волхов, Кировский пр., д. 20, 
каб. 162 (центральная проходная), тел. для справок: 8(81363)64-
694.

Документирование предложений осуществляется в приложе-
ниях к материалам по оценке воздействия на окружающую сре-
ду.

Общественные слушания по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация «Мо-
дернизация производства экстракционной фосфорной кислоты 
до 450 тыс. т. Р2О5 в год», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, состоятся: 17 мая 2019 г.,в 
15.00 в Администрации Волховского муниципального района по 
адресу: г. Волхов, Кировский пр., д. 32, каб. 215.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
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Положение команд

И В Н П М О               
1. Зенит 23 15 3 5 40–21 46

2. Локомотив 23 12 6 5 33–21 42

3. Краснодар 23 12 6 5 41–18 42

4. ЦСКА 23 11 7 5 33–15 40

5. Спартак 23 10 6 7 29–24 36

6. Ростов 23 9 8 6 21-15 35

7. Оренбург 23 9 5 9 28-27 32

8. Арсенал 23 8 8 7 28–25 32

9. Рубин 23 6 12 5 19–21 30

10. Ахмат 23 8 6 9 22–26 30

11. Кр.Советов 23 8 3 12 20–29 27

12. Урал 23 7 6 10 23–35 27

13. Динамо 23 5 10 8 20–19 25

14. Уфа 23 4 9 10 17–25 21

15. Анжи 23 5 4 14 11–40 19

16. Енисей 23 2 7 14 15–39 13


	RGazv_082_19_001
	RGazv_082_19_002
	RGazv_082_19_003
	RGazv_082_19_004
	RGazv_082_19_005
	RGazv_082_19_006
	RGazv_082_19_007
	RGazv_082_19_008
	RGazv_082_19_009
	RGazv_082_19_010
	RGazv_082_19_011
	RGazv_082_19_012

